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التأنيــــــــــــث

أصل الاسم التذكير لأنه ما من مسمى إلا ويطلق عليه شيء
 وهو مذكر وأنه لا يحتاج إلى علامة بخلاف التأنيث. 
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	علامة التأنيث تاء وألف
ويعرف التقدير بالضمير

	
	وفي أسام قدروا التا كالكتف
ونحوه كالرد في التصغير
 


(علامة التأنيث) في الاسم المتمكن (تاء وألف وفي أسام
 قدروا التا كالكتف
) ونحوها من الأعضاء المزدوجة (ويعرف) ذلك (التقدير
 بالضمير) العائد عليها نحو حتى تضع الحرب أوزارها وإن جنحوا للسلم فاجنح لها النار وعدها الله
 (ونحوه كالرد في التصغير) كقديرة وأريضة والجمع على مثال يخص المؤنث كطوالق
 وحوائض أو يغلب عليه كعقاب وأعقب
 أو سقوط التاء من عدد كقوله:

أرمي عليها وهي فرع أجمع    وهي ثلاث أذرع وإصبع

فصـــــــل في معاني التاء
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	(وافصل بتا الأوصافَ والآحادَ من
(جوامد مؤنثات وتلت
(مشتركات أو مذكرات
(وبالغت وقد تجيء للنسب
(وفصلها قُدِّر ما لم يلزم
(والجنس إن كان مبينا بتا

	
	أجناسها وربما بها زكن)
جنسا قليلا وصفات لزمت)
ووكدت أيضا مؤنثات)
وعاقبت وعربت لدى العرب)
فقْدُ نظير فهو لم يسلم)
واحده ففيه وجهان أتى)



(وافصل) غالبا (بتا الأوصاف) المؤنثة من المذكرة كقائمة ومضروبة (والآحاد) المخلوقة
 (من أجناسها) كتمرة وتمر وبقرة وبقر وشجرة وشجر وسحابة وسحاب ورمانة ورمان والمصنوعة
 كسفينة وسفين وقلنسوة وقلنس (وربما بها زكن جوامد) من مذكراتها كإنسانة
 ورجلة
 وغلامة
 وعمة
 وخالة (مؤنثات وتلت جنسا) وفارقت الواحدة ككمأة وكما وفقعة وفقعا وجبأة
 وجبا
 (قليلا وصفات لزمت) هذه التاء (مشتركات) كربعة للمعتدل (أو مذكرات) لتأنيث ما وصف بها في الأصل كرجل بهمة
 أي شجاع أو تنبيها على أن المؤنث أولى بها من المذكر كالهلباجة للأحمق (ووكدت أيضا مؤنثات) ملازمة كنعجة وناقة وغير ملازمة كعجوزة وحجارة وجمالة
 (وبالغت) ووكدتها
 كراوية ونسابة وعلامة
 (وقد تجيء للنسب) كالمهالبة والأزارقة والأشاعثة والمناذرة
 (وعاقبت) ياء مفاعيل كزنادقة في زناديق
 (وعربت لدى العرب) كموازجة وطيالسة وصوالجة وكيالجة
 (وفصلها قدر) لأنها تسقط في النسب ولا تغير بنية الاسم ولا تلحق البنية بما فوقها وإنما يقدر انفصالها (ما لم يلزم) بتقدير حذفها (فقد نظير)
 في الإعراب أو الوزن أو الاستعمال (فهو) حينئذ (لم يسلم) كشاة
 (والجنس إن كان مبينا بتا واحده ففيه وجهان أتى) التذكير عند التميميين والنجديين
 والتأنيث عند الحجازيين
 نحو إن البقر تشابه علينا وقرأ تشابهت والنخل ذات الأكمام كأنهم أعجاز نخل منقعر ومن النخل من طلعها
.
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	(وذكروا مؤنثا حملا على
(في كل ما للفظه قد أسندا
(ولاضطرار أنثوا المذكرا
(وكلما خصص بالمؤنث 
(وربما أتى كذاك ما اشترك

	
	معناه والعكس أتى ونقلا)
وجهان والحروف فيها اطردا)
كطلحة والضد شعرا ذكرا)
فغالبا بالتاء لم يؤنث)
كلا تزوج عاقرا يا من ملك)



(وذكروا مؤنثا حملا على معناه) كقوله:

ترى رجلا منهم أسيفا كأنما    يضم إلى كشحيه كفا مخضبا

(والعكس أتى) كقول بعضهم أتته كتابي فمزقها ومنه تأنيث المخبر عنه لتأنيث الخبر نحو ثم لم تكن فتنتهم إلا أن قالوا وقوله:

ألم يك غدرا ما فعلتم بشمعل     وقد خاب من كانت سريرته الغدر

(ونقلا في كل ما للفظه قد أسندا) كزيد ثلاثي أو ثلاثية (وجهان) التذكير باعتبار اللفظ والتأنيث باعتبار الكلمة (والحروف) الهجائية (فيها اطردا) باعتبار الحرف أو الأداة (ولاضطرار أنثوا المذكرا) المؤنث بالتاء حملا على اللفظ (كطلحة) قائمة وقوله:

أبوك خليفة ولدته أخرى      وأنت خليفة ذاك الكمال

(والضد شعرا ذكرا) كقوله:

يمت بقربى الزينبين كليهما    إليك وقربى خالد وسعيد

(وكلما خصص بالمؤنث) من الصفات كحائض وطامث وطالق (فغالبا) ومن غير الغالب قوله:

أيا جارتا بيني فإنك طالقه     كذاك أمور الدهر غاد وطارقه

وقوله:

كمرضعة أولاد أخرى وضيعت     بني بطنها ذاك الضلال عن القصد

(بالتاء لم يؤنث)
 إن لم يقصد فيه معنى الفعل نحو يوم ترونها تذهل كل مرضعة
 (وربما أتى كذاك ما اشترك) من الصفات بين المذكر والمؤنث (كلا تزوج عاقرا يا من ملك) قال تعالى وامرأتي عاقر
.                    
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	ولا تلي فارقةً فَعولا
كذاك مِفْعَل وما تليه
ومن فعيل كقتيل إن تبع
وألف التأنيث ذات قصر
والاشتهار في مباني الأولى 
ومَرَطَى ووزن فعلى جمعا

	
	أصلا ولا مفعالا أو مفعيلا
تا الفرق من ذي فشذوذ فيه
موصوفه غالبا التا تمتنع
وذات مد نحو أنثى الغر
يبديه وزن أرَبَى وطولى
أو مصدرا أو صفة كشبعى



(ولا تلي) هذه التاء (فارقةً) بين المذكر والمؤنث (فَعولا) إن كان (أصلا) بأن كان اسم فاعل
 كامرأة صبور وشكور لا إن كان فرعا
 كتمرة أكولة ودابة ركوبة وشاة حلوبة والتاء للمبالغة كملولة وفروقة
 (كذاك مفعل) كمغشم ومدعس (وما تليه تا الفرق من ذي) الأوزان الأربعة
 (فشذوذ فيه) كعدوة وميقاتة ومسكينة وتسمع امرأة مسكين على قياس
 (ومن فعيل) بمعنى مفعول (كقتيل) من النساء ولشبهه بفعيل بمعنى فاعل قد يحمل أحدهما على الآخر في لحاق التاء وعدمه كخصلة حميدة وصفة ذميمة ونعجة نطيحة ومن يحي العظام وهي رميم وإن رحمة الله قريب وقوله:

فلو أنك في يوم الرخاء سألتني     طلاقك لم أبخل وأنت صديق

وقوله:

كشيبة لا عفراء منك بعيدة     فتدنو ولا عفراء منك قريب

(إن تبع
 موصوفه) كامرأة جريح أو وصف بما يدل عليه
 (غالبا التا تمتنع
 وألف التأنيث ذات قصر) وهي الأصل (وذات مد)
 وهي الفرع (نحو أنثى الغر) أي غراء أي أنثى مفرد الغر (والاشتهار في مباني الأولى يبديه) اثنا عشر وزنا منها (وزن) فُعلى ولم يرد إلا اسما نحو (أُربى) للداهية وأُرَنَى لحب من البقل يجبن به اللبن وجُعَبَى لعظام
 النمل وشُعَبَى ورُحَبى وأُدَمى وجُنَفى لمواضع وحُلَكى لدويبة
 (وطولى)
 أو مصدرا كرجعى وبشرى وأما قولهم بهمات فشاذ أو ألفه للتكثير
 وفَعَلى اسما كبردى لنهر بدمشق أو صفة كحيدى للحمار الذي يحيد عن ظله نشاطا أو مصدرا كبشكى وجمزى  (ومرطى) لضرب من السير فيقال بشكت الناقة وجمزت ومرطت إذا أسرعت (ووزن فَعْلَى) بشرط أن يكون (جمعا) كقتلى وأسرى وجرحى (أو مصدرا) كدعوى وفتوى (أو صفة كشبعى) أو غضبى وسيفى للطويلة.
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	وكحبارى سمَّهى سِبَطْرى
كذاك خُلَّيْطى مع الشُّقارى 
لمدها فعلاءُ أَفْعِلاءُ
ثم فِعالاً فُعْلُلاً فاعولا
ومطلق العين فعالاَ وكذا
 
	
	ذكرى وحِثِّيثى مع الكُفُرَّى
واعز لغير هذه استندارا
مثلث العين وفعللاءُ
وفاعِلاءُ فِعْلِيا مفعولا
مطلق فاء فَعَلاءُ أُخِذا



(و) فُعالى (كحبارى) وسمانى لطائرين وما في الصحاح من أن ألفه ليست للتأنيث وهم فإنه وافق على منعه من الصرف ولم يرد صفة إلا جمعا كسُكارى وحكي جمل عُلادى أي قوي وفُعِّلى كـ(ـسُمِّهى) للباطل وللهواء بين السماء والأرض
 وفِعَلَّى كـ(ـسِبَطْرَى)
 ودِفَقَّى لضربين من السير وفِعْلى إما مصدر نحو (ذكرى) أو جمعا كحِجْلى جمعا للحجل لطائر وظِرْبى جمع ظربان  لدويبة وإلا فألفه للإلحاق إن نون ككيصىً للمولع بالأكل وحده وعزهىً للذي لا يطرب
 وإلا فالتأنيث كضئزى
 ودفلى وسمع في ذفرى الوجهان (و) فِعِّيلى كـ(حثيثى) ولم يرد إلا مصدرا كخليفى للخلافة ويمد وسمع في فجيرى وخصيصى ومكينى والكسائي يقيس هذا النوع
 (مع) الفُعُلَّى كـ(الكُفُرَّى) لوعاء الطلع وحذرى وبذرى من الحذر والتبذير وعرضى من الاعتراض وحكي سلحفاء وسلحفاة
 (كذاك) فِعّيلى كـ(خليطى) للاختلاط ونبيطى
 للناطق وتمد كهو عالم بدخيلائك (مع) الفعالى كـ(ـالشقارى) والخبازى لنبتين والخضارى لطائر (واعز لغير هذه استندارا) سواء كان مختصا بها كفيضوضى وفوضوضى للمفاوضة
 وبُرحايا للعجب وأربُعاوى للتربع وهَرْنَوى لنبت وقعولى
 لمشية الشيخ وبادَوْلى وبادُولى
 وإيجلى
 لمواضع وعَرَضى وعرضنى للاعتراض ورهبوتى للخوف ومكورى لعظيم الأنف ومرقدى
 للراقد في أموره وشِفْصِلى لحمل
 بعض الشجر ومَرْحَيّا للمرح وبردرايا وحولايا لموضعين وهَيَبّخَى للتبختر وحندِقوقى لنبت ودودرى لعظيم الخصيتين أو مشتركا بينهما كالهِنْدِيى لبقل والهَيْدَبى والخَيْزَلى والخَوْزَلى لمشية والحوصلى لحوصلة الطائر وإهجيرى
 للسجية والجرشى
 للنفس وزمكى وزِمِجى لأصل ذنب الطائر وبَعْكُوكَى للشر وزكريا لنبي (لمدها
 فعلاء) اسما كصحراء أو مصدرا كرغباء أو صفة كحمراء وهطلاء أو جمعا في المعنى كطرفاء وشجراء (أفعلاء مثلث العين) كاربعاء ويقصر
 كأجفلى للدعوى العامة (وفَعْللاء) ولم يرد إلا اسما كغرقباء وحرملاء لموضعين ويقصر كالقرقرى لموضع (ثم فِعالاً) كقصاصاء للقصاص
 (فُعْلُلاَ) ولم يرد إلا اسما كقرفصاء وحكي القرفصى مقصورا (فَاعُولا) كعاشوراء وبادولاء
 وحكي القصر في عاشوراء (وفَاعِلاءُ) كقاصعاء وراهطاء ونافقاء وغابياء لأحد بابي حجرة اليربوع (فِعْلِيا) ويقصر وسمع في كبرياء (مفعولا) كمشيوخا لجماعة الشيوخ وبالحاء المهملة للاختلاط (ومطلق
 العين فَعَالاَ) كبراساء
 بمعنى الناس وبراكاء بمعنى البروك
 ويقصر كالحزازى لجبل
 وكقريثاء وكريثاء لنوعين من البسر ويقصر وسمع في كريثى وكدبوقاء العذرة وحروراء لموضع ويقصر كسقوطى للرجل الذي لا لحية له وحضورى لموضع ودقوقى لقرية وقطورى لقبيلة وتنوفى لجبل (وكذا مطلق
 فاءٍ فَعَلاءُ
 أُخذا
)
 كجفلاء للدعوة العامة وخفقاء لموضع وقيل إنما هو بالجيم والنون والفاء
 ويقصران ولا نظير لهما إلا قرماء لموضع ودأثاء للأمة
 وكسيراء لثوب مخلوط بحرير وكخيلاء للكبر والعجب وندر
 في ديكساء لقطعة الغنم ونركضاء
 من الركض وبرنساء وبرناساء للناس وعنصلاء لبصل البر ومشيخاء لجماعة الشيوخ وبحاء مهملة للجد والعزم وبجيم للاختلاط
 ومرعزاء لزغب تحت شعر العنز
 ومزيقاء وأما فعلاء وفعلاء كعلباء وقوباء فملحقان بقرطاس وقرناس.

المقصـــــــور والممـــــــــدود
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	إذا اسم استوجب من قبل الطرف
فلنظيره المعل الآخر
كفِعَلٍ وفُعَلٍ في جمع ما
وما استحق قبل آخر ألف
كمصدر الفعل الذي قد بُدِئا
والعادم النظير ذا قصر وذا
وقصر ذي المد اضطرارا مجمع

	
	فتحا وكان ذا نظير كالأسف
ثبوت قصر بقياس ظاهر
كفِعْلةٍ وفُعْلَةٍ نحو الدمى
فالمد في نظيره حتما ألف
بهمز وصل كارعوى وكارتأى
مد بنقل كالحجا وكالحذا
عليه والعكس بخلف يقع
 


(إذا اسم) صح آخره (استوجب من قبل الطرف فتحا) قياسا (وكان ذا نظير) معتل (كالأسف) والأشر والفرح (فلنظيره المعل الآخر ثبوت قصر بقياس ظاهر) كاسم مفعول غير الثلاثي كالمعطى والمفعل مرادا به المصدر أو المكان أو الزمان كالمرمى والمفعل مرادا به الآلة كالمرمى ومصدر فَعِلَ اللازم كجوَى جوىً وهوَى هوىً وأما غراء في قوله:
إذا قلت مهلا غارت العين بالبكا    غراء ومدتها مدامع حفل
فمصدر غارى بين الشيئين إذا والى بينهما لا مصدر غرى شاذ خلافا الابن عصفور
 (كفِعَلٍ وفُعَل في جمع ما كفِعْلة) نحو مرية ومرى وفرية وفرى
 (وفُعْلة نحو) الدمية و(الدمى)
 والمدية والمدى والزبية والزبى (وما
 استحق قبل آخر ألف
 فالمد في نظيره) المعتل (حتما ألف كمصدر) أفعل كأعطى إعطاء أو فعل دالا على صوت أو داء كالرغاء والمشاء وكمصدر (الفعل الذي قد بدئا بهمز وصل كارعوى) ارعواء
 (وكارتأى)
 ارتياء واستقصى استقصاء
 ومفرد أفعلة ككساء وأكسية وبناء وأبنية ومن ثم قال الأخفش إن أرجية وأقفية من كلام المولدين وأما قوله:

في ليلة من جمادى ذات أندية    لا يبصر الطرف من ظلمائها الطنبا

فشاذ وقيل جمع ندى على نداء وجمع نداء على أندية ويبعده أنه لم يسمع نداء جمعا (و) المعتل (العادم
 النظير) من الصحيح حال كونه (ذا قصر وذا
 مد) فمأخذ قصره ومده إنما يكون (بنقل
) عن العرب (كالحِجا) والسنى والفتى والثرى
 (وكالحِذا)ء والسناء والفتاء والثراء (وقصر ذي المد اضطرارا مجمع عليه) كقوله:

لا بد من صنعا وإن طال السفر     ولو تنحى كل عود ودبر

وقوله:

إنك لو باكرت مشمولة     صفرا كلون الفرس الأشقر

وقوله:

فهم مثل الناس الذي يعرفونه     وأهل الوفا من حادث وقريم

(والعكس بخلف يقع) بينهم والبصريين وقدروا الغناء في قوله:

سيغنيني الذي أغناك عني    فلا فقر يدوم ولا غناء

مصدرا لغانيت لا لغنيت وفيه تعسف ومنه قوله:

والمرء يبليه بلاء
 السربال     تعاقب الآمال بعد الإهلال

وقال:

لها كبد ملساء ذات أسرة    وكشحان لم ينقض طواءهما الحبل

وقوله:

قد علمت أخت بني السعلاء     وعلمت ذاك مع الجـــداء

أن نعم مأكول على الخـــواء     يا لك من تمر ومن شيشاء

ينشب في المسعل واللهاء

وأما قراءة طلحة يكاد سناء برقه فشاذة أو لغة في السنى أو أريد به العلو.
كيفية تثنية المقصور والممدود وجمعهما تصحيحا
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	آخر مقصور تثني اجعله يا
كذا الذي اليا أصله نحو الفتى
في غير ذا تقلب واوا الألف
وما كصحراء بواو ثنيا
بواو أو همز وغير ما ذكر

	
	إن كان عن ثلاثة مرتقيا
والجامد الذي أميل كمتى
وأولها ما كان قبل قد ألف
ونحو عِلباء كساء وحيا
صحح وما شذ على نقل قصر



(آخر مقصور تثني اجعله يا إن كان عن ثلاثة مرتقيا) بأن كان رباعيا أو خماسيا أو سداسيا
 سواء كان منقلبا عنها أم لا
 (كذا) آخر الثلاثي (الذي اليا أصله نحو الفتى) والرحى في لغة من يقول رحيت
 (والجامد
 الذي أميل كمتى) وبلى إذا سمي بهما
 (في غير ذا) المذكور وهو الثلاثي الذي ألفه بدل من واو كعصوان ومنوان قال:

وقد أعددت للعذال عندي     عصى في رأسها منوا حديد

والجامد الذي لم يمل كإلى وإذا وابن عصفور يثنيه بالياء إن جعل آخره ياء في موضع ما كلدى وعلى وإلى وبعضهم مطلقا (تقلب واوا الألف وأولها ما كان قبل قد أُلف) في باب الإعراب من علامة التثنية (و) كل (ما) كانت همزته بدلا من ألف التثنية (كصحراء بواو
 ثنيا)
 وجوبا ولو قبل ألفه واو كعشواء فتقول عشواوان خلافا للسيرافي في إيجابه تصحيح همزته ليلا يجتمع واوان ليس بينهما إلا الألف فتقول عشوان (و) ما كانت فيه بدلا من حرف إلحاق (نحو علباء) أو من أصل هو واو كـ(كساء) أو من أصل هو ياء كبناء (وحيا)ء (بواو أو همز) من غير ترجيح خلافا لمن رجح التصحيح مطلقا
 ولمن رجحه في الأخيرتين والإعلال في الأولى
 (وغير ما ذكر صحح) مما همزته أصلية كقراء
 ووضاء
 (وشذ) عما ذكرته من تثنية المقصور والممدود (ما على نقل قصر) عن العرب كجموين ومزودين وسهله أنه لم يسمع إلا مثنى وحكي مذرى
 ومذريان على القياس وكقهقرين وجنوزلين
 وقاس عليه الكسائي وكحمرايين وحكي أنه لغة وكقاصعين وعاشورين ولعلسانين
 وقاس عليهما الكوفيون وكثنابين للزومه التثنية
.
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	(وسلمن ما سوى النوعين
(وما يتم في الإضافة أُتم
(ونقصوا أباً أخاً وتمموا
(أنيل لامه كذا إثباتا

	
	وشذ الأليان مع الخصيين)
في الباب ذا ونقص منقوص حتم)
يداً دماً كدموين وفم)
وقيل في ذاتُ ذواتا ذاتا)



(وسلمن) من القلب والحذف (ما سوى النوعين) المذكورين (وشذ) في تثنية إلية وخصية (الأليان مع الخصيين) وقيل هما تثنية ألى وخصي (وما يتم في الإضافة أُتم في الباب ذا) كأب وأخ وحم في أفصح اللغات (ونقص منقوص
 حتم
) كيد ودم وحر وسنة وابن
 (ونقصوا أباً أخاً) في لغة من نقصها في الإضافة قال:  

اصرف الكأس عن الجا     هل يحيى بن حصين

لا يذوق اليوم كأســــــــا      أو يفدى بالأبيـــــــن

(وتمموا يدا دما) في لغة من قصرهما (كدموين) ويدين ودمين قال:

فلو أنا على حجر ذبحنا     جرى الدميان بالخبر اليقين

وقوله:

يديان بيضاوان عند محجر     قد يمنعانك أن تضام وتضهدا

(وفم أنيل لامه كذا إثباتا) فيقال فميان وفموان قال:

هما نفثا في في من فمويهما     على النابح العاوي أشد رجام

(وقيل في ذات ذواتا) على الأصل وهو الأكثر قال تعالى ذواتا أفنان
 (ذاتا) على اللفظ وهو الأقيس قال:

يا دار سلمى بين ذاتي العوج    جرت عليها كل ريح سيهوج

فصـــــــــــل
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	واحذف من المقصور في جمع على
والفتح أبق مشعرا بما حذف
فالألف اقلب قلبها في التثنيه
والسالم العين الثلاثي أنل
إن ساكن العين مؤنثا بدا
وسكن التالي غير الفتح أو
ومنعوا إتباع نحو ذِرْوه
ونادر أو ذو اضطرار غير ما

	
	حد المثنى ما به تكملا
وإن جمعته بتاء وألف
وتاء ذي التا ألزمن تنحيه
إتباع عين فائه بما شكل
مختتما بالتاء أو مجردا
خففه بالفتح فكلا قد رووا
وزُبْية وشذ كسر جروه
قدمته أو لأناس انتمى



(واحذف) لالتقاء الساكنين (من المقصور
 في جمع على حد المثنى ما به تكملا والفتح أبق مشعرا بما حذف) منه نحو وأنتم الأعلون وإنهم عندنا لمن المصطفين الأخيار وأجاز الكوفيون الكسر والضم مطلقا وقيل مع الزائدة كحبلى علما ومن المنقوص يحذف غير مشعر عليه وحكم الممدود حكمه في التثنية (وإن جمعته بتاء وألف فالألف
 اقلب قلبها في التثنيه) وحكم المنقوص والممدود فيه كحكمهما في التثنية أيضا
 (وتاء ذي التا ألزمن
 تنحيه) ليلا يجتمع علامتا تأنيث فيعامل معاملة العاري منها
 (والسالم العين) من التضعيف ومن كونه حرف علة
 (الثلاثي
 اسما أنل
 إتباع عينٍ فاءَه
 بما
 شُكِل) به من ضم أو فتح اتفاقا وكسر خلافا للمبرد مطلقا ولبعض من البصريين فيما لامه ياء
 (إن ساكن العين
 مؤنثا
 بدا مختتما بالتاء) كجفنة وغرفة وسدرة ولحية (أو مجردا) كدعد وجمل وهند (وسكن التالي غير الفتح) كهند وغرفة أو تاليه معتل اللام أو شبه الصفة
 كظبية وأهل
 (أو خففه بالفتح فكلا قد رووا) ذلك خلافا لمن زعم أن الفتح في نحو غرفات إنما هو جمع غرف ورد بقولهم
 ثلاث غرفات
 (ومنعوا إتباع) الكسرة فيما لامه واوا والضمة فيما لامه ياء إجماعا كما في (ذروه وزبية) لاستثقال الكسرة قبل الواو والضمة قبل الياء (وشذ كسر جروه) فيما حكى يونس عن العرب من قولهم ثلاث جِروات (ونادر) كعيرات
 وكهلات ويقيس عليه قطرب ولا حجة له في قولهم ثلاث لجبات جمع لجبة للشاة التي قل لبنها وربعات لأن من العرب من يفتح مفردهما فاستغنى بجمع المفتوح عن جمع الساكن (وذو اضطرار) كقوله:

وحملت زفرات الضحى فأطقتها     وما لي بزفرات العشي يدان

وقوله:

عل صروف الدهر أو دولاتها   يدللننا
 اللمة من لماتهــــــا

فتستريح النفس من زفراتها

(غير ما قدمته ولأناس انتمى) من العرب يعني هذيلا فإنهم جوزوا الإتباع في معتل العين كقوله:

أخو يبضات رائح متأوب      رفيق بمسح المنكبين سبوح

وبلغتهم قرأ بعضهم ثلاث عورات.
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	(وجمع ذي العقل من ابن وأب
(بنون مع أبين مع أخينا
(وفي مؤنث بنات أخوات
(والأمهات في الأُناس أكثر
(ورجح الجمع فالإفراد فما
(جزءاً مثنىً خفضاه وجُمِعْ
(وما لهذا الجمع فيه يُعتبر
(كالعين جاء بدل المثنى
(وأوقعوا موقع أفعِلْ أفْعِلا
(وقدروا تسمية الجزء بكل

	
	أخ هن وذي بمعنى صاحب)
هنين مع ذوي كذا رُوِّينا)
وهنوات وهنات وذوات)
وغيرهم بالعكس فما ذكروا)
ثنَّوا على الأصح في اثنين هما)
منفصلان حيثما لبس رفع)
معناه واللفظ وكلٌّ اشتهر)
وغيره عاقَبَهُ كإنا)
ونحوه كمثل يا زيد صلا)
فالجمع في مكان غيره قُبل)



(وجمع
 ذي العقل من ابن وأب أخ هن وذي بمعنى صاحب بنون مع أبين) كقراءة بعض السلف قالوا نعبد إلهك وإله أبيك وقوله:

كريم لا تغيره الليالي     ولا اللأواء عن فعل الأبينا

(مع أخينا) كقوله:

كريم طابت الأعراق منه     فأشبه فعله فعل الأخينا

(هنين) كقوله:

أريد هنات من هنين وتلتوي     علي وأنى من هنين هنات

وإن انتفى العقل فجمعهما
 بتاء وألف مطلقا
 (مع ذي وكذا روينا و
في) كل (مؤنث) من بنت وابنة وأخت وهنة وذات (بنات
 أخوات وهنوات
 وهنات
 وذوات
 والأمهات
 في الأناس أكثر) وقد اجتمعا في الأناس في قوله:

إذا الأمهات قبحن الوجوه     فرجت الظلام بأماتكا

(وغيرهم بالعكس فيما ذكروا ورجح الجمع فالافراد
 فما ثنوا
 على الأصح
 في اثنين هما جزءا مثنى خفضاه) لفظا ومعنى أو معنى فقط نحو فقد صغت قلوبكما وقطعت الكبشين رؤوسا
 أو منهما الرؤوس
 فإن فرق المثنى اختير الإفراد نحو على لسان داود وعيسى بن مريم
 (وجُمع منفصلان) عن المثنى المضافين له (حيث ما لبس وقع) قياسا وفاقا للفراء وفي الحديث ما أخرجكما من بيوتكما إذ أويتما إلى مضاجعكما وهذه فلانة وفلانة يسألانك عن إنفاقهما على أزواجهما ألهما فيه أجر وكر علي وحمزة فضرباه بأسيافهما
 (وما لهذا الجمع) من ضمير وخبر وحال ونعت (فيه يعتبر معناه واللفظ وكل اشتهر) فمن الأول قوله:

قلوبكما يغشاهما الأمن عادة    إذا منكما الأبطال يغشاهم الذعر

ومن الثاني قوله:

خليلي لا تهلك نفوسكما أسى    فإن لها فيما ذهبت به أسى

(كالعين) واليد والرجل والخف والنعل من كل مفرد ملازم للنظير
 (جاء بدل المثنى) كقوله:

إذا أدركت عيني الزمان الذي مضى    بصحراء فلج ظلتا تكفان

والعكس كقوله:

لمن زحلوقة زل    بها العينان تنهل

(وغيره) أي المفرد الملازم للنظير (عاقبه) أي المثنى (كإنا) رسول رب العالمين وعن اليمين وعن الشمال قعيد والعكس كقوله:

إذا ما الغلام الأحمق الأم سافني    بأطراف أنفيه استمر فأسرعا

(وأوقعوا موقع أفْعِلْ) ونحوه كتفعل (أفعلا ونحوه) وهو تفعلان (كمثل يا زيد صلا) وقوله تعالى ألقيا في جهنم وقوله قفا نبك الخ وقوله:

فإن تزجراني يا ابن عفان أزدجر     وإن تدعاني أحم عرضا ممنعا

(وقدروا تسمية الجزء بكل فالجمع في مكان غيره جعل) من مفرد وتثنية نحو شابت مفارقه وقوله: تمد للمشي أوصالا وأصلابا ونحو عظيم المشافر والمناكب والحواجب والوجنات.

جمـــــع التكسيـــــــــــر

وهو الاسم الدال على أكثر من اثنين بتغيير
 ظاهر أو مقدر كفلك
 ودلاص
 وهجان وعِفْتان
 للقوي الجافي وشِمال للخليفة وكِناز للناقة الكثيرة اللحم
.
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	(وما على أكثر من اثنين دل
(فذاك جمع واحد يقدر
(أو غالب فيه وإلا فهو قد
(وإن يكن واحده موافقا
(دلالة في عطف مثليه عليه
(بلا تغير بأن يكون ذا
(وهو إذا في وصفه وفي خبر
(أو ميز عن فرد بنزع يا النسب
(فاسما لجمع أو لجنس يدعى

	
	وواحدا من أصل لفظ لم ينل)
إن كان ذا وزن بجمع يقصر)
سمي باسم الجمع فيما قد ورد)
في اللفظ دون هيئة ووافقا)
فالجمع إن لم يك منسوبا إليه)
وزن يرى في الجمع فادر المأخذا)
يوافق المفرد من دون حذر)
أو تاء تأنيث وتذكير غلب)
إن كان هكذا وليس جمعا)



(وما
 على أكثر من اثنين دل) وذلك صادق على سبعة أشياء ستأتي إن شاء الله تعالى (وواحدا من أصل لفظ لم ينل فذاك جمع واحد يقدر إن كان) ذلك الاسم الدال على أكثر من اثنين (ذا وزن بجمع) كعباديد
 وشماطيط
 وأما مغافر
 وحضاجر
 فمنقولان من الجمع
 وأما سراويل فاعجمي أو جمع سروالة (يقصر) أي يخص (أو غالبا فيه) كإعراب
 وقيل جمع عرب ومن غير الغالب برمة أعشار وقيل لم يثبت في المفرد فأعشار من وصف المفرد بالجمع تنزيلا للأجزاء منزلة الآحاد
 (وإلا) يكن على وزن خاص بالجمع أو غالب فيه (فهو قد سمي باسم الجمع فيما قد ورد) عن النحاة كإبل ورهط وقوم (ووافقا دلالة) المفرد (في) حال (عطف مثليه عليه) احترازا من نحو قريش
 (فالجمع) لذلك المفرد كرجال (إن لم يك منسوبا إليه بلا تغير) بأن نسب إليه بتغير احترازا من نحو صحب وركب (بأن يكون ذا وزن يرى في الجمع) ولم يغلب على بعض مدلولاته احترازا من نحو أنصار وأبناء
 (فادر المأخذا وهو) أي الاسم المنسوب إليه بلا تغير (إذا في وصفه وفي خبر يوافق المفرد) كركب وصحب تقول الركب سائر والراكب سائر وهذا ركب سائر وهذا راكب سائر (من دون حذر) أي قبح
 (أو ميز عن فرد بنزع يا النسب) كرومي وتركي وزنجي وروم وترك وزنج (أو تاء تأنيث) كبقرة وبقر وسحابة وسحاب (وتذكير غلب) في ذي التاء احترازا من نحو تخمة وتخم
 (فاسما لجمع أو لجنس يدعى إن كان هكذا) فاسم الجمع غير المميز بما ذكر واسم الجنس المميز (وليس جمعا) خلافا للفراء في كل ما له واحد من لفظه كتمر ونخل
 وللأخفش في ركب ونحوه وكطير وصحب ورد بتصغيره في قوله:

وأي ركيب واضعون رحالهم     لدى أهل نار من أناس بأسودا

 لأن جموع القلة محصورة وليس هذا منها وجموع الكثرة لا تصغر لأن التصغير ينافي الكثرة.
	856
857

858

859

860

861

862

863


	(وما على جمع وفرد يقع
(أن ليس بالجمع ومهما ثُنيا
(واستغن عن تكسير ما بتاُ بدا
(مكعبا أو مُطْفِلا أو شددا
(خماسيا وما مكسرا جُمِعْ
(وربما استغني عن تكسير
(وبعض غير عاقل مذكر
(وفي اسمه الخماس لا تقس وما

	
	ولم يثَنُّوه فذاك أجمعوا)
فليدع باسم الجمع فيما انتقيا)
وما بميم ضُمَّ مفعولٍ عدا)
عينا من الصفات أو ما جردا)
مما مضى لم يُرْضَ إلا ما سُمِعْ)
ثلاثي وصفا لذي تذكير)
يجي مصححا ولم يكسَّر)
يحذف في التكسير رد فاعلما)



(وما على فرد وجمع يقع ولم يثنوه) كعدل إذ يقال رجل عدل ورجال عدل
 (فذاك أجمعوا أن ليس بالجمع) في حالة دلالته على أكثر من اثنين ومن هذا النوع في الأفصح
 جنب
 (فليدع باسم الجمع) كفلك ودلاص وعفتان (فيما انتقيا) لا جمع مقدر التغيير خلافا لسيبويه وأكثر النحاة
 (واستغن عن تكسير ما) أي واحد (بتا) بتجريده في الكثرة وتصحيحه في القلة كتمر وتمرات وسبع بقرات وسبع سنبلات (بدا) عن جنسه (و) استغن عن تكسير (ما) جاء مصدرا (بميم ضم) كمكرم ومكرمة
 (مفعول) كمضروب في مضروبة
 (عدا) مفَعَّلا ومُفْعِلا مخصوصين بالمؤنث (مكعبا ومطفلا) بمعنى ذات طفل وهي الظبية التي معها طفل أي الحديثة العهد بالنتاج ويجمعان بمكاعب ومطافل
 (أو شددا عينا من الصفات) كضراب وطواف وقوام (أو ما جردا خماسيا) كفرزدق وفرزدقين
 (وما مكسرا جمع مما مضى لم يرض إلا ما سمع) منه كرطيبة وأرطاب وشجرة وأشجار وطلحة وطلوح
 وملعون وملاعين ومسلوخ ومساليخ
 (وربما استغني) بالتصحيح (عن تكسير ثلاثي وصف لـ)ـالعاقل (ذي التذكير) كشرسون وحلوون وندسون وحذرون (وبعض غير عاقل مذكر يجي) سماعا (مصححا) تصحيح مؤنث (ولم يكسر) كحمامات في حمام وسرادقات في سرادق
 (وفي اسمه) أي غير العاقل (الخماس) فصاعدا خلافا للفراء
 بل يقصر على السماع (لا تقس) الصحيح ما لم يكن مصدرا ذا همز وصل كانطلاقات واستخراجات
 (وما يحذف) في الإفراد من الأصول (في التكسير رد فاعلما) كيد وأيد وشاة وشياه ما لم يبق على ثلاثة أحرف دون همزة الوصل وتاء التأنيث فيكسر على لفظه كواد وباز
.
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	أفعِلَة أفْعُل ثم فِعْله
وبعض ذي بكثرة وضعا يفي
لفعل اسما صح عينا أفْعُل
إن كان كالعناق والذراع في
(ومطلقا يحفظ في فِعْل فَعَلْ
(وفَعُل والكل أسما ونمي

	
	ثمت أفعال جموع قله
كأرجل والعكس جاء كالصفي
وللرباعي اسما أيضا يجعل
مد وتأنيث وعد الأحرف
فَعَلَةٍ فُعْلٍ فُعَلْ فُعُلْ فِعَلْ)
في فِعْلَةٍ كنعمة وأنعم)



(أفْعِلَةٌ) كأرغفة
 (أفْعُلُ) كأفلس (ثم فِعْلَه) كصبية (ثمت أفعال) كأجمال (جموع
 قله) وهي من ثلاثة إلى عشرة وليس منها فُعَلٌ كظََُلم ولا فِعَلٌ كنعم وسدر ولا فِعَلَة كقردة ولا فَعَلَة كبررة ولا أفعلاء كأصدقاء ولا فعلة
 من أسماء الجموع خلافا لزاعمي ذلك
 ومنها جموع التصحيح وتنصرف إلى الكثرة لاقترانها بأل الاستغراقية وبالإضافة لما يدل عليها أي الكثرة كقوله:

لنا الجفنات الغر يلمعن بالضحى    وأسيافنا يقطرن من نجدة دما

(وبعض ذي) الأمثلة (بكثرة وضعا
 يفي كـ)ـقولهم في جمع رجل وفؤاد وعنق (أرجل) وأفئدة وأعناق واستعمالا
 اتكالا على قرينة نحو ولو أنما في الأرض من شجرة أقلام
 (والعكس جاء) استعمالا كثلاثة قروء لأنه سمع أيام إقرائك أو وضعا كرجال وقلوب وصردان وليس منه ما مثل به الناظم وابنه من قولهم (كالصفي) في جمع صفاة وهي الصخرة الملساء لقولهم أصفاء حكاه الجوهري
 (لفعل) حال كونه (اسما) ما لم يكن واوي الفاء كوقت أو همزيه كألف أو مضاعفا كرب (صح عينا) سواء صحت لامه أم لا كأكلب وأطنب وأجر بخلاف صخم وسوط وبيت وإنما قالوا أعبد لغلبة الاسمية وشذ قياسا أعين قال تعالى وأعينهم تفيض من الدمع وقياسا وسماعا أثوب وأسيف قال:

لكل دهر قد لبست أثوبا    حتى اكتسى الرأس قناعا أشهبا

وقال:

كأنهم أسيف بيض يمانية    عضب مضاربها باق بها الأثر

(أفعل وللرباعي) بخلاف دار حال كونه (اسما) لا صفة كذراع للمرأة السريعة اليد في الغزل (أيضا يجعل إن كان كالعناق) لأنثى الجدي (والذراع) واليمين والعقاب والقدوم
 (في مد) بألف (وتأنيث) بخلاف حمار ورغيف وعمود (وعد الأحرف) بخلاف سحابة وشذ أطحل وأغرب وأعتد وأمكن وأجنن في جمع طحال وغراب وعتاد ومكان وجنين
.

(ومطلقا) اسما كذئب وأذؤب أو صفة كجلف (يحفظ) أفعل (في فِعْلٍ فَعَلْ) كزمن وأزمن وجبل وأجبل ودار وأدؤر وعصى وأعص وصاع وأصؤع (فَعَلَة) كأكمة وآكم (فُعْل) كقفل وأقفل وركن وأركن (فُعَل) كربع وأربع (فِعُل) كعنق وأعنق (فِعَل) كضلع وأضلع (وفَعُل) كضبع وأضبع (والكل) من هذه الأوزان ما عدا الأول منها (اسما نمي) أفعل بهذا الشرط
 (في فِعْلة كنعمة وأنعم) وليس التأنيث مصححا لاطراده
 في فَعَل كقدم خلافا ليونس
 ولا فيما
 عرا من التاء من هذه الأوزان
 خلافا للفراء.
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	وغير ما أفعل فيه مطرد
(واحفظه في فَعْلٍ فعيل وانقله
وغالبا أغناهم فِعْلان
في اسم مذكر رباعي بمد
والزمه في فَعال أو فِعال
فُعْل لنحو أحمر وحمرا

	
	من الثلاثي اسما بأفعال يرد
في كفَعال فَعْلَة وفُعَله)
 في فُعَل كقولهم صِردان
ثالثٍ أفعِلة عنهم اطرد
مصاحبي تضعيف أو إعلال
وفِعْلة جمعا بنقل يدرى
 


 (وغير ما أفْعُل فيه مطرد من الثلاثي) في حال كونه (اسما بأفعال) وقل في فَعَل معتل العين كحال ومال وندر في فعل كربع ورطب ولزم في فعل كإبل وغلب في الباقي (يرد) جمعه.

(واحفظه في فَعْلٍ) صحيح العين كفرخ وأفراخ وزند وأزناد وحمل وأحمال قال تعالى وأولات الأحمال وقال:

ما ذا تقول لأفراخ بذي مرخ    زغب الحواصل لا ماء ولا شجر

وقال:

وجدت إذ اصطلحوا خيرهم    وزندك أثقب أزنادها

وشكل وسمع ولفظ ومحل ورأي ورأد وهو أصل اللحيين وسطل وجفن ونحو وبرد وجلد ونجد وثلج وأما أفنان في قوله تعالى ذواتا أفنان فجمع فنن للغصن وهو أكثر في المضاعف من أفعل كعم وجد ورب وبر وشت وفن وفذ وليس مقيسا فيما فاؤه همزة كألف وأهل أو واو كوهم ووعد ووقف ووقت خلافا للفراء (فعيل) بمعنى فاعل كشريف وأشراف وشهيد وأشهاد ويتيم وأيتام ونصير وأنصار (وانقله في كفَعالٍ) كجبان وأبان وجواد وأجواد
 (فَعْلَةٍ) كهضبة وأهضاب وشطبة وأشطاب
 (وفُعَلَهْ) كرطبة وشعفة لرأس الجبل وفيقة لما بين الحلبتين ونمرة وجلف لغليظ الطبع ونضو للبعير المهزول وحرٍ وجنب على لغة من جمعه وقماط لما يشد به الصبي في المهد ونكد للعسر وغثاء ليابس الهشيم وخريدة وواد وجاهل وميت وذوطة لعنكبوت صفراء الظهر وقحطاني وأغيد للناعم.

(وغالبا أغناهم فِعلانُ) عن أفعال (في) جمع (فُعَلٍ كقولهم) في صرد لطير عظيم الرأس (صِردان) وخزز لذكر الأرانب وجرذ لنوع من الفأر ونعر لطائر ومن غير الغالب رطب وأرطاب
 (في اسم) بخلاف شجاع (مذكر) بخلاف عناق (رباعي) بخلاف باب (بمد)
 بخلاف درهم (ثالثٍ) بخلاف واد (أفعلة عنهم اطرد) نحو طعام ونهار وحمار وغراب ورغيف وإن كان ألفا شذ فيه غيره كنهار ونهر وكتاب وكتب (والزمه
 في فَعال أو فِعال مصاحبي تضعيف) اللام لتماثلها العين كبتات وأبتة وزمام وأزمة وشذ عنان وأعنن وسماء وسمى للمطر
 (أو إعلال) كفناء وبناء وغباء ويحفظ في نحو شحيح
 وظنين
 وعيي ونجي
 قال:

إني إذا ما القوم كانوا أنجيهْ     واضطرب القوم اضطراب الأرشيهْ

هناك أوصني ولا توص بيه

وقد يكون جمعا قال تعالى خلصوا نجيا وكنجد
 ووهي
 وسد
 وقدح
 وقن
 وخال وباب وقفا
 وجرة
 وكحائر وناجية وكعيل ونضيضة
 وعقاب وواد وكأدحى ورمضان وخوان لربيع الأول (فُعْلٌ لـ)ـأفعل فعلاء وصفين متقابلين
 (نحو أحمر وحمرا) أو منفردين
 لمانع في الخلقة كأكمر وقرناء
 أو لعدم استعمال المقابل في اللفظ والمعنى كديمة هطلاء وفرس أسفى أي خفيف الناصية وإن كان المانع عدم استعمال المقابل في اللفظ دون المعنى فهل يقاس
 أم لا
 قولان كآلى وعجزاء وسمع امرأة ألياء ورجل أعجز (وفَعْلَةٌ
 جمعا بنقل يدرى ).
	867
868
869
801

802

803


	(في فَعَلٍ فَعْلٍ وفي فَعال
(كوِلْدة وثِيرة وغِزْلَة
(وفي فَعول وفَعيل قد نمي
وفُعُلٌ لاسم رباعي بمد
ما لم يضاعف في الأعم ذو الألف
ونحو كبرى ولفِعْلَةٍ فِعَلْ

	
	وفي فعيل فُعَلٍ فُعال)
وصِبْية وثِنْية وغِلْمة)
وعينه اضممن في المنتظم)
قد زيد قبل لام إعلالا فقد
وفُعَل جمعا لفُعْلَة عرف
وقد يجيء جمعه على فُعَلْ



(في فَعَل) كأخ وجار وفتى وقاع (فَعْل) كشيخ وثور (وفي فَعال) كغزال (وفي فَعيل) وصفا كصبي وخصي وجليل (فُعَل) كثُني
 وهو الذي دون السيد
 (فُعال) كغلام وشجاع (كولدة) وإخوة وجيرة
 وفتية وقيعة (وثيرة) وشيجة (وغزلة وصبية) وخصية وجلة
 (وثنية
 وغلمة) وشجعة (وفي فَعول وفعيل) معتلي اللام
 صحيحي العين
 كثني وثنى
 وعفُو وعفْو ويحفظ في نحو سفف وورد وخوارة ونوار ونموم وعميمة وبازل وعائذ وحاج
 وأسد وأظل لباطن القدم وبدنة ونقوق للضفدعة الصياحة وكثر في دار وقارة
 وندر في زعبوب للئيم القصير (قد نمي وعينه) السالمة من التضعيف والإعلال إن صحت لامه بخلاف وغر وسود وعمى (اضممن في المنتظم) كقوله:

طوى الجديدان ما قد كنت أنشره      وأكرهتني ذات الأعين النجل

(وفُعُل لاسم) مذكر أو مؤنث
 (رباعي
 بمد) ألفا أو واوا أو ياء
 (قد زيد قبل لام
 إعلالا فقد) كقضيب وعمود وذلول وأتان وحمار وكراع
 (ما لم يضاعف) فيمتنع فعل فيه (في الأعم) أي في الغالب كما رأيت ومن غير الغالب عنان وعنن ووطاء ووطط وحجاج وحجج لعظم حول العين (ذو الألف وفُعَلٌ) اسما (جمعا لفُعْلَة) اسما كغرفة بخلاف ضحكة وفعلة كذلك كشرفة وجمعة بخلاف شللة للمرأة الخفيفة في حاجتها (و) فعْلى أنثى الأفعل (نحو كبرى) وكبر وفضلى وفضل (ولفِعْلة فِعَل) اسما تاما كفرقة وفرق بخلاف صغرة وكبرة وعجزة
 وزنة وعدة
 (وقد يجيء جمعه على فُعَل) كحلية وحلى ولحية ولحى وسمع حِلى ولحى على القياس.
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	(وفُعُل لكصبور ونقل
(وصفة على فَعال وفَعل
(واسم على فَعَلَة أو فِعْل
(وعين ذا الجمع اختيارا سكنا
(وإن يكن مضاعفا يطرد
(وفُعَل يحفظ في كتهمة
(عجاية وقرية فيه يرد
(وجاء في هدم وقشع فِعَل
(في عزة حِدَأة وهَضْبة
(وما من الفُعل وفِعل يوجد

	
	في كفعيلة وفَعْل وفَعِلْ)
وفاعل وفعِلَة نقلا شمل)
ذا الجمع أيضا فيه جا بالنقل)
وإن يكن واوا فذاك عُيِّنا )
عند تميم فتحها كجدد)
ونفسا ولغة وتخمة)
وفي كرؤيا نوبة لم يطرد)
وقامة وصورة وينقل)
وضيعة فِعْلى عدو ذربة)
مؤنثا قد ألحق المبرد)



(وفُعَلٍ لكصبور
) وصبر وشكور وشكر وشذ رسول ورسل
 (ونقل في كفعيلة) اسما كصحيفة أو صفة كنجيبة (وفَعْلٍ) اسما كرهن وسقف أو صفة كسهل وسخل للرجل الضعيف (وفَعِلْ) اسما كنمر أو صفة كخشن وفرح (وصفة على فِعال) كصناع وثقال
 (وفعَل) كنصف للعجوز (وفاعل)
 كنازل قال:

إن تركبوا فركوب الخيل عادتنا     أو تنزلون فإنا معشر نزل

(فَعِلَة) كفرحة وفرح وفعيل كنذير
 وجديد ( نقلا شمل) فعل ونفساء ونفس (واسم على فَعَلة) كثمرة وخشبة
 (أو فِعل) كستر قال: 

والمسجدين وبيت أنت عامره    لنا وزمزم والأحواض والستر

(ذا الجمع أيضا فيه جا بالنقل وعين ذا الجمع اختيارا سكنا) كرسل وكتب ونقل مع التضعيف كذب في ذبب جمع ذباب فإن كان العين ياء كسرت الفاء عند التسكين كسيل في سيلل جمع سيال لشجر أبيض الشوك
 (وإن تكن واوا فذاك عُيِّنا) كسور في سوار ونور في نوار وعون في عوان وقد يضم في الضرورة كقوله:

أغر الثنايا أحم اللثات     تحسنه سوك الأسحل

(وإن يكن مضاعفا يطرد عند تميم فتحها كجدد) وسرر جمع سرير (وفعل يحفظ في) فعلة وفعلاء وفعلة ناقصة أو صفة (كتهمة ونفسا) وعشراء (ولغة) وطبة وبرة وبهمة (وتخمة) وعدو (عجاية) وعمارة لعصبة متصلة بالحافر قال:

حافر صلب العجا مدملق     وساق هيف أنفها معرق

(وقرية) قال: 

تغل لكم ما لا تغل لأهلها     قرى بالعراق من قفيز ودرهم

(فيه يرد وفي) فعلى اسما (كرؤيا) ورجعى وبهمى وفعلة زاوية العين (نوبة) لما ينوب وتوبة وعورة وصولة (لم يطرد) خلافا للفراء (وجاء في هدم) للثوب البالي (وقشع) للجلد البالي
 (فِعَلُ وقامة) وقيم وتارة وتير وحاجة وحيج (وصورة) وصور قال:

أشبهن من بقر الخلصاء أعينها     وهن أحسن من أبدانها صورا

(وينقل في) المعوض من لامه هاء التأنيث نحو (عزة) ولثة و (حدأة) قال:

قتيلي الألى يستلئمون على الألى     تراهن يوم الروع كالحدإ القبل

(وهضبة) وقصعة وقصع
 (و) فعلة عينها ياء نحو (ضيعة فعلى) كذكرى وإحدى ولا يقاس عليها
 خلافا للفراء (عدو) كقوله:

ألا يا اسلمي يا هند هند بني بكر    وإن كان ويانا عداً آخر الدهر

(ذربة) لحديدة اللسان قال:

يا مالك الملك وديان العرب     إليك أشكو ذربة من الذرب

وصمة للشجاع (وما من الفُعْل) كالجمل (وفعل) كهند (يوجد مؤنثا قد ألحق المبرد) أيضا بفعلة وفعلة
 .
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	في نحو رام ذو اطراد فُعَله
فَعْلى لوصف كقتيل وزمن
(فِعْلى بها اجمع ظربانا وحجل
لفُعْلٍ اسما صح لاما فِعَلهْ
وفُعَّلٌ لفاعل وفاعله
ومثله الفُعَّال فيما ذكرا
فَعْلٌ وفَعْلَةٌ فِعال لهما
وفَعَلٌ أيضا له فِعال
أو يك مُضْعفا ومثل فَعَلِ
وفي فعيل وصف فاعل ورد

	
	وشاع نحو كامل وكمله
وهالك وميت به قمن
وليس باسم الجمع في القول الأجل)
والوضع في فَعْلٍ وفِعْلٍ قلله
وصفين نحو عاذل وعاذله
وذان في المعل لاماً ندرا
وقل فيما عينه اليا منهما
ما لم يكن في لامه اعتلال
ذو التا وفِعْلٌ مع فُعْلٍ فاقبل
كذاك في أنثاه أيضا اطرد



(في) فاعل وصفا لمذكر عاقل معتل اللام (نحو رام) ورماة وقاض وقضاة وغاز وغزاة وندر في كمي وغوي وعريان
 وعدو
 وهادر للرجل الذي لا يعتد به وردي للبعير المنقطع من الإعياء
 (ذو اطراد فُعَلَهْ وشاع) على سبيل الاطراد فعلة جمعا لفاعل وصفا لمذكر عاقل صحيح اللام
 (نحو كامل وكمله) وبار وضارب وصاحب وندر في غير العاقل كناعق وخبيث وسيد وبر
 وخير وخارة وأجوف لمائل الشدق وجافة (فعلى) جمع (لوصف) على فعيل
 بمعنى مفعول دال على آفة من هلاك أو توجع أو تشتيت أو نقص ما (كقتيل)
 وقتلى وجريح وجرحى وأسير وأسرى وصريع وصرعى (وزمن)
 وما أشبهه في المعنى من فعل وفاعل وفيْعل وفعِيل بمعنى فاعل وأفعل وفعلان (وهالك) وهلكى (وميت به قمن) وموتى ومريض ومرضى وأحمق وحمقى وسكران وسكرى وقرأ حمزة والكسائي وترى الناس سكرى وما هم بسكرى وندر في كيس وذرب وجلد قال:

أني امرؤ من عصبة سعدية    ذربى الأسنة كل يوم تلاق

 (فِعْلى بها اجمع ظربان) وهي دويبة خبيثة الرائحة شبه الهر أو القرد أو الكلب وسمع ظرابين (وحجل) وهو اسم طائر لا ثالث لهما
 (وليس باسم الجمع في القول الأجل) خلافا لابن السراج
.

(لفُعْل) حال كونه (اسما صح لاماً) كدرج ودرجة وكوز وكوزة ودب ودببة بخلاف حلو ومر وعضو ومذي (فِعَلَهْ والوضع) أي السماع (في) اسم صحيح اللام على (فَعْلٍ) كغرد وغردة لنوع من الكمأة وزوج وزوجة بخلاف ظبي وسهم (وفِعْل) كقرد قردة وجسل لولد الضب وجسلة بخلاف نحى وحبر وندر في علج
 وهادر وذكر
 (قلله وفُعّل) جمع (لفاعل وفاعله) كل منهما وحده أو مختلطين (وصفين) صحيحي اللام (نحو عاذل وعاذله) وضارب وصائم لا اسمين كحاجب العين وجائزة البيت
 (ومثله الفُعَّالُ) قياسا (فيما ذكرا) كعاذل وعذال وقاتل وقتال وأما صداد في قوله:

أبصارهن إلى الشبان مائلة    وقد أراهن عني غير صداد

فضرورة
 أو شاذ والضمير للأبصار
 (وذان) الوزنان (في المعل لا ما ندرا) كغاز وغزًّ وغُزَّاء وسار
 وسرى وسراء قال:

تقري بيوتكم سراء ليلهم    ولا يبيتون دون الحي أضيافا

وسخل وسخل وسخال ونفساء ونفس ونفاس وفُعَّل
 في أعزل كقوله:

وأفني رجالا سادة غير عزل    مصاليت أمثال الأسود الضراغم

وسروء وسرء للبيوض من الدجاج
 وخريدة وخرد وفعّّال
 في حكيم وحفيظ
 (فَعْل وفعلة) اسمين (فِعال لهما) باطراد كصعب وصعاب وجدلة وجدال وقصعة وقصاع وكعب وكعاب (وقلَّ فيما عينه) أو فاؤه (اليا منهما) كيعر ويعرة وضيف وضيفة
 (وفَعَلُ) اسما
 (أيضا له فِعال) كجبل وجبال وجمل وجمال
 (ما لم يكن في لامه اعتلال) كفتى وهوى (أو يك مضعفا) كطلل وجلل أو صفة كبطل وأما قوله:

حسان الوجوه طيب حجزاتهم    يحيون بالريحان يوم السباسب

فشاذ أو جمع حسنة صفة جماعة
 (ومثل فَعَلِ) في هذا الجمع بشرطيه
 (ذو التا) المؤنث بها اسما كان كرقبة ورقاب أو صفة كحسنة وحسان (وفِعْلٌ) اسما كقدح بخلاف حلف وحبر (فاقبل) كرمح ورماح ودهن ودهان ما لم يكن واوي العين أو يائي اللام كحوت ومدى
 (وفي فعيل) صحيح اللام (وصف
 فاعل) كظريف وظراف وشريف وشراف وعفيف وعفاف بخلاف غني وجريح (ورد كذاك في أنثاه أيضا اطرد) ككريمة وشريفة وعفيفة فيقال كرام وشراف وعفاف. 
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881
882
883
884
815

816

817


	وشاع في وصف على فعلانا
ومثله فُعلانة والزمه في
(وفي فعول فِعلة كن ناقله
(وفيعل فُعلى فَعال فَعِل
(فَعْلا فَعالة فِعال فَعِله
(في فُعْلَة فَعيل اسما أخذا
وبفُعول فَعِل نحو كبد
في فُعْل اسما مطلق الفا وفَعَل
وشاع في حوت وقاع مع ما

	
	وأنثييه أو على فُعْلانا
نحو طويل وطويلة تفي
وهكذا في فاعل وفاعله)
قنينة وكربيط افعل)
فعلاء أيْصَرٍ حَداةٍ اعقله)
وفُعَل وفَعُل أيضا كذا)
يخص غالبا كذاك يطرد
له وللفُعال فِعلان حصل
ضاهاهما وقل في غيرهما



(وشاع) فعال أيضا (في وصف على فعلانا) كغضبان وغضاب وندمان وندام (وأنثييه) كغضبى وندمانة (أو على فُعلانا) كخمصان وخماص (ومثله فُعلانة) كخمصانة وهل يطرد أم لا قولان
 (والزمه في) تكسير ما عينه واو ولامه صحيحة من فعيل بمعنى فاعل وفعيلة أنثاه
 (نحو طويل وطويلة تفي) وطوال وقويم وقويمة وقوام وسهم صويب أي صائب
 .

(وفي فعول) كخروف وقلوص (فعلة) كلقحة (كن ناقله وهكذا في فاعل) كقائم وراع قال:

وتكسو القواطع هام الرجال    وتحمي الفوارس منا الرجالا

(وفاعله) كقائمة (وفيعل) كجيد وخير (فعلى) كأنثى (فعال) كجواد (فعل) كنمر (قنينة) فعيل بمعنى مفعول
 لإناء من الزجاج (وكربيط) أي فعيل بمعنى فاعل (أفعل فعلا) كأجرب وأعجف وفعلان كسرحان
 (فَعالة) كعباءة
 (فِعال) كدلاص
 (فَعِله) كنمرة (فعلاء) اسما كصحراء أو صفة كعجفاء وجرباء (أيصر) وأصار لحبل يشد به أسفل الخيمة وللحشيش (حداة) للقدوم
 (اعثله في فُعْلة) كبرمة ونطفة (فعيل) كفصيل وأفيل
 (اسما أخذا وفُعَل) كرطب وربع (وفَعُل) كرجل وسبع (أيضا كذا)
.

(وبفَعول فَعِل نحو كبد) وكبود ونمر ونمور ومن غير الغالب نمار ونمر قال فيها عيائيل أسود ونمر (يخص) على غيره من جموع الكثرة (غالبا كذاك يطرد في فعل) بالكسر كحمل وحمول بخلاف جلق وبالضم بشرط أن لا تكون عينه واوا ولا مضعفا ولا معتل اللام كجند وجنود بخلاف حلق وحوت وخف ومدى وشذ في حص للورس حصوص ونئي في نؤي قال:

خلت إلا أياصر أو نُئِيا    محافرها كأشربة الأضينا

وبالفتح بشرط أن لا تكون عينه واوا أيضا ككعب وبنت بخلاف صعب وسوط (اسما مطلق الفا وفعل) اسما غير مضعف (له وللفعال فعلان حصل) كغراب وغربان وغلام وغلمان (وشاع) فعلان (في حوت) وحيتان (وقاع) وقيعان (مع ما ضاهاهما) مما عينه واو من فعل وفعل كنون ونينان وحوت وحيتان وكوز وكيزان وتاج وتيجان وخال وخيلان (وقل في غيرهما) كخرب وأخ وفتى وغزال وصوار وظليم وكروان
 وخروف ونسوة وضيف وعبد وشجاع وبركة لبعض طيور الماء وقضفة لكمة وحائط وقد جمع ابن مالك ما جاء منه في فعل بقوله:

للحلس
 والخرص
 في التكسير فعلان     وهكذا قل خشفان
 وخيطان

ورئد
 وشقد
 وشيح
 هكذا جمعت    وهكذا قل صنوان وقنوان

	885
886
887
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818

889
	(وفي ظريف وسَماً فُعول
(في فاعل وصفا سوى مضعف
(ونحو فسْل بدرة آنسة
(وقد يرى فِعال أو فُعول
وفَعْلا أسما وفعيلا وفَعَل
(في كحوار رخل بعيد أو

	
	عناق أو هراوة منقول)
ولا معل العين بالنقل يفي)
فوج أسينة وساق قنه)
مع تا ويغني عنهما فعيل)
غير معل العين فُعْلان شمل
فاعل افْعَلَ وفِعْلٍ ذا رووا)



(وفي ظريف وسما) قالوا فيه سمى
 (فَعول عَناق) لأنثى الجدي قال: يصور عنوقها أحوى زنيم
 (أو هراوة) وهرى (منقول في فاعل وصفا) كشاهد (سوى مضاعف) احترازا من نحو راد وإنما يجمع بالسلامة نحو إنا رادوه إليك (ولا معل العين) احترازا من نحو قائم
 (بالنقل يفي ونحو فسل) للرجل الدون قال:

إذا ما عد أربعة فسول     فزوجك خامس وحموك ساد

(بدرة) ألف أو عشرة آلاف درهم
 (آنسة) وأوانس (فوج) للجماعة وفووج (أسينة) لواحدة قوى الوتر وأسون (وساق) وسوق
 (قنة) لأنف الجبل وقنون (وقد يرى فِعال أو فُعول
 مع تا) كحجار وحجارة وفحول وفحولة وفحال وفحالة قال تعالى وبعولتهن أحق بردهن (ويغني عنهما فعيل) قالوا في ضأن ضئين دون ضئان وضؤون وعن فعول ككليب دون كلوب وعن فعال كضريس دون ضراس
.

(وفعْلاً) كبطن وبطنان وظهر وظهران وسقب وسقبان
 (اسما وفعيلا) كقضيب وقضبان
 ورغيف وكثيب وبعير ومصير
 (وفعل غير معل العين) كذكر وذكران وحمل
 (فعلان شمل).

(في كحوار) وحوران
 (رخل) ورخلان (بعيد) وبعدان (أو فاعل) كراكب وركبان وفارس وفرسان قال: يا ليت لي بهم الخ (أفعَلَ) فعلاء كأبكم وأعمى وأغر وأسود
 (وفعل) كذئب وفعل صفة كجذع
 (ذا رووا).
	819

820

821

822

823
890
891

	ولكريم وبخيل فُعَلا
وناب عنه أفعِلاء في المعل
فواعل لفَوْعَل وفاعَل
وحائض وصاهل وفاعله
وبفعائل اجمعن فَعاله
(لكحبارى وجرائض اجعل
( وكحزابية احفظ حره

	
	كذا لما ضاهاهما قد جعلا
لاما ومضعف وغير ذاك قل
وفاعلاء مع نحو كاهل
وشذ في الفارس مع ما ماثله
وشبهه ذا تاء أو مزاله
ذا وقريثا وبراكا شمأل)
كذا جلولى طنة وضره)



(ولكريم وبخيل) ككرماء وبخلاء (فُعلا) جمع مطرد (كذا لما ضاهاهما) من كل وصف على فعيل بمعنى فاعل أو مفعل أو مفاعل لمذكر عاقل غير مضاف ولا معتل اللام
 كشريف وسميع وخليط ويستثنى من ذلك صبيح وصغير وسمين فقط فمستغنى فيهن بفعال وحمل عليه خليفة
 وما دل على سجية مدح أو ذم من فعال كشجاع وفعال كجبان وفاعل كعاقل وشذ في دفين
 وسجين وحليب وأسير ورسول وودود وتقي وسخي وسري وسمح وحكم للصديق
 (وناب عنه أفعلاء في المعل لاماً) كغني وولي ونبي (ومضعف) كشديد وعزيز وخليل (وغير ذاك قل)
 فيه كصديق وظنين ونصيب وهين وهمز
 (فواعل لفوعل) كجوهر وجواهر وفوعلة كصومعة وزوبعة لواحد رؤساء الجن (وفاعل) كطابع وطوابع وخاتم وخواتم وقالب وقوالب على لغة الفتح
 (وفاعلاء) اسما كقاصعاء ونافقاء وراهطاء (مع) فاعل اسما (نحو كاهل
 وحائض) وحوائض أو لمذكر غير عاقل كشاهق وشواهق (وصاهل) وصواهل (وفاعله) مطلقا كفاطمة وفواطم أو صفة كضاربة وضوارب (وشذ في الفارس مع ما ماثله) من فاعل وصفا لمذكر عاقل كناكس ونواكس قال:

وإذا الرجال رأوا يزيد رأيتهم     خضع الرقاب نواكس الأبصار

وناسك ونواسك وغائب وغوائب وشاهد وشواهد وهالك وهوالك قال:

وأيقنت أني عند ذلك ثائر     غداة غدا وهالك في الهوالك

وحاجة وحوائج ودخان ودواخن (وبفعائل اجمعن فعاله) كسحابة وسحائب (وشبهه) من كل مؤنث رباعي بمد قبل آخره (ذا تاء) بشرط الاسمية في غير فعلية وأن لا تكون هي بمعنى مفعولة كرسالة وذؤابة وحمولة وصحيفة وكريمة (أو مزاله)
 كشمال
 وعقاب وسعيد علم امرأة وشذ في فعيلة بمعنى مفعولة نحو ذبيحة ونطيحة وندر في جزور
 ودليل ووصيد ورهين لتذكيرهن وسماء للمطر
.

(لـ)ـفعالى (كحبارى) وحبائر (وجرائض) لعظيم البطن (اجعل ذا) الجمع مقيسا (وقريثا) لجيد النخل والبسر (براكا)
 وبرائك للثبات في الحرب (شمأل) وشمائل (وكخزابية) قياسا للغليظ (احفظ حره) وحرائر (كذا جلولا)
 قياسا وجلائل (طنة) وهي رطبة حمراء شديدة الحلاوة (وضره) وضرائر وكنة
 وكنائن قال:

كضرائر الحسناء قلن لوجهها    حسدا وبغضا إنه لدميم
	824
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825
899
	وبالفعالي والفعالى جمعا
(وبالفعالى جمعوا وصفا على
(جمع يتيم حبط وأيم
(حذرية عرقوة وماقيا
(من كقلنسوة أو بلهنيه
وخوزلى اجمعن بالفعالي
(وقل في أهل وفي عشرينا
(وبالفُعالى جمعوا فعلانا
واجعل فَعالي لغير ذي نسب
(ونحو علباء وفي الإنسان جا

	
	صحراء والعذراء والقيس اتبعا
فعلان أو فعلى ونقلا جعلا)
وطاهر شاة رئيس فاعلم)
وما بثاني زائديه اكتفيا)
وكقهوباة حبارى فادريه)
فعلاة أو بالكسر كالسعالي)
وليلة وكيكة يقينا)
وفي قديم وأسير بانا)
جُدِّدَ كالكرسي تتبع العرب
صحرى وعذرى ظربان مولجا)



(وبالفعالي والفعالى جمعا) اسم على فعلاء وفعلى وفِعلى نحو (صحراء) وعلقى وذفرى لعظم خلف الأذن (والعذراء) فُعلى وفعلاء وصفين لا مذكر لهما نحو حبلى (والقيس اتبعا) في غير كعذراء ويحفظان في مهرى.

(وبالفعالى جمعوا وصفا على فعلان) كسكران ونومان
 (أو فعلى) كسكرى وندمى وغضبى
 (ونقلا جعلا جمع يتيم حبط) للبعير المنتفخ (وأيم
 وطاهر) قال:

ثياب بني عوف طهارى نقية      وأوجههم عند المشاهد غران

(شاة رئيس) وهي التي أصيب رأسها فيقال شياه رآسى (فاعلم حذرية)
 للمكان المرتفع وهبرية لما يتعلق بأصول الشعر (عرقوة) قال:

وقائل يتغنى كل ما قدرت    على العراقي يداه قائما دفقا

(ومأقيا) لطرف العين مما يلي الأنف والأذن وبه يجلو قوله: وشقت مآقيها من آخر لا الذي يلي الأنف فقط كما قال البعض
 (وما بثاني زائديه اكتفيا) عن الأول (من كقلنسوة أو بلهنيه) وهي السعة يقال فلان في بلهنية من العيش (وكقهوباة) لنصل فيه قصر وقهابي (حبارى فادريه وخوزلى) وخزالى وحبنطى وعفرنى للأسد وعدولى لقرية بالبحرين (اجمعن بالفعالي فعلاة) كموماة وموامي (أو بالكسر كالسعالي) جمع سعلاة وهي أخبث الغيلان قال: عجائز مثل السعالي خمسا الخ وقال: 

وتراهن شربا كالسعالي    يتطلعن من ثغور النقاب

(وقل في أهل) وأهال (وفي عشرينا) وعشار (وليلة) وليال (وكيكة) للبيضة وكياكي (يقينا وبالفُعالى) راجحا على فعالى كسكران وسكارى وغضبان وغضابى (جمعوا فعلانا وفي قديم وأسير بانا) مستغنى به عن فعالى فيقال قدامى وأسارى.

(واجعل فَعاليَّ لغير ذي نسب) ثلاثي ساكن العين مزيد في آخره ياء مشددة (جدد) بأن لم يكن له أصلا ككرسي وكركي وقمري أو كان له واندرس كمهري نسبة إلى مهرة بن حيذان رجل تنتسب إليه كرام الإبل وصارت لكل نجيب من الإبل (كالكرسي تتبع العرب) وعلامة النسب المتجدد جواز سقوط الياء وبقاء الدلالة على معنى مشعور به قبل سقوطها كبصرى
 (ونحو علباء) وقوباء وحولايا مقيسا (وفي الإنسان جا صحرا وعذرا
 ظربان مولجا
).
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829

830

831

832

833
	وبفعالِلَ وشبهه انطقا
من غير ما مضى ومن خماسي
والرابع الشبيه بالمزيد قد
وزائد العادي الرباعي احذفه ما
والسين والتا من كمستدع أزل
والميم أولى من سواه بالبقا
والياء لا الواو احذف إن جمعت ما
وخيروا في زائدي سرندى

	
	في جمع ما فوق الثلاثة ارتقى
جرد الاخر انف بالقياس
يحذف دون ما به تم العدد
لم يك لَيْناً إثره الذْ خُتما
إذ ببنا الجمع بقاهما مخل
والهمز واليا مثله إن سبقا
كحيزبون فهو حكم حتما
وكل ما ضاهاه كالعلندى



(وبفعالل) وهو الرباعي أو الخماسي المجردين أو المزيد فيهما (وشبهه
 انطقا في جمع ما فوق الثلاثة ارتقى في غير ما مضى) كجعفر وسفرجل وفدوكس وقبعثرى ومسجد وصيرف ومفتاح وتمثال وأفكل ونرجس (ومن خماسي جرد الآخر) من الزوائد (انف بالقياس) كسفرجل وسفارج (والرابع) من الخماسي (الشبيه) لفظا أو مخرجا (بالمزيد قد يحذف
 دون ما به تم العدد) كخدرنق
 وخدارق
 وفرزدق وفرازق
 ولا يعامل بذلك ما قبل الرابع كجحمرش وجردحل
 خلافا للكوفيين والأخفش
 (وزائد) الاسم (العادي الرباعي) بنفسه أو بحرف زائد (احذفه)
 نحو قبعثرى وقباعث وفدوكس
 وفداكس ومدحرج ودحارج (ما لم يك ليْناُ) ساكنا (إثره الذْ ختما) الكلمة كقنديل وقناديل وعصفور وعصافير وقنطار
 وقناطير بخلاف كنهور للمطر الكثير وهبيخ
 (والسين
 والتا من) مستفعل (كمستدع) ومستخرج (أزل إذ ببنا الجمع بقاهما مخل) فتقول مداعي (والميم
 أولى
  من سواه) من الزوائد إن كان ثاني الزائدين غير ملحق اتفاقا كمنطلق ومطالق أو ملحقا على الأصح
 كمقعمسس ومقاعس ولا يعامل انفعال كانكسار ولا افتعال كاقتدار معاملة فعال في تصغير ولا تكسير خلافا للمازني
 (بالبقا والهمز واليا)  في كونهما أولى بالبقاء
 (مثله إن سبقا) نحو الندد ويلندد والاد ويلاد وهو شديد الخصومة
 (والياء لا الواو احذف إن جمعت ما) كانت فيه حشوا (كحيزبون) للعجوز وعيطموس للتامة الخلق من الإبل والنساء (فهو حكم حتما وخيروا في زائد) ما تكافئا فيه زائدين نحو (سرندى)
 للجريء على الأمور فيقال سراند وسراندى (وكل ما ضاهاه) مما زيدت فيه الألف والنون للإلحاق بالخماسي (كالعلندى)
 للجمل الضخم وحبنطى وعفرنى للأسد
.

(ولا يفك) المضعف اللام في فعائل وشبهه كحمارة القيظ لحره ومعد مطلقا خلافا لمن استثنى ما كان ملحقا كخدب للعظيم
 (غير ما في المفرد يفك نحو مهدد) من أسمائهن (قردد) للمكان الغليظ.

فصــــــــــل
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	(وكالمفاعيل لكالمفاعل
(وما يرى مفتتحا بغير ما
(بلين إن عدم في الفرد اجعل
(وقد يجي اسمان لمعنى فيحق
(وقدروا تجرد المزيد

	
	يجي كذا العكس سوى الفواعل)
واحده مفتتح أو حتما)
لواحد مهمل أو مقلل)
لواحد جمع للآخر استحق)
فيه لدى الجمع بلا تفنيد)



(وكالمفاعيل لكالمفاعل) كصياريف
 ودراهيم (يجي كذا العكس) كسراويل وعصافر عند الكوفيين
 وخصه البصريون بالضرورة (سوى الفواعل) قيل بشرط الوصفية كضوارب لا مطلقا فقد حكى سيبويه دوانيق وطوابيق
 وخواتيم وشذ سوابيغ في قوله: سوابيغ بيض لا تخرقها النبل (وما
 يرى مفتتحا بغير ما واحده مفتتح أو) ما
 (حتما بلين إن عدم) اللين وما أبدل منه
 (في الفرد اجعل لواحد مهمل) كالأحاديث والأباطيل والمذاكير بالنسبة إلى الحديث والباطل والذكر فكأنها جمع أحديث وأبطيل ومذكار وكالكياكي بالنسبة إلى الكيكة فكأنها جمع كيكاة
 (أو مقلل) كالأظافير جمع أظفور
 لا ظفر والمشهور ظفر وكالليالي جمع ليلاة
 لا ليلة والمشهور ليلة (وقد يجي اسمان لمعنى فيحق لواحد جمع للآخر استحق) ولا يقتصر في ذلك على السماع خلافا للفراء كصيران في صوار بالضم والكسر وهو قياس المضموم لا المكسور ولجبات بفتح الجيم وسكونها
 (وقدروا تجرد المزيد فيه) فعومل معاملة المجرد (لدى الجمع بلا تفنيد) كزغب في زغبوب كأنهم جعلوه كأسد وكأشهاد في شهيد كأنهم جعلوه كنمر.

فصــــــــــل في بعض أبنية أسماء الجموع
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	(الجمع من أسمائه ما لا يرى
(من ذاك فعل جا لنحو راكب
(وألَّة وفَعْلَة لراجل
(وحلقة وفاقة وغائب
(وتابع وحارس بعيد
(وفعلى لنحو صاحب جعل
(لظربان وفعيل ذكرا
(يد وفعلاء لشيء يلفى
(ومنه مفعولاء للأتان أو
(وفَعُلٌ لنحو عبد مِفْعَلَهْ
(فَعالة ولقريب اجعل
(ومنه فعلان له اجعل صنوا
(وبلصوص وهو للبلنصى

	
	ذا واحد وما على الفرد جرى)
نائحة وعائذ وصاحب)
وفَعَل لخادم وفاضل)
ناشئة وللإهاب طالب)
وراصد وطاعن عمود)
وفاره أخ ومن ذاك فعل)
للضأن والمعز وغاز ذكرا)
قصبة حلفة وطرفا)
بغل كبير شيخ العلج حكوا)
له وشيخ أسد سيفا صله)
وصاحب واكسر لنحو جمل)
أغربها عراعر وأروى)
وعكس ذا عمرو عليه نصا)



(الجمع من أسمائه ما لا يرى ذا واحد) كقوم ورهط
 (وما على الفرد جرى من ذاك) أي ما له واحد من لفظه (فَعْلٌ جا) بفتح الفاء وسكون العين اسم جمع (لنحو راكب) فيقال فيه ركب (نائحة) فيقال فيها نوح (وعائذ) فيقال فيه عوذ (وصاحب وألَّة) لحربة في نصلها عرض وتمرة وزنجي (وفّعْلَة) بفتح الفاء وسكون العين وزيادة هاء التأنيث (لـ)ـنحو (راجل
 وفعل) بفتح الفاء والعين (لـ)ـنحو (خادم) فيقال فيه خدم (وفاضل
 وحلقة) بإسكان اللام (وفاقة) وهي الحاجة والفقر (وغائب) فيقال فيه غيب (ناشئة) للجارية التي جاوزت حد الصغر فقيل فيه نشأ قال:

ولولا أن يقال صبا نُصَيْبٌ     لقلت بنفسي النشأ الصغارا
(ولإهاب) وهو الجلد ما لم يدبغ فقط
 (طالب وتابع) ورائح
 (وحارس بعيد وراصد وطاعن عمود) وأديم للجلد (وفعلة) بضم الفاء وسكون العين وزيادة هاء التأنيث (لنحو صاحب) وصحبة (جعل وفاره) للحاذق (أخ) فيقال فيهن صحبة وفرهة وأخوة بضم الأول في الكل وضم الهمزة في آخره حكاه الفراء (ومن ذاك
 فعل) بفتح الفاء وكسر العين (لـ)ـنحو (ظربان) ونبقة ولبنة فيقال ظرب ونبق ولبن (وفعيل) كأمير (ذُكِّرا
 لـ)ـنحو (الضأن والمعز) فيقال فيهما ضئين ومعيز (وغاز) قالوا فيه غزي قال:

سريت بهم حتى يكل غزيهم     وحتى الجياد ما يقدن بأرسان

(ذكرا يد) فيقال فيه يدي وجريدة وجريد وسفينة وسفين (و) منها (فعلاء لـ)ـنحو (شيء) فيقال فيه أشياء بالقلب وفاقا لسيبويه والخليل وليس أصله أشيآء كأنبياء وحذفت لامه أو عينه خلافا للأخفش والفراء ولا وزنه أفعال ومنع من الصرف لكثرة الاستعمال فشبهوه بفعلاء خلافا للكسائي
 (يلفى قصبة) سمع في جمعها قصباء (حلفة)
 لنبتين (وطرفا) نبت قال سيبويه واحدة وجمع وللواحدة أيضا طرفة بفتحات شجرة وبها سمي طرفة بن العبد
 (ومنه مفعولاء للأتان
) والعير
 (أو بغل) بغين معجمة و (كبير) و(شيخ) و (العلج) للكافر من العجم (حكوا) في اسم الجمع منها ماتوناء ومعيوراء ومبغولاء ومكبوراء ومشيوخاء ومعلوجاء (وفعل) بفتح الفاء وضم العين (لنحو عبد) وسمرة
 (مفعله) كمعبدة (له وشيخ أسد سيفا) فقالوا فيها مشيخة ومأسدة ومسيفة (صله) ومن ذاك (فعالة) بفتح الفاء (ولقريب اجعلـ)ـها (وصاحب) سمع فيها صحابة وقرابة (واكسر) فاء فعالة (لنحو جمل) سمع فيه جمالة (ومنه فعلان) ذو الألف والنون مع فتح الفاء لنحو مرجانة وصنو (له اجعل صنوا) لواحد شجرتين أو شجرات من أصل واحد وأقربها من الاطراد الموحد بالتاء اسما لمخلوق
 مباينا
 لفعلى وفعالى المضمومي الفاء وشبههما
 نحو جوزة وجوز ودرة ودر وشعيرة وشعير وبرة وبر وكلها مباين للأوزان التي أشار إليها (أغربها عراعر) للسادة واحدها عرعرة عن أبي زيد قال:

خلع الملوك وسار تحت لوائه      شجر العرى وعراعر الأقوام

وعن غيره
 من ضم جعله واحدا ومن فتح جعله جمعا للمضموم (وأروى) اسم جمع أروية
 لأنثى الوعل (وبلصوص وهو) اسم جمع (للبلنصى) لطائر وفاقا لأبي حاتم وغيره أنشد الفارسي: كالبلصوص يتبع البلنصى (وعكس ذا عمرو) سيبويه (عليه نصا) وليس منها ما ميز عن مفرده بنزع ياء النسب أو تاء التأنيث كحبشى وحبش وألة وأل وفاقة وفاق وسحابة وسحاب وجمانة وجمان وأرطاة وأرطى وبهماة وبهمى بل من أسماء الأجناس على الأصح خلافا للتسهيل هنا وللنظم في بعضها.
فصــــــــــل في الكلام على جمع العلم
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	(والعلم المنقول مما اشتقا
(وثن ذو وذات واجمعنهما
(سوى أثانين وجمع ما حظل
(واستغن عن تثنية المضاف له
(وإن يكونا كنية فثنين
(وفي بني المهلب المهالبه
(واجمعه بالواو وبالنون وقد

	
	فما للأسماء قد استحقا)
مضيفه لغير ما يقبلهما)
أوهم يحتال له وجه قبل)
وجمعه في غير لبس فاعقله)
إن شئت كلا منهما أو اجمعن)
أو المهالب ونحوه اجلبه)
يجمع بالألف والتا إذ ورد)



(والعلم المنقول) أو المرتجل (مما اشتقا) من صفة أو فعل (فما للأسماء) الجامدة (قد استحقا) الموازنة له أو المقاربة أو الموافقة له في تذكير أو تأنيث كأدد وإدان وسعاد وأسعد كصرد وصردان وكراع وأكراع وكحامد وحوامد وضرب وأضراب وكحائط وحوائط وحجر وأحجار وكزينب وزيانب كأرنب وأرانب ولا يتجاوز بالمنقول من جامد له جمع ما كان له كغراب وأغربة وغربان وإن كان له مقيس وغيره أتبع المقيس كأعزل وعزْل دون عزَّل وإن لم يكن له مقيس فأنت بالخيار كغزال وغزلان وغزلة فإن لم يكن له جمع عومل معاملة ما كان له جمع من أشبه الأسماء به كضرب مصدرا وأضرب وضروب ككلب وأكلب وكعب وكعوب (وثن ذو وذات واجمعنهما مضيفه لغير ما يقبلهما) باتفاق بالجملة وشبهها كبرق نحره والمثنى والمجموع على حده أو بخلاف كبعلبك وسيبويه (سوى) ما ندر كاثنين (أثانين) فجمعوه وهو معرب إعراب المثنى ولم يتوصلوا بجمع ذو مضافة وهو نادر (وجمعٌ ما حُظِل أوهم يحتال له وجه قبل) يلحقه بنظير بأن يقدر مفردا أو جمعا لواحد مقدر كالفتكرين في قولهم: لقيت منه الفتكرين أي الداهية أو الدواهي روي بضم الفاء وفتحها فيخرج على أصالة النون والإفرادية فهو فعيليل كخزعبيل وبكسرها فيخرج على الجمعية لفتكر كقمطر (واستغن) في الأعلام ذوات الإضافة من الأسماء والكنى والألقاب كعبد الله وأبي بكر وعائذ الكلب (عن تثنية المضاف له وجمعه) بتثنية المضاف وجمعه (في غير لبس فاعقله) كهذان عبدا الله وأبوا بكر وابنا عرس وابنا عم وهؤلاء عبيد أو عبدوا الله وآباء بكر وبنات عرس وأبناء أو بنوا عم بخلاف ما فيه لبس نحو هذان ابنا إنسانين صالحين وهؤلاء أبناء أناسين صالحين (وإن يكونا كنية فثنين إن شئت كلا منهما أو اجمعن) عند الكوفيين نحو أبوا البكرين وآباء البكرين ومذهب سيبويه ويونس ما مر
 (و) إن كان المضاف إليه أبا أو أما استغني غالبا بجمعه على مفاعل أو مفاعلة فـ(ـفي بني المهلب) والأشعث وباهلة وخندف (المهالبه أو المهالب) والأشاعثة والبواهل والخنادف (ونحوه اجلبه) وقد يجمع المضاف فقط نحو بنوا أو أبناء المهلب (واجمعه بالواو وبالنون) نحو الأشعرون في بني الأشعر وقيل إنه جمع الأشعري حذفت منه ياء النسب ثم جمع هذا الجمع كالأعجمين (وقد يجمع بالألف والتا إذ ورد) كالعبلات لأولاد أمية أمهم عبلة والحبطات لأولاد الحبط بن عمرو بن تميم
. 
فصـــــــــــــــل في الكلام على جمع اسم الجمع وجمع التكسير
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	(وكسروا وثنوا اسم الجمع
(وجمعوا مفاعلا وأفعلا
(وجمعوا أفعلة بالتا بقل

	
	وجمع قلة لخلف النوع)
جمع سلامة وهذا نقلا)
كذاك أفعال وبالواو فعل)



(وكسروا وثنوا اسم الجمع وجمع قلة) أو كثرة غير مفاعل أو مفاعيل
 (لخلف النوع)
 تكسير شبهها من الآحاد كقوم وأقوام كحوض وأحواض ورهط وأرهط وككلب وأكلب ونعم وأنعام كحجر وأحجار وعقبان وعقابين كسرحان وسراحين وأعبد وأعابد كأسود وأساود وهو مقيس في اسم الجمع خلافا لظاهر كلام سيبويه وفي جمع القلة خلافا لابن عصفور وفي جمع الكثرة خلافا للمبرد والرماني (وجمعوا مفاعلا وأفعلا جمع سلامة
) كقولهم في صواحب صواحبات وقوله:

يرمي الفجاج والفيافي القصا     بأعينات لم يخالطها قذى

وقوله: قد جرت الطير أيامنينا وقوله: 

تروح بالعشي بكل خرق     كريم الأعممين
 وكل خال

(وهذا نقلا وجمعوا أفعلة بالتا بقل كذاك أفعال) نحو أغطية وأغطيات وأبناء سعد وابناوات سعد وأشربة وأشربات قال: 

إذا ما الأشربات ذكرن يوما      فهن لطيب الراح الفداء

(وبالواو) والنون (فُعُل)
 والنون نحو حصر وحصرون وصبر وصبرون ويستغنى بلفظ الواحد عن الجمع مع الألف واللام نحو إن الإنسان لفي خسر وفي النفي نحو ما قام رجل وشبهه نحو لا تضرب رجلا إلا زيدا وهل قام رجل إلا زيدا كثيرا ودون ذلك قليلا نحو تمرة خير من جرادة فإن أضيف إليه أي الجمع العدد القليل نحو ثلاثة رجال أو قصد معنى التثنية بأن يراد الإخبار عن اثنين تطابق اللفظ والمعنى غالبا فتقول أربعة غلمان ولا تقول ثلاثة رجل واحترز بغالبا من نحو فقد صغت قلوبكما لا بمعنى أنه شاذ.  

التصغــــــــير

وهو لغة التقليل واصطلاحا تغيير مخصوص
 وفائدته
 تقليل ذات الشيء وتحقير شأنه وتقليل كميته وتقريب زمانه أو مسافته أو منزلته
 ككليب ورجيل ودريهمات وبعيدات بين وقبيل العصر وفويق المرحلة ودوين البريد وزاد الكوفيون
 التعظيم وحملوا عليه قول عمر في ابن مسعود رضي الله عنهما كنيف
 ملئ علما وقول بعضهم أنا جذيلها المحكك وعذيقها المرجب
 وقوله:

وكل أناس سوف تدخل بينهم      دويهية تصفر منها الأنامل

وقوله:

فويق جبيل شامخ الرأس لم تكن    لتبلغه حتى تكل وتعملا

وبعضهم التحبب كبنيتي وشرط المصغر أن يكون اسما
 خاليا من التوغل في شبه الحرف
 ومن صيغ التصغير
 ومنافاة معناه
 وكل
 وبعض
 وأسماء الشهور
 والأسبوع
 وغير وسوى
 والأسماء العاملة
 وغد
.
	834

835

836

837

838

839

840
	فعيلا اجعل الثلاثي إذا
فعيعل مع فعيعيل لما
وما به لمنتهى الجمع وصل
وجائز تعويض ياً قبل الطرف
وحائد عن القياس كل ما
لتلو يا التصغير من قبل علم
كذاك ما مدة أفعال سبق

	
	صغرته نحو قذَيّ في قذى
فاق كجعل درهم دريهما
به إلى أمثلة التصغير صل
إن كان بعض الاسم فيهما انحذف
خالف في البابين حكما رسما
ٍتأنيث أو مدته الفتح انحتم
أو مد سكران وما به التحق



(فُعَيْلاً اجعل الثلاثي إذا صغرته نحو) فليس في فلس و (قُذَيٍّ في قذى فعيعل مع فعيعيل لما فاق كجعل درهم دريهما) ودينار ودنينير
 ومن ثم لم يكن نحو زبيل والعيزى تصغيرا (وما به لمنتهى الجمع وصل) من الحذف
 (به إلى أمثلة التصغير صل) فيما زاد على أربعة أحرف
 (وجائز تعويض يا) من المحذوف (قبل الطرف إن كان بعض الاسم فيهما) أي الجمع والتصغير ولم تكن موجودة قبل كاحرنجام لعدم إمكان التعويض من المحذوف لاشتغال محله بالياء المنقلبة عن الألف (انحذف
 وحائد
 عن القياس كلما
 خالف في البابين حكما رسما) على الأصح
 كمغيربان وعشيشية وإنسينيان وأبينون وليلية ورويجل وصبيبية وأغيلمة وأبيحر وكأراهط وأباطل وأحاديث وأكارع وأعارض
 (لتلو
 يا التصغير من قبل علم تأنيث
)  أو منزل منزلته كقصيعة وسليمى وبعيلبك (أو مدته) كحميراء
 (الفتح انحتم كذاك ما مدة أفعال سبق) مطلقا على الأصح كأجمال وأعشار
 (أو مد سكران وما به التحق) من فعلان
 الذي لا يجمع على فعالين أو إلا شذوذا نحو سكران وعطشان وإنسان بخلاف سلطان وسرحان.
	841

842

843

844

845

846

847
	وألف التأنيث حيث مدا
كذا المزيد آخرا للنسب
وهكذا زيادتا فعلانا
وقدروا انفصال ما دل على
وألف التأنيث ذو القصر متى
وعند تصغير حبارى خير
واردد لأصل ثانيا لينا قلب

	
	وتاؤه منفصلين عدا
وعجُزُ المضاف والمركب
من بعد أربع كزعفرانا
تثنية أو جمع تصحيح جلا
زاد على أربعة لن تثبتا
بين الحبيرى فادر والحبير
فقيمة صير قويمة تصب



(وألف التأنيث حيث مدا وتاؤه منفصلين) عما هما فيه بعد أربعة أحرف كقرفصاء وحنظلة
 (عدا كذا المزيد آخرا للنسب) كعبيقرى نسبة إلى عبقرا بلدة (وعجز المضاف) كاميرئ القيس (والمركب) تركيب مزج كبعيلبك (وهكذا زيادتا فعلانا من بعد أربع) فصاعدا احترازا مما كان بعد ثلاثة كسكران (كزعفرانا) وجلجلان
 (وقدر انفصال ما دل على تثنية أو جمع تصحيح) كمسلميْن ومسلمين ومسلمات وتحذف واو جلولاء وشبهها كألف براكاء وياء قريثا خلافا للمبرد
 ونحو ثلاثين مطلقا وظريفين وظريفات أعلاما ملحق بجلولاء وفاقا لسيبويه
 (جلا
 وألف التأنيث ذو القصر متى زاد على أربعة لن يثبتا) كقريقر في قرقرى
 (وعند تصغير) ما كانت فيه خامسة وقبلها مدة زائدة نحو (حبارى خير بين) إبقائها مع حذف المدة والعكس فتقول على الأول (الحبيرى فادر و) على الثاني (الحبير واردد لأصل ثانيا) من غير همزة تلي همزة
 (ليْنا)  لا غير خلافا للفارسي والمازني
 (قلب
 فقيمة) دينارا وموقنا وبابا وذئبا ونابا (صير قويمة تصب) ودنينير
 وأجاز الكوفيون قلب الألف في نحو ناب والياء في نحو شيخ
 واوا.
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850

851

852

853
854

855
	وشذ في عيد عييد وحتم
والألف الثاني المزيد يجعل
وكمل المنقوص في التصغير ما
ومن بترخيم يصغر اكتفى 
واختم بتا التأنيث ما صغرت من
[ولم يكن وصفا لذا تصغير
ما لم يكن بالتا يرى ذا لبس
وشذ ترك دون لبس وندر
وصغروا شذوذا الذي التي

	
	للجمع من ذا ما لتصغير علم
واوا كذا ما الأصل فيه يجهل
لم يحو غير التاء ثالثا كما
بالأصل كالعطيف يعني المعطفا
مؤنث عار ثلاثي كسن
كنصف بغير تا يصير]
كشجر وبقر وخمس
لحاق تاً فيما ثلاثيا كثر
وذا مع الفروع منها تا وتي



 (وشذ في عيد عييد) حيث صغروه على لفظه خوف التباسه بتصغير عود
 (وحتم للجمع) الذي يتغير فيه بناء الأول
 (من ذا) الحكم من اطراد وشذوذ
 (ما لتصغير علم والألف الثاني المزيد يجعل) في التصغير والجمع (واوا كذا ما الأصل فيه يجهل) والمبدل من همزة تلي همزة كضارب وعاج وصاب وآدم
 (وكمل المنقوص) بحذف أصل برده
 (في التصغير ما لم يحو غير التاء) أو همزة وصل كعدة وابن فتقول وعيدة وبني (ثالثا) وإلا
 فلا يرد كشويك
 ومييت
 وشذ هوير برد المحذوف وأجاز يونس يريئي
 في تصغير يرى وأما ثناءي الوضع (كما)  وهل وعن فيكمل بحرف علة
 وتضعيف (ومن بترخيم يصغر اكتفى بالأصل) عن الزائد
 الصالح للبقاء في تصغير غير الترخيم نحو أحمر وحمراء وله صيغتان فعيل وفعيعيل (كالعطيف) والقريطيس (يعني المعطفا)
 والقرطاس ولا يخص الأعلام
 خلافا للفراء ولا يستغني فعيل عن هاء التأنيث إن كان لمؤنث كسعاد وزينب وحبلى
 ولا يمنع صرفه إن كان لمذكر كحمير
 في تصغير أحمر ويحذف لهذا التصغير أصل يشبه الزائد كبريه وسميع في تصغير إبراهيم وإسماعيل حكاه سيبويه وهو شاذ
 (واختم بتا التأنيث ما صغرت من مؤنث عار) من التاء (ثلاثي) في الحال (كسن)
 أو في الأصل كيد أو في المآل كسماء
 (ما لم يكن بالتا يرى ذا لبس)  بمفرده أو بمذكره فالأول (كشجر وبقر و) الثاني كـ(ـخمس) وست وبضع ولا اعتبار في العلم بما نقل عنه من تذكير وتأنيث بل يقال في رمح علم امرأة رميح وفي عين علم رجل عيين خلافا لابن الأنباري في اعتبار الأصل محتجا بقول العرب نويرة وأذينة وعيينة
.

يحظيه: (ولم يكن وصفا لـ) أي لأجل (ذا تصغيرُ كـ)ــامرأة (نَصَفٍ) وسلحفة خلق (بغير تا يصيرُ) كنصيف وخليق.

(وشذ تركٌ) التاء في الثلاثي المؤنث المجرد (دون لبس) في ألفاظ محفوظة وهي حرب وعرب
 ودرع الحديد ونعل وذود وقوس وعرس
 وناب
 وبعضهم ألحق التاء في قوس وعرس (وندر لحاق تاً فيما ثلاثيا كثر) كوراء ووريئة وقدام وقديديمة وأمام وأميمة
 إلا ما حذف منه ألف التأنيث خامسة كقهقرى أو سادسة كباقلى
 ولا تحذف الممدودة فيعوض منها الهاء خلافا لابن الأنباري
 وتحذف تاء ما سمي به من نحو بنت ونحوه بلا عوض (وصغروا)
 تصغير المتمكن (شذوذا) من غير المتمكن أفعل في التعجب والمركب المزجي في لغة البناء وتصغيرهما تصغير المتمكن
 (الذي التي وذا من الفروع منها تا) اتفاقا (وتي) عند المصنف فيقال ذيا وتيا واللذيا واللتيا وذيان وتيان والذيان واللتيان وأوليا وأولياء واللذيون واللتيات فوافقت المتمكن بزيادة ياء ثالثة بعد فتحة وخالفته بإبقاء الأول على حاله وزيادة ألف عوضا من ضمة التصغير واصل ذيا وتيا ذيييا وتيييا فخففا بحذف الياء الأول ولهما ولأوليا وأولياء ما لهما في التنكير من التثنية والخطاب وضم لام اللذيا واللتيا لغية
.

النســــــــــــــــب

وسماه سيبويه باب الإضافة وابن الحاجب باب النسبة
.

	856

857

858

859

860
928
	ياء كيا الكرسي زادوا للنسب
ومثله مما حواه احذف وتا
وإن تكن تربع ذا ثان سكن
لشبهها الملحق والأصلي ما
والألف الجائز أربعا أزل
(كذاك واو تاليا ما يثلث

	
	وكل ما تليه كسره وجب
تأنيث أو مدته لن تثبتا
فقلبها واوا وحذفها حسن
لها وللأصلي قلب يعتمى
كذاك يا المنقوص خامسا عزل 
فصاعدا إن ضم عمن يبحث)



(ياء كيا الكرسي) في كونها مشددة بعد ثلاثة أحرف (زادوا للنسب) إلى أب أو قبيلة أو صنعة أو بلدة أو نحو ذلك
 (وكلما تليه كسره وجب) لمناسبتها فينتقل إعرابه إليها
 (ومثله
 مما حواه احذف) كقولهم في النسبة إلى الشافعي شافعي
 (وتا تأنيث
) كمكي
 ومكية
 في مكة (أو مدته) رابعة متحركا ثاني كلمتها كجمزى
 (لن يثبتا وإن تكن تربع ذا ثان سكن فقلبها واوا) مع فصلها عن اللام بألف أو دونه كحبلوي وحبلاوي
 (وحذفها حسن)
 كحبلى
 (لشبهها
 الملحق) كعلقى (والأصلي) كملهى (ما لها) من الحذف والقلب بلا فاصل اتفاقا ومعه على الأظهر
 (وللأصلي قلب يعتمى) أي يختار والملحق بالعكس
 (والألف الجائز أربعا أزل) وجوبا مطلقا خلافا ليونس في جعله المنقلبة عن الأصل الكائنة خامسة بعد حرف مشدد نحو معلى كألف ملهى (كذاك
 يا المنقوص خامسا) فصاعدا كمعتد ومستعل ومستدع (عزل).

(كذاك واو تاليا ما يثلث) كعرقى وترقى في عرقوة وترقوة وقمحدي
 في قمحدوة لشيء يجعل فوق الرأس (فصاعدا إن ضم
 عمن يبحث) .

	861
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930
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	والحذف في اليا رابعا أحق من
وأول ذا القلب انفتاحا وفَعِل
(وقد يعامل بذاك تغلب
(وانسب لإرمينية بإرمني
(جُنَدِلٍ تسليمه يطرد
(ويا كحولايا سقاية قلب
(في نحو غاية ثلاث أوجه
(وصححن فَعلا مُعَلاّ ذكِّرا

	
	قلب وحتم قلب ثالث يعن
فِعِلَ عينا منهما افتح وفُعِل
وفي انقياسه خلاف ينسب)
وكلهم بذاك تخفيفا عني)
وفي كدهليز لهم تردد)
بكثرة همزا وواوا ينقلب)
أجودها الهمز لدى المنتبه)
أو كان ذا واو مؤنثا عرا)



(والحذف في اليا) من المنقوص حال كونه (رابعا أحق من قلبـ)ـها واوا كقاضوي حتى زعم شذوذ القلب في قوله:

فكيف لنا بالشرب إن لم تكن لنا    دراهم عند الحانوي ولا نقد

(وحتم قلب ثالث يعن) سواء كان ياء منقوص أو ألف مقصور كعموي وفتوي في عم وفتى
 (و
أول ذا القلب انفتاحا) ما قبله (وفَعِل) كنمر (وفِعِلٌ) كإبل
 (عينهما افتح و) كذا (فُعِل) كدؤلي في دئل وقيل ببقاء الكسرة في فعل.

(وقد يعامل بذاك) الفتح كلما كان على أربعة أحرف ثالثها مكسور كيثرب ومشرق ومغرب
 و(تغلب) فتقول يثربي ومغربي ومشرقي وتغلبي
 (وفي انقياسه خلاف ينسب) إلى العلماء فمذهب المبرد إلى الجواز وسيبويه والخليل إلى المنع (وانسب لأرمينية) وإفراقية
 (بأرمني) وإفرقي بحذف الياءين وفتح الميم والراء (وكلهم بذاك) الاستعمال (تخفيفا عني جُنَدِلٍ) ونحوه مما توالت حركاته وثالثه مكسور كهدبد لداء وعليط
 (تسليمه) من قلب كسرته فتحة (يطرد وفي) حذف الياء وفتح ما قبلها مما (كدهليز) ما بين الباب والدار (لهم تردد ويا) واقعة بين ألف زائدة وعلامة تأنيث (كحولايا سقاية قلب بكثرة
 همزا) فتقول فيهما حولاءي وسقاءي (وواوا ينقلب)
 بقلة كحولاوى وسقاوى (في نحو غاية) وهو ما ثالثه ياء بعد ألف كراية وثاية
 وطاية
 (ثلاث أوجه) التصحيح والهمز والواو (أجودها الهمز لدى المنتبه) لسلامته من الثقل
 (وصححن فعلا) صحيح العين
 (معلى) اللام إن (ذكِّرا) مطلقا باتفاق كدوي وظبوي في دلو وظبي
 (أو كان ذا واو مؤنثا) بالتاء خلافا ليونس
 في جعله كالمنقوص الثلاثي
 وإلا
 عومل معاملته
 وفاقا له
 (عرا)
.
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	وقيل في المرمي مرموي
ونحو حي فتح ثانيه يجب
وعلم التثنية احذف للنسب
وثالث من نحو طيب حذف
وفَعَلِيٌّ في فَعِيلة التُزِم
وألحقوا معل لام عريا
وتمموا ما كان كالطويله
وهمز ذي مد ينال في النسب

	
	واختير في استعمالهم مرمي
واردده واوا إن يكن عنها قلب
ومثل ذا في جمع تصحيح وجب
وشذ طائي مقولا بالألف
وفُعَلِيٌّ في فُعَيْلَةَ حتم 
من المثالين بما التا أوليا
وهكذا ما كان كالجليله
ما كان في تثنية له انتسب



(وقيل) فيما حوى مثل ياءي النسب وإحدى ياءيه أصلية بحذف الزائدة وقلب الأصلية واوا
 فتقول
 (في المرمى
 مرموي واختير في استعمالهم) أن يحذفا معا كما في ياءي الشافعي فتقول (مرمي ونحو حي
) مما فيه مثل ياءي النسب بعد حرف واحد كطي ولي (فتح ثانيه) وقلب ثالثه ألفا ثم واوا فتقول حيوي (يجب واردده واوا إن يكن عنها قلب) كطووي ولووي وشذ حيي وأميي (وعلم التثنية احذف للنسب)
 وجوبا وكذا مسمى بهما على لغة الحكاية (ومثل ذا) الحكم (في جمع تصحيح وجب)
  وما ألحق به ولك في ألف ضخمات على لغة من منع الصرف حكم ألف حبلى (و
ثالث من) ما وقع قبل مكسوره ياء مكسورة مدغما فيها مثلها متصلة به بخلاف ومغيل
 وهبيخ
 ومهييم
 (نحو طيب) وميت وسيد
 (حذف وشذ) في النسب إلى طيئ
 (طائي
 مقولا بالألف) إذ قياسه طيئي (وفَعَلِيًّا) حذف الياء لكراهتهم اجتماع الياءات والكسرة وفتح العين كما في نمر (في فَعِيلة
 التزم) كقولهم في النسب إلى حنيفة حنفي وأما قولهم في سليمة الأزد سليمي وفي عميرة كلب عميري وفي سليقة سليقي فشاذ كقوله: 

ولست بنحوي يلوك لسانه    ولكن سليقي أقول فأعرب

وأشذ منه جُذمي وعُبدي في جذيمة وعبيدة بضم أولهما (وفُعَلِيّ في فُعَيْلَة
 حتم) كجهني في جهينة وشذ قولهم رديني في ردينة وخريبي في خريبة
 (و
 ألحقوا معل لام عريا) من التاء (من المثالين) المذكورين (بما التا أوليا) منهما في حذف الياء وفتح ما قبلها إن كان مكسورا
 كعلوي وقصوي وذكر بعضهم فيه وجهين
 وألحق بهما سيبويه فعولة في الحذف والفتح
 وابن طراوة في الحذف فقط وقد يقال فُعَلي كقرشي وثقفي في فُعيْل وفَعِيل صحيحي اللام
 ولا يقاس عليهما وفعولة المعتل اللام كصحيحها كعدوة
 لا كفعول كصبور
 خلافا للمبرد في المسألتين
 (وتمموا) من فعيلة وفُعيلة وفعولة معتل العين صحيح اللام (ما كان كالطويله) والنويرة والقوولة (وهكذا ما كان) منها مضاعفا (كالجليله) والقديدة والضرورة فرارا من اجتماع المثلين في المضاعف وتحريك العين في المعتل
 (وهمز ذي مد ينال في النسب ما كان في تثنية له انتسب)
 قياسه كصحراوي وعلباوي وعلباءي
.
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880
	وانسب لصدر جملة وصدر ما
إضافة مبدوءة بابن أو أب
فيما سوى هذا انسبن للأول
واجبر برد اللام ما منه حذف
في جمعي التصحيح أو في التثنيه
وبأخ أختا وبابن بنتا
وضاعف الثاني من ثنائي 
وإن يكن كشية ما الفا عدم
والواحد اذكر ناسبا للجمع
ومع فاعل وفعال فعل

	
	ركب مزجا ولثان تمما
أو ما له التعريف بالثاني وجب
ما لم يخف لبس كعبد الأشهل
جوازا إن لم يك رده ألف
وحق مجبور بهذي توفيه
ألحق ويونس أبى حذف التا
ثانيه ذو لين كلا ولائي
فجبره وفتح عينه التزم
إن لم يشابه واحدا في الوضع
في نسب أغنى عن اليا فقبل



 (وانسب لصدر جملة) كبرقي في برق نحره وتأبطي في تأبط شرا وشذ قولهم للشيخ الكبير كنتي ومنه قوله:

فأصبحت كنتيا وأصبحت عاجنا      وشر خصال المرء كنت وعاجن

(وصدر ما ركب مزجا) كبعلي في بعلبك وخمسي في خمسة عشر وشذ
 أن ينسب إلى المجموع كبعلبكي وأن يبنى منه فعلل كقوله:

سقينا من ابن الحضرمي رماحنا     بنخلة لما أوقد الحرب واقد

وأجاز قوم أن ينسب إليهما
 مزالا تركيبهما قال:

تزوجتها رامية هرمزية     بفضلة ما أعطى الأمير من الرزق

والجرمي إلى عجز المركبين كنحري ونكي (ولثان تمما إضافة مبدوءة بابن أو أب) أو أم كزبيري في ابن الزبير وبكري في أبي بكر وكلثومي في أم كلثوم (أو ما له التعريف
 بالثاني وجب
) كزيدي في غلام زيد
 (فيما سوى هذا انسبن للأول) كامرئ القيس قال:

إذا المرئي شب له بنات      عقدن برأسه أبة
 وعارا

واستثنى محمد بن حبيب امرئ القيس الكندي
 (ما لم يخف لبس
 كعبد الأشهل) وعبد مناف فيقال فيهما أشهلي ومنافي وشذ بناء فعلل من جزئي الإضافي بفاء كل منهما وعينه فإن اعتلت عين الثاني كمل البناء منه بلامه أو لام الأول ونسب إليه كتميلي وعبدري ومرقسي وعبقسي وعبشمي ودربخي وسقزني في تيم اللات وعبد الدار وامرئ القيس وعبد القيس وعبد شمس ودار البطيخ وسوق مازن
 (واجبر برد اللام ما منه حذف جوازا إن لم يك رده ألف في جمعي التصحيح أو في التثنيه
) كجرحي في جرح وشفهي في شفة وعزوي في عزة (وحق مجبور بهذي) أي التثنية وجمعي التصحيح ومعتل العين كشاة
 (توفيه) في النسب وتفتح عين المجبور مطلقا
 نحو أبوي وأخوي وشامي
 خلافا للأخفش في تسكين ما أصله السكون كيد ودم
 وحر وإن جبر ما فيه همزة الوصل حذفت وإن لم تجبر لم تحذف كبنوي وسموي في ابن واسم (وبأخ أختا وبابن بنتا) في كون النسب إليهما بنويا
 أو أخويا وفاقا لسيبويه
 (ألحق ويونس أبى حذف التا) منهما والأخفش يقول بحذف التاء ورد المحذوف وإبقاء الصفة على حالها وكهما ثنتان وكلتا وكيت وذيت
 إلا أن كلتا نسب إليها بعضهم كالنسب إلى حبلى (وضعف الثاني) بمثله إن كان واوا أو ياء وإن كان ألفا ضوعفت وأبدلت واوا أو همزة
 (من ثناء ثانيه ذو لين كلا) فتقول لاءي أو لاوي (ولاء) ولك في الصحيح التضعيف وعدمه ككمي وكمي في كم (وإن يكن كشية) ويرى علما
 (ما الفا) أو العين معتل اللام (عدم فجبره) كوشوي وبردلي
 (وفتح عينه التزم) وفاقا لسيبويه
 وإلا
 فلا جبر
 إلا في المضاعف كرب مخففة وسمع في عدة عدوي
 (والواحد اذكر ناسبا للجمع
 إن لم يشابه واحدا) في عدم استعماله وحده (في الوضع) وإلا فبلفظه وربما نسب إلى ذي الواحد بلفظه لشبهه بواحد في الوزن وصلاحيته للجمع وحكم اسم الجمع والجنس كرهط وقوم وترك وصحب والجمع الغالب كأنصار والمسمى به ككلاب حكم الواحد وذو الواحد القياسي كلحمي لا كالمهمل الواحد فينسب إلى لفظه خلافا لأبي زيد ويلزم فتح عين تمرات وأرضين ونحوهما وكسر فاء سبين ونحوه إن كن أعلاما وقد يرد الجمع المسمى به إلى الواحد إن أمن اللبس كالفرهودي في الفراهيد علما
 (ومع فاعل) ومفعال ومفعيل بمعنى ذي كذا كقوله

وغررتني وزعمت أنــــك لابن في الصيف تامر
وقوله: كليني لهم يا أميمة ناصب الخ وقولهم امرأة معطار وناقة محضير (وفاعال) في الحرف وغالبا كبزاز وعطار ومن غير الغالب قوله:

وليس بذي رمح فيطعنني به     وليس بذي سيف وليس بنبال

وحمل عليه قوله تعالى وما ربك بظلام للعبيد
 (فَعِل) كقولهم لبن وقوله: 

لست بليلي ولكني نهرْ     لا أدلج الليل ولكن أبتكر

(في نسب أغنى عن اليا فقبل) ذلك الإغناء من غير قياس على الأصح وقد يؤتى بياء النسب في بعض ذلك كعطري لبائع العطر.

فصـــــــــــل

في ياء غير النسب.

	935
936
937
938
881

	(وجئ بها معظما عضوا على
(وافصل بذي اليا واحدا واستعملت
(وألف عوض عند العرب
(وذاك في تهامة يقدر
وغير ما أسلفته مقررا

	
	فُعال أو فَعْلان وصف ما تلا)
زائدة وبالغت فيما تلت)
من واحد من ياءي المنتسب)
وتاءها افتحن فيما ذكروا)
على الذي ينقل منه اقتصرا



(وجئ بها معظما عضوا على فعال أو فعلان) كمررت برجل أنافي ورئاسي وشفاهي وفخاذي ورقباني
 (وصف ما تلا وافصل بذا الياء واحدا) من جنسه كزنجي وزنج ورومي وروم ويهودي ويهود (واستعملت زائدة) لازمة ككرسي وحواري وغير لازمة كقوله:

أطربا وأنت قنسري
     والدهر بالإنسان دواري

وقوله:

أنا ابن الصلتاني
 الذي عرفتم    متى ما يحكم فهو بالحكم صادع

(وبالغت فيما تلت) كقولهم أعجمي وأشعري وأحمري وذلك كثير في الصفات
 (وألف عوض عند العرب من واحد من ياءي المنتسب) كقولهم يمان في يمني وشآم في شامي وشذ اجتماعهما في قولهم يماني وقيل ضرورة (وذاك) التعويض (في تهامة يقدر وتاءها افتحن) تنبيها على خفاء العوض (فيما ذكروا) عن العرب فيقال تهام قال:

تخيره فلم يعدل سواه      فنعم المرء من رجل تهام

وقوله:

تهام أصابت قلبه مللية
     غريب الهوى آما لكل عريب

 (وغير ما أسلفته مقررا على الذي ينقل منه) عن العرب
 كأموي وبصري ودُهري وسُهلي وجُبلي و
كمروزي
 ورباني وسفلاني وفوقاني وتحتاني و
كبدوي وخراسني وخرسني وجلولي وحروري و
كعلوي وشتوي وخرفي و
كأنافي
 و
كرازي و
كصنعاني وبهراني وروحاني وطائي و
ثوب حاري
 (اقتصرا)
.

الوقـــــــــــــــف

وهو قطع النطق عند آخر الكلمة.

	882

883

884
939
	تنوينا إثر فتح اجعل ألفا
واحذف لوقف في سوى اضطرار
وأشبهت إذاً منونا نصب
(وإن على ألف مقصور وقف

	
	وقفا وتلو غير فتح احذفا
صلة غير الفتح في الإضمار
فألفا في الوقف نونها قلب
فقلبها همزة أو لينا عرف)



(تنوينا)
 في اسم غير مؤنث بالهاء
 (إثر فتح اجعل ألفا) في لغة غير ربيعة وكذا بعد فتح مؤنث في لغية
 (وقفا وتلو غير فتح احذفا)  بلا إبدال في لغة غير الأزد
 وكالصحيح في ذلك المقصور
 خلافا للمازني
 في إبدال الألف من تنوينه مطلقا
 ولأبي عمرو والكسائي في عدم الإبدال منه مطلقا
 (واحذف لوقف في سوى اضطرار) كقوله:

ومهمه مغبرة أرجاؤه     كأن لون أرضه سماؤه

وقوله:

تجاوزت هندا رغبة عن قتاله     إلى ملك أعشو إلى ضوء ناره

ولا خلاف أن المقصور غير المنون في الوقف كلفظه في الوصل وقد يحذف ألف المقصور اضطرارا كقوله:

وقبيل من لكيز حاضر    رهط مرجوم ورهط ابن المعل

وألف ضمير الغائبة منقولا فتحها
 اختيارا
 كقول بعض طيئ: بالفضل ذو فضلكم الله بِهْ وبالكرامة ذات أكرمكم بَهْ (صلة غير الفتح في الإضمار)
 وأسماء الإشارة
 (وأشبهت إذاً منونا نصب فـ)ـلسبب ذلك (ألفا في الوقف نونها قلب)
 على المشهور
 وهل تكتب بالألف مطلقا
 أو بالنون مطلقا
 أو إلا إن أهملت أقوال
.

(وإن على ألف مقصور وقف
 فقلبها همزة) في لغة من لا يخفف من طيئ كفتأ وسمع الخليل رأيت رجلأ
 (أو لينا عرف) واوا في لغة بعضهم وياء في لغة فزارة وأناس من قيس
.
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942
	وحذف يا المنقوص ذي التنوين ما
وغير ذي التنوين بالعكس وفي
(في غير كالفاصلة الحذف امنع
وغير ها التأنيث من محرك
أو أشمم الضمة أو قف مضعفا
محركا أو حركات انقلا
ونقل فتح من سوى المهموز لا
والنقل إن يعدم نظير ممتنع
(والهمز بعد النقل عنه ينحذف
(وربما أبدل دون النقل من

	
	لم ينصب أولى من ثبوت فاعلما
نحو مرٍ لزوم رد اليا اقتفي
في نحو يدعو وافعلوا وامتنع)
سكنه أو قف رائم التحرك
ما ليس همزا أو عليلا إن قفا
لساكن تحريكه لن يحظلا
يراه بصري وكوف نقلا
وذاك في المهموز ليس يمتنع
وبعضهم عليه ثابتا يقف)
مجانس تحركا به قرن)



(وحذف يا المنقوص) كجاء وقاض (ذي التنوين ما لم ينصب) فإن نصب ثبت بلا خلاف (أولى من ثبوت فاعلما) ومن الثبوت قراءة ابن كثير ولكل قوم هاد وما لهم من دونه من وال وما عند الله باق (وغير ذي التنوين بالعكس) ما لم يضف فيجعل فيه كالمنون نحو قاضي مكة (وفي) محذوف العين أو الفاء (نحو مرٍ
) ويفي علما (لزوم رد اليا اقتفي) 
.

(في غير كالفاصلة) والقافية نحو والليل إذا يسري ذلك ما كنا نبغ وقوله:

فلأنت تفري ما خلقـت     وبعض القوم يخلق ثم لا يفري

(الحذف امنع في ) ما كانت فيه الواو ساكنة (نحو يدعو وافعلوا
 و) ما كانت فيه الياء ساكنة نحو (امتنعي) غالبا
.

(وغير ها التأنيث من محرك)
 مطلقا ولا فرق بين المعرب وغيره والمنون وغيره (سكنه) وعلامته
 حاء
 فوق الحرف أو خاء
 أو جيم أو ميم
 أو دال أو دائرة
 (أو قف رائم التحرك) بأن تأتي به مع إضعاف صوته
 وعلامته خط بين يدي الحرف
 ومنعه الفراء وكثير من القراء في الفتحة لخفتها (أو إشمم
 الضمة) فقط إعرابية أو بنائية بأن تضم شفتيك من غير صوت بعيد الإسكان وعلامته نقط قدام الحرف
 وأما ما روي من الإشمام في الجر عن بعض القراء فمحمول على الروم لأن بعض الكوفيين يسمي الروم إشماما ولا مشاحة في الاصطلاح (أو قف مضعفا
 ما ليس همزا) كنبإ ورشإ (أو عليلا إن قفا محركا) بخلاف عمرو وبكر (أو حركات) الضم والكسر من الصحيح بخلاف ظبي ودلو (انقلا
 لساكن تحريكه لن يحظلا) لكونه لينا
 أو مدغما
 كقوله:

عجبت والدهر كثير عجبه     من عنزي سبني لم أضربه

وقوله:

أنا ابن ماوي إذا جد النقر     وجاءت الخيل أثافي زمر

وقرئ وتواصوا بالحق وتواصوا بالصبِرْ والوقف بالنقل إلى المتحرك لغة لخمية وخرج عليه قوله:

من يأتمرْ بالخير فيما قصدُهْ     تحمد مساعيه ويعلمْ رُشُدُهْ

 (ونقل فتح من سوى المهموز لا يراه بصري) كتعلمت العلَمْ ورأيت البكَرْ وأما من المهموز فبالاتفاق
 كرأيت الدفأ وهو الذي يخرج الخبَأْ (وكوف نقلا) ذلك (والنقل إن يعدم نظير
 ممتنع) أي يؤدي إلى عدم النظير كهذا يشُرْ ونظرت إلى قُفِلْ لأنهما صارا فعُل وفُعل وهما مهملان (وذاك في المهموز ليس يمتنع)
 لثقل الهمزة كهذا ردءْ إلا عند تميم فيفرون
 إلى تحريك الساكن بحركة الفاء إتباعا كهذا رِدِءْ مع كُفُءْ.

(والهمز بعد النقل عنه ينحذف) عند الحجازيين واقفين على حامل الحركة كما يوقف عليه مستبدا بها
 (وبعضهم عليه ثانيا يقف) ساكنا محققا نحو هذا الخبؤ
 أو مبدلا بمجانس حركة ما قبلها ناقلا حيث لا يعدم النظير كهذا البطو
 ومتبعا حيث يعدمه كهذا الردي (وربما أبدل) الهمز (دون النقل) والإتباع (من مجانس تحركا به قرن) سواء كان بعد سكون باق أو حركة غير منقولة نحو هذا الخبو ومررت بالخبي وهذا الكفو ومررت بالكفي إلا في النصب فيلزم أن يحرك ما قبلها بالفتح نحو رأيت البطا فيكون ألفا.
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894
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896

897
	في الوقف تا تأنيث الاسم هاً جعل
وقل ذا في جمع تصحيح وما
وقف بها السكت على الفعل المعل
وليس حتما في سوى ما كع أو
وما في الاستفهام إن جرت حذف
وليس حتما في سوى ما انخفضا

	
	إن لم يكن بساكن صح وصل
ضاهى وغير ذين بالعكس انتمى 
بحذف آخر كأعط من سأل
كيعِ مجزوما فراع ما رعوا
ألفها وأولها الها إن تقف
باسم كقولك اقتضاء ما اقتضى



(في الوقف تا تأنيث
 الاسم
 هاً جعل إن لم يكن بساكن صح
 وصل) وشذ قولهم قعدنا على الفراه ووقف الكسائي على لات بالهاء وقاس عليه الناظم ثمت وربت
  (وقل ذا في جمع تصحيح وما ضاهى) من اسم الجمع وما يسمى به من الجمع تحقيقا
 أو تقديرا
 كقولهم كيف الإخوة والأخواه ودفن البناه من المكرماه وقرأ الكسائي والبزي هيهاه (وغير ذين بالعكس انتمى) ومن القليل قوله:

الله أنجاك بكفي مسلمــــــــــــــت     من بعدما وبعدما وبعد مت

كانت نفوس القوم عند الغلصمت    وكادت الحرة أن تدعى أمت

وقرئ إن شجرت (وقف بها السكت على الفعل المعل
 بحذف آخر) جزما أو وقفا
 (كأعط من سأل) فبهداهم اقتده لم يتسنه
 (وليس) هذا الوقف على الفعل المعل (حتما في سوى ما) بقي على حرف واحد (كعِ أو) على حرفين (كيع
 مجزوما) خلافا لما وقع في التوضيح من أن هذا
 مردود بإجماع المسلمين على وجوب الوقف في نحو لم أك بغيا ومن تق السيئات بترك الهاء خوف التباسها بضمير النصب (فراع ما رعوا وما في الاستفهام إن جرت) ولم تركب مع ذا بحرف
 اتفاقا أو اسم
 على الأظهر
 وإلا
 فلا وأما قوله:

على ما قام يشتمني لئيم      كخنزير تمرغ في الرماد

وقوله:

ألام
 تقول الناعيات إلى مه     ألا فاندبوا أهل الندى والكرامه

فضرورة وكون الموصولة بشئت عند المبرد كالاستفهامية لغة نحو سل عم شئت وتسكين ميم الاستفهامية ضرورة قال:

يا أسد يا لمْ أكلته لمه     لو خافك الله عليه حرمه

(حذف ألفها)
 وجوبا (وأولها الها إن تقف وليس) ذلك
 (حتما في سوى ما انخفضا باسم كقولك اقتضاء م اقتضا) ومجيء م جئت
.
	898
899
943
944
900

	ووصل ذي الهاء أجز بكل ما
ووصلها بغير تحريك بنا
(وهذه الهاء صلن إن تقف
(وربما عنهم على حرف وقف
وربما أعطي لفظ الوصل ما

	
	حرك تحريك بناء لزما
أديم شذ في المدام استحسنا
بآخر المبني إن كان ألف)
متصلا بهمزة قبل الألف)
للوقف نثرا وفشا منتظما



(ووصل
 ذي الهاء أجز في كل ما حرك تحريك بناء لزما
) كتمه وكيفه وهوه وهيه وماليه وسلطانيه
 (ووصلها بغير تحريك بنا
 أديم) كقوله أعطني أبيضه وحمل عليه قوله:

يا رب يوم لي لا أظلله    أرمض من تحت وأضحى من عله

(شذ في المدام استحسنا) إن كان غير ماض اتفاقا وإلا فهل يمتنع مطلقا أو لا مطلقا أو إن أمن اللبس أقوال
.

(وهذه
 الهاء صلن إن تقف) جوازا ( بآخر المبني إن كان ألف) كهناه وعلاه (وربما عنهم على حرف) واحد كحرف المضارعة (وقف متصلا بهمزة قبل ألف) أو بالألف فقط قال:

بالخير خيرات وإن شر فئا
      ولا أريد إلا أن تُئا

وقال:

جارية قد وعدتني أن تا
     تدهن رأسي أو تُفَلِّي أو تا

(وربما أعطي لفظ الوصل ما للوقف نثرا) كقراءة بعضهم وجئتك من سبأْ بنبأ ولم يتسنه وانظر ماليه هلك عني سلطانيه خذوه ومنه إبدال بعض الطائيين في الوصل ألف المقصور واوا كفتوْ يا هذا أو حبلوْ يا هند
 (وفشا منتظما) كقوله:

لقد خشيت أن أرى جدبا     مثل الحريق وافق القصبا     والتين والحفاء فالتهبا

فصــــــــــــــــل في الوقف على الروي
	945
946

947


	(وسكن الروي قوم متصل
(وإن ترنم التميميونا
(ومطلقا تعويض تنوين نمي

	
	بمدة وذي الحجازُ لم تزل)
فمدة الروي يثبتونا)
عنهم من المد بلا ترنم)



(وسكن الروي قوم) وهم بعض تميم وغيرهم (متصل بمدة
) كقوله: فقا نبك من ذكرى حبيب ومنزل بإسكان اللام وحذف مد الإطلاق (وذي الحجازُ لم تزل) مطلقا سواء ترنموا أو لم يترنموا (وإن ترنم التميميونا فمدة الروي يثبتونا) أيضا لزيادة الصوت والتطريب (ومطلقا) في حالة النصب وغيرها (تعويض تنوين نمي عنهم من المد بلا ترنم) كقوله:

أفد الترحل غير أن ركابنا      لما تزل برحالنا وكأن قدٍ
وقوله:

أقل اللوم عاذل والعتاباً     وقولي إن أصاب لقد أصاباً

الإمالــــــــــــــة

وتسمى الكسرة والبطحة والإضجاع
 وحكمها الجواز وأهلها تميم ومن جاورهم من أهل نجد
.
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909
	الألف المبدل من يا في طرف
دون مزيد أو شذوذ ولما
وهكذا بدل عين الفعل إن
كذاك تالي الياء والفصل اغتفر
كذاك ما يليه كسر أو يلي
كسرا وفصل الها كلا فصل يعد
وحرف الاستعلا يكف مظهرا
إن كان ما يكف بعد متصل
كذا إذا قدم ما لم ينكسر

	
	أمل كذا الواقع منه اليا خلف
يليه ها التأنيث ما الها عدما
يؤل إلى فِلْتُ كماضي خفْ ودِنْ
بحرف أو مع ها كجيبها أدر
تالي كسر أو سكون قد ولي
فدرهماك من يمله لم يصد
من كسر أو ياً وكذا تكف را
أو بعد حرف أو بحرفين فصل
أو يسكن إثر الكسر كالمطواع مر



(الألفَ المبدل من يا في طرف) اسم أو فعل نحو الفتى ونحو مدى بخلاف باب
 (أملـ)ـها نحو الياء والفتحة التي قبلها نحو الكسرة (كذا الواقع منه اليا خلف) في بعض التصاريف في الطرف كألف ملهى وأرطى وحبلى لقولهم في التثنية حبليان وأرطيان وملهيان وفي الجمع حبليات وأرطيات وملهيات وألف غزا لقولهم في البناء للمفعول غزي
 (دون) ممازجة (مزيد) كرجوع ألف عصى وقفا إلى الياء إذا صغرا أو جمعا على فعول
 (أو شذوذ)
 بخلاف عصى وشذ العشي والمكي والكبي لقولهم ناقة عشواء والمكو والمكوة
 وكبوت البيت إذا كنسته (ولما يليه ها التأنيث) كالمصطفاة والفتاة لأن تاء التأنيث في تقدير الانفصال (ما الها
 عدما وهكذا
 بدل عين الفعل إن يؤل
 إلى فِلْتُ كماضي خَفْ ودِنْ) لتقول فيهما خاف ودان وكذا هاب وهل يمتنع ذلك في الاسم مطلقا
 أو إلا إن كانت العين ياء كناب من النيب وعاب من العيب أو واوا مكسورة أقوال كقولهم رجل مال ونال أي كثير المال والعطية وهو من المول والنول (كذاك تالي الياء) أو تاليته هي كسيال لنبت ومعايش جمع معيشة
 (والفصل اغتفر) بينهما إن وقعت الألف بعد الياء (بحرف) واحد كشيبان (أو) بحرف (مع ها) غير مسبوقة بضمة (كجيبها أدر) وهند دخلت بيتها بخلاف اتسع بيتها (كذاك ما يليه كسر) ظاهر أو مقدر كعالم وكاتب وعام وخاص (أو يلي تالي كسر) ككتاب وسلام (أو) تالي (سكون قد ولي كسرا) كشمال وسرداح (أو فصل الها) المسبوق بغير الضم لقوتها (كلا فصل يعد فدرهماك) ويريد أن يضربها بخلاف هو يضربها (من يمله لم يصد) خلافا لابن الحاجب
 (وحرف الاستعلا يكف مظهرا)
 في غير شذوذ سببا
 (من
 كسر) اتفاقا (أو يا) خلافا لأبي حيان لا منويا
 خلافا لمدعي المنع مطلقا
 (وكذا تكف را) غير مكسورة غالبا
 (إن كان ما يكف) من حرف الاستعلاء والراء
 (بعد متصل
) كناضح وناقل وهذا عذارك ورأيت عذارك
 (أو بعد حرف) واحد اتفاقا كمنافق ونافخ وناشط وهذا عذارك ورأيت عذارك (أو بحرفين فصل) في لغة الأكثر كمواثيق ومنافيخ ومواعيظ وهذا دنانيرك ورأيت دنانيرك
 (كذا) يكف حرف الاستعلاء والراء (إذا قدم) متصلا اتفاقا كصالح وخالد أو منفصلا بحرف أو حرفين على رأي كغنائم وخزعال
 (ما لم ينكسر) كطلاب وغلاب ورجال (أو يسكن إثر الكسر) فينكف الكف (كالمطواع
 مر
) من الرجال والمرباع
.
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915

	وكف مستعل وراً ينكف
ولا تمل لسبب لم يتصل
وقد أمالوا لتناسب بلا
ولا تمل ما لم ينل تمكنا
والفتح قبل كسر راء في طرف
كذا الذي يليه ها التأنيث في

	
	بكسر راً كغارما لا أجفو
والكف قد يوجبه ما ينفصل
داع سواه كعمادا وتلا
دون سماع غير ها وغير نا
أمل كللأيسر مل تكف الكلف
وقف إذا ما كان غير الألف



 (وكف مستعل ورا ينكف بكسر را)
 متصلة (كغارما لا أجفو) وإن الآخرة هي دار القرار وربما أثرت منفصلة تأثيرها متصلة كقراءة بعضهم أليس ذلك بقادر على أن يحيي الموتى وقوله:

عسى الله يغني عن بلاد ابن قادر    بمنهمر جون الرباب سكوب

(ولا
 تمل لسبب لم يتصل) بأن يكون من كلمة أخرى استثنى بعضهم ألف ها ونا
 وبعضهم الكسرة في لزيد مال
 (والكف قد يوجبه ما ينفصل
) عن العرب
 وقيده ابن عصفور بما أميل لكسرة عارضة أو من صلات الضمائر نحو لزيد مال قاسم ويريد أن يضربها قبل
 (وقد أمالوا) الألف المجاور الممال أو لكونه آخر مجاور وما أميل آخره طلبا
 (لتناسب بلا داع سواه كعمادا) وكتابا
 (وتلا) والشمس وضحيها والقمر إذا تليها والنهار إذا جليها
 (ولا تمل) من غير الأفعال (ما لم ينل تمكنا) أصليا أو سببا
 (دون سماع
 غير ها وغير نا
) ومتى وأنى وبلى ويا في النداء ولا في أما لا وحتى وفاقا لسيبويه
 والحجاج
 والناس
 في غير الجر والحروف التي في أوائل السور إن كان في آخرها ألف
 (والفتح) الكائن على غير ياء نحو الكسرة (قبل
 كسر) متصل أو منفصل عنه بمكسور أو ساكن غير ياء بشرط أن لا تقع الراء قبل الاستعلاء
 وسواء كانت (راء
 في طرف أمل كللأيسر مل تكف الكلف) ومن البقر والبحر
 والأشر وفي غيره كقولهم رأيت خبط رياح بخلاف أعوذ بالله من الغِيَر وقبح السير ومن غيرك (كذا) يمال الفتح (الذي يليه ها التأنيث
 في وقف إذا ما كان غير ألف)
 بأن يكون فتحا وبه قرأ الكسائي رحمه ونعمه وعن الكسائي إمالتها لهاء السكت
 نحو كتابيه والصحيح المنع خلافا لثعلب وابن الأنباري
.

نتهى الثمن السابع من الطرة والحواشي ويليه الثمن الثامن والأخير إن شاء الله تعالى والحمد لله الذي بنعمته وجلاله تتم الصالحات
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	33

	7
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	58
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� ولم يقل والتذكير كما قال المعرب والمبني والمعرفة والنكرة لأنه لم يبينه هنا قصدا وإن لزم من بيان التأنيث بيانه بخلاف ما ذكر اهـ خضري. 


� بدليل إنا كل شيء خلقناه بقدر اهـ


� جمع جمع اهـ مؤنثة اهـ


� قال: إني امرؤ بالزمان معترف * علمني كيف تؤكل الكتف اهـ . . . وغيرها مذكر ومن المزدوج ما هو مذكر كالحاجب والصدغ والخد واللحي والمرفق والزند والكوع والكرسوع وما هو بوجهين كالذراع والعضد والإبط والضرس والعاتق ومن المنفرد الكرش والكبد وهما مؤنثان ومنه ما هو بوجهين كالعنق واللسان والقفا والمعا والمتن اهـ. . . . محمد سالم بن ألما: أخا ازدواج سوى خد وحاجبه * أنث وفي كالذراع ذان سيان * وما أتى مفردا ذكر سوى كبد * وفي اللسان على ما جاء وجهان اهـ


� صوابه: ومن أسام حذفوا التا كالكتف ويعرف التأنيث اهـ 


� وقال: السلم تأخذ منها ما رضيت به * والحرب يكفيك من أنفاسها جرع اهـ وقال الأعشى: أعددت للحرب أوزارها * رماحا طوالا وخيلا ذكورا * ومن نسج داود يجرى بها * على أثر الحي عيرا فعيرا اهـ


� صوابه كصحائف لأن فواعل كونها للمؤنث غالب لا لازم قال نواكس الأبصار وهو للذكور اهـ


� لأن كل رباعي لا يجمع على أفعل إلا إذا كان للمؤنث غالبا ومن غيره مكان وأمكن اهـ


� أو بتأنيث فعله نحو ولما فصلت العير أو صفته نحو كأس من معين بيضاء أو ما وصف به كقوله: وبيضاء زعق نثلة بتعية * لها رفرف فوق الأنامل مرسل * وأشربنيها الهالكي كأنها * غدير جرت في متنه الريح سلسل. أو حاله نحو ولسليمان الريح عاصفة أو إشارة إليه نحو هذه جهنم أو خبره كيدك بيضاء اهـ . . . كافية: ويعرف التقدير بالضمير * وبإشارة وبالتصغير * وباطراد جمعه مقللا * وهو رباعي بوزن أفعلا * كذا بحال أو بنعت أو خبر * يعرف تأنيث شبيه بذكر * وهكذا التأنيث فيه ثبتا * بأن يعد باطراد دون تا اهـ 


� وهي التي لا صنع للحادث فيها اهـ


� وهي التي له صنع فيها وهذا قليل قال في الكافية: وفصلها واحد مصنوع البشر * يأتي قليلا نحو جرة وجر اهـ


� لقد كستني في الهوى * ملابس الصب الغزل * إنسانة فتانة * بدر الدجا منها خجل * إذا زنت عيني بها * فبالدموع تغتسل اهـ


� كل جار ظل مغتبطا * غير جيران بني جبله * مزقوا جيب فتاتهم * لم يراعوا حرمة الرجله اهـ


� فلم أر عاما عوض أكثر هالكا * ووجه غلام يشترى وغلامه اهـ


� كم عمة لك الخ اهـ


� الجبأة هي التي تضرب إلى الحمرة والكمأة تضرب إلى السواد والغبرة والفقعة تضرب إلى البياض اهـ


� وقيل إن التاء فيها للواحد والمجرد منها للجنس والأكثرون على الأول اهـ . . . كافية: وفصلها الواحد من جنس كثر * والعكس كالكمأة والكما نزر اهـ ش.


� إذ الأصل نفس بهمة كما ذكر حائض نظرا إلى أنه صفة لمذكر مقدر والأصل شخص حائض وإن لم يستعملوه اهـ


� لانفراد المؤنث عن المذكر باسم يفيد التأنيث كعجوز وأتان فيكفي أن يقال نعج لأنه يفيد التأنيث بنفسه فدخول التاء فيه للمبالغة اهـ . . . وقد تجيء لتوكيد الواحد كظلمة وغرفة وتغليب الحمل على معنى الجماعة كأرغفة وصبية وغلمة اهـ


� قياسا. ملولة يقاس أما الحاميه * فبابه النقل كمثل الراويه اهـ


� وإنما أنث المذكر لأنهم أرادوا أنه غاية والغاية مؤنثة اهـ


� فالتاء للدلالة على أن واحد هذا الجمع منسوب وذلك أنهم لما أرادوا أن يجمعوا المنسوب جمع تكسير وجب حذف ياء النسب لأنها والجمع لا يجتمعان فلا يقال في النسب إلى رجال رجالي بل رجلي فحذف ياء النسب ثم جمع وأوتي بالتاء بدلا منها وإنما أبدلت منها لتشابههما في كونهما للواحد كتمرة وزنجي وللمبالغة كعلامة ودواري وفي كونهما تردان لا للمعنى كطلحة وكرسي اهـ ص.


� وعوضت من فاء كعدة أو من عين كإقامة واستقامة أو من لام كثبة وياء التفعيل كتنزية اهـ


� الموزج الخف اهـ ق. الكيلجة مكيال اهـ ق.


� أي في الاستعمال كهمزة فإن التاء ملازمة له استعمالا ولو قدر انفكاكه عنها لكان همز كحطم لأن حطما مستعمل وهمز غير مستعمل وفي الوزن كحذرية وعرقوة فلو قدر سقوط التاء لزم وجدان ما لا نظير له إذ ليس في كلام العرب فعلى ولا فعلو أو في الإعراب كشاة اهـ الأشموني عند فألف التأنيث مطلقا بتغيير اهـ


� وعرقوة وهمزة اهـ


� لعل عطف النجديين على التميميين من عطف العام على الخاص اهـ


� والظاهر أن المميز بالياء كروم وزنج والمميز واحده بالتاء كذلك وكذا الجمع المكسر أيضا إلا أن الغالب عليه التأنيث والغالب على الاسم التذكير كما سيأتي وأن كلا من الفريقين يجيز الوجهين كما يدل عليه ظواهر الآي قال تعالى لآكلون من شجر من زقوم الآية اهـ


� سيد محمد بن سيدي عبد الله بن الحاج إبراهيم: قد وجد اسم الجنس بالتذكير أو * بضده أو بهما معا رووا * فالنخل والبط بتأنيث فقط * والموز والسدر بضده انضبط * والرطب والعنب واللحم الكلم * كذا وبالأمرين غير ما سلم اهـ . . . كافية: وأنث الجنس الذي بها فصل * أهل الحجاز وبتذكير نقل * عن أهل نجد وتميم وعلى * ذا الحكم معدود قديما نزلا اهـ فمن يؤنث يقول ثلاث ومن يذكر يقول ثلاثة اهـ   


� لأنه بمعنى العضو اهـ


� والظاهر أنه مما قصد فيه معنى الفعل اهـ


� محمد لقمان: لأنه وفى بمعنى النسب * وللخليل نجل أحمد انسب * ولانتفاء اللبس أو تذكير ما * وصف بالأصل به فلتعلما * كما لكوفة وعمرو نسبا * باللف والنشر الذي قد رتبا اهـ  قوله وللخليل: محتجا بقوله: وقد تخذت رجلي لدى جنب غرزها * نسيفا كأفحوص القطاة المطرق * فقالت أما ترحمنني لا تدعنني * لدى غزل جم الصبابة يحرق * فقلن اسكتي عنا فلست مطاعة * وخلك منا فاعلمي بك أرفق اهـ


� كافية: وما من الصفات بالأنثى يخص * عن تاء استغنى لأن اللفظ نص * وحيث معنى الفعل ينوى التاء زد * كذي غدا مرضعة طفلا ولد اهـ . . . ج ومنه: تمحضت المنون له بيوم * ألا ولكل حاملة تمام اهـ


� كعاقر وضامر وثيب * وطاهر وأيم وجنب اهـ


� وإنما لم تدخله لعدم جريانه على الفعل ودخول التاء على الصفة محمول على فعلها اهـ


� وإنما لحقته وإن لم يجر على الفعل فرقا بين المقصدين اهـ


� للجبان قال: إني حللت وكنت جد فروقة * بلدا يحل به الشجاع فيفزع اهـ


� وإنما لم تدخل التاء الفارقة في هذه الصفات لأنها لا تجري على أفعالها ولأنها تشبه المصادر الميمية بزيادة الميم في أولها اهـ صب.


� وفي الحديث مسكين مسكين مسكين امرأة لا زوج لها اهـ


� صوابه حذف اهـ


� قتيل الخ  وإلا وجبت التاء كقتيلة من بني فلان إذ لو حذفت وقع اللبس اهـ


� تنحذف اهـ


� لكل منهما أوزان مشهورة ونادرة اهـ . . . أحمد بن كداه: والهمز من حمراء غير منقلب * عن ألف وبصرة علها قلب * وانم إلى الكوفة الاول ولم * يختلفا في كونه هو العلم * والعلم الهمز على الذي ادعى * إمامنا الأخفش والمد معا * وقيل إن المد هو العلم * ذكره التصريح عن بعضهم اهـ


� جمع عظيم لا عظم اهـ


� وينبغي أن يزاد فعيلى كأشيا موضع وعجيلى مشية سريعة والحديا للتحدي والحجيا للعز والحميا للخمر اهـ


� مؤنث أطول اهـ


� بناء على قول الكوفيين إن الأصول لا تجاوز ثلاثة أو للإلحاق عند من أثبت بناء فعلل اهـ


� يقال امتلأ السمهى سمهى اهـ


� والزبعرى اسم رجل اهـ


� قال: إذا كنت عزهاة عن اللهو والصبا * فكن حجرا من يابس الصخر جلمدا اهـ


� بالهمز اهـ ش.


� كضريبى ونحوه اهـ


� فعلى هذا يكون كبهمات اهـ


� وإذا خففت مدت اهـ


� يقال أموالهم فوضوضى وفيضوضى بينهم بالمد والقصر فيهما أي هم شركاء فيها يتصرف كل في مال الآخر اهـ


� قال: أما تريني في الوقار والعله * قاربت أمشي القعولى والفنجله اهـ


� قال: حل أهلي بطن العميس فبادو * لى وحلت علوية بالسخال اهـ


� ويشدد اللام اهـ


� وإذا خفف داله مد اهـ


� بكسر الحاء وسكون الميم أي ثمره وقد فسره بعضهم بنبات يلتوي على الشجر اهـ صب.


� أو هجيرى ومنه كانت لا إله الا الله هجيرى أبي بكر وقوله: رمى فأخطأ والأقدار غالبة * فانصعن والويل هجيراه والحرب اهـ


� مبارك الاسم أغر اللقب * كريم الجرشى شريف النسب اهـ


� أي لذات مدها سبعة عشر وزنا منها اهـ


� مفتوحا اهـ


� حكاها ابن دريد ولم يحفظ غيرها اهـ


� فعدنا لها آنفا من المختص بالمقصورة فيه نظر اهـ


� حال من فعالا اهـ


� يقال ما أدري أي البراساء هو اهـ


� ولا ينجي من الغمرات إلا * براكاء القتال أو الفرار اهـ


� ونحن غداة أوقد في خزازى * رفدنا فوق رفد الرافدينا اهـ


� حال اهـ


� مبتدأ اهـ


� خبر اهـ


� واشتركت المقصورة والممدودة في الأوزان التالية كما قال الناظم: واشتركا في الجنفا وشبعا * وفعللى كالقهقرى والعقربا * وفِعلِلا كالهندبا وفوْعلا * كالحوصلاء فَيْفَلى كالخيزلى * وأفعلى كالأحفلا فِفِّيلا * كذاك فاعولاء مع إفعيلا * كذاك فعْلولاء مع فُعالِلا * وفِعْلِيا كزكريا يفاعلا * كذا فِعِلَّى كالجرشى فَعْلى * مع دبوقى وكذا فُعَنْلى * كذاك فُعَّيْلى خزازى وفَعِيـ*ـلى ككريثا زكرياء فعي اهـ


� رحلت إليك من جنفاء حتى * أنخت فناء بيتك بالمطال اهـ


� والثأداء للأمة مثل الدأثاء على القلب قال: وما كنا بني ثأداء لما * شفينا بالأسنة كل وتر اهـ


� ومن النادر درينيباء لموضع وطرمساء لليلة المظلمة وخنفساء لدويبة اهـ


� وبكسر التاء والكاف اهـ


� وعليه فوزنه فعيلاء لأنه من مشجت بين شيئين أي خلطت وعلى الأولين وزنه مفعلاء اهـ


� وفيه مرعزى اهـ


� الممدود هو الاسم المتمكن الذي آخره همزة بعد ألف زائدة ككساء ونهاء بخلاف ماء وشاء وآلاء وكلاهما قياسي وهو وظيفة النحوي وسماعي وهو وظيفة اللغوي وإلى القياسي أشار بقوله اهـ قوله المتمكن: فالحرف والفعل والاسم غير المتمكن لا يقال فيها ذلك وقولهم في هؤلاء ممدود سمح أو على مقتضى اللغة كقولهم في جاء وشاء ممدودان اهـ صب بخ. . . . . ذكر ذا الباب عقب ما قبله بمنزلة ذكر العام بعد الخاص فإن ألف التأنيث المقصورة والممدودة من السماعي لكن منها أوزان نادرة وأوزان مشهورة وهما أي المقصور والممدود قسمان من أقسام الاسم وبقي الصحيح والمنقوص والمعتل الذي يشبه الصحيح كدلو اهـ





� ظاهر قوله وأما غراء الخ أن ابن عصفور كلامه في غِراء بالكسر وليس كذلك وإنما كلامه في غراء بالفتح وهو عنده مصدر شاذ مؤكد لغارت لأنها إما أن تكون غريت فقلبت وأعلت أو موافقة لها في المعنى ولم يقل أحد إن غراء بالفتح مصدر غاريت فالطرة لا تخلو من اعتراض اهـ 


� نظيرهما قربة وقرب وعجلة وعجل اهـ


� نظيرهن غرفة وغرف وقربة وقرب وكذا أفعل صفة تفضيل كانت كالأقصى نظيره الأبعد أو لغيره كالأعمى والأعشى نظيرهما الأعور والأجهر وكذا ما كان جمعا لفعلى أنثى الأفعل كالقصوى والأقصى والدنيا والأدنى نظيرهن الكبرى والأكبر والأخرى والأخر وكذا ما كان من الأجناس دالا على الجمعية بالتجرد من التاء على فعل بفتحتين وعلى الوحدة بمصاحبتها كحصاة وحصا وقطاة وقطا نظيرهما شجرة وشجر ومدرة ومدر اهـ


� اسم معرب صح آخره اهـ


� كافتعال واستفعال اهـ


� ونظيره أحمر احمرارا وانجلى انجلاء ونظيره انطلق انطلاقا اهـ


� قلت وعلى الله توكلت عاطفا على قوله ومصدرا: وفرد الافعلة كالكساء * مفرد الاكسية والبناء * كذاك مصدر لفاعل أتى * نحو عداء وولاء يا فتى * كذاك ما صيغ من المصادر * بوزن تفعال كذاك ما دري * مبالغا من الصفات جاء * محاكي الهداء والمعطاء اهـ


� وكمصدر فاعل نحو والى ولاء وعادى عداء وما صيغ من المصادر على تفعال كتعداد ومن الصفات على فعّال أو مفعال لقصد المبالغة كالعداء والمهداء والمعطاء اهـ


� مبتدأ اهـ


� حال وفيهما نحو سعيد مستقر الخ اهـ


� خبر اهـ


� فهذه ونحوها وإن كان له موازن من الصحيح كعنب وبطل هي مقصورة سماعا لأن موازنها ليس نظيرها إذ لم يجتمعا في مصدرية ولا جمعية ولا آلية ونحو ذلك كما اجتمع الجوى والأسف نحو المرمى والمعزل ونحو الدمى والغرف اهـ صب بخ يسير اهـ


� نعم منع الفراء قصر ما له قياس يوجب مده كفعالاء أفعل ويرده صفا الخ وقوله: والقارح العدا وكل طمره * ما إن ينال يد الطويل قذالها اهـ فقوله مجمع الخ يعني في الجملة اهـ ش. . . . عبد الودود: ومد مقصور خلافه اشتهر * وفصل الفراء تفصيلا ظهر * فجوز المد لما لم يذهب * بالمد عن نهج لسان العرب * فمرمى آلة يقيس مده * وفي اللحى اللحاء جاز عنده * إذ شابه المفتاح والرماحا * بمدة والاحتجاج لاحا * ولم يجز فتحا لما كالمرمى * مفتوحة ولا اللحى إن ضما * لفقد ذا الوزن ولم يحفل بما * قال سواه من فحول العلما اهـ


� وأما البلاء بالفتح فممدود ولا ضرورة اهـ


� بمعنى العطية والنفع ممدود اهـ


� بالفتح والقصر اسم جنس لهاة وبالكسر والمد جمعها اهـ


� أي وتصحيح جمعهما أو مصدر في موضع الحال اهـ


� كحبلى ومصطفى ومستدعى اهـ


� كمرمى وملهى بالياء اهـ 


� وهو الأكثر والألف منقلبة من الياء تقول هما رحيان قال مهلهل: كأنا غدوة وبني أبينا * بجنب عنيزة رحيا مدير اهـ جوهري.


� وهو ما كانت ألفه غير منقلبة كالتي في الحرف وشبهه اهـ


� وأنى اهـ وإلا فلا يثنيان اهـ


� لأن بقاءها على صورتها يؤدي إلى توالي شبه ثلاث ألفات اهـ ح.


� وجوز الكوفيون أن يكون في ذلك الوجهين اهـ


� وهو الأخفش اهـ


� حملا على صحراء لشبهها بها اهـ . . . لكن كلا منهما همزتها بدل من حرف زائد غير أصلي اهـ


� كرمان الرجل المتنسك اهـ


� كرمان الوضيء اهـ


� حكاه المبرد عن المازني اهـ


� ولا يقاس عليه خلافا للكوفيين اهـ (عد) من ذوات الواو مضموم الأول أو مكسوره اهـ (عد) 


� انفرد بالقياس عليه الكسائي اهـ


� وهما لطرف العقال اهـ وقراوان وقيل لم يسمع اهـ


� في الإضافة اهـ


� هنا اهـ


� أي سواء عوض منها تاء كسنة أو همزة كابن أو لم يعوض منها شيء كحر اهـ


� قبله: لعمرك أنني وأبا رباح * على طول التجاور منذ حين * لأبغضه ويبغضني وأيضا * يراني دونه وأراه دوني اهـ لسان


� لأن الياء والواو لامان له لكن أشهر منها الهاء اهـ . . . ولبعضهم: وبعض الأسماء يتم أبدا * وبعضها بالعكس والبعض بدا * متمما في حالة الإفراد لا * غير وبعض عكسه ومثلا * بالقاض واليد للأولين * ومع والأب للآخرين اهـ


� ذواتي أكل اهـ


� صوابه المعتل ليدخل المنقوص اهـ


� كعتيات ومصطفيات وبليات (جمع بلى علما) وعصوات وذوات مسمى بهن غير الأوليين اهـ


� كحمراوات وبناءات وعلباءات وسماءات مسمى بهن أو بالواو في الثلاث الأخر اهـ


� من المقصور وغيره اهـ 


� وليلا يقع تاء التأنيث في حشو اهـ


� بخلاف جنة بالتثليث ودولة ودعة وتارة فليس في جمع الكل إلا التسكين اهـ


� بخلاف سعاد وزينب اهـ


� بخلاف ضخمة وجلفة وحلوة فليس فيهن إلا التسكين لثقل الصفة بالاشتقاق وتحمل الضمير ما لم تكن متحركة في المفرد وإلا بقيت في الجمع على حالها فيه اهـ


� جوازا في مكسورها ومضمومها ووجوبا في مفتوحها اهـ صب.


� أي في اهـ


� كلحية اهـ


� بخلاف شجرة ونبقة وسمرة فإنه لا يغير عن حركته في المفرد نعم يجوز الإسكان في نحو نبقات وسمرات كما كان في المفرد لأن ذلك حكم تجدد حالة الجمع اهـ


� بخلاف بكر فلا يجمع على هذا الجمع فلا يكون فيه الإتباع وبقي شرط وهو قوله ومنعوا الخ اهـ


� في الجري على الموصوف اهـ


� وامرأة كلبة ونساء كلبات اهـ


� وبأن العدول تخفيفا إلى الفتح أسهل من ادعاء جمع الجمع اهـ


� لأن أقل جمع جمعه تسعة اهـ


� بكسر العين وفتح الياء جمع عير للإبل التي تحمل الميرة والعير مؤنثة وذهب المبرد والزجاج إلى أنها عيرات بفتح العين قال المبرد جمع عير وهو الحمار وقال الزجاج جمع عير للكتف أو القدم وهو مؤنث اهـ ش. . .  كافية: ونحو جوزة وبيضة فعن * هذيل افتحن لغيرهم سكن * والزم سكون العين في صفات * كضخمة من نسوة ضخمات * وكهَلات شذ في كهْلات * ومن يقس فليس ذا إثبات * ولجبة وربعة قد جمعا * بالفتح إذ فتحهما قد سمعا * فكان في جمعهم لفعَله * عن جمع فعْلة غنى للنقله اهـ


� كافية: وبعد فتح السكون لا تجز * إلا اضطرارا منه قول المرتجز * يدللننا الخ اهـ 


� نبه على هذه الألفاظ لاختلاف حالها في التثنية والجمع إما بالتمام في التثنية والنقصان في الجمع كما في أب وإخوته إلا ذو وكان القياس أن لا يذكرها لعدم مخالفة جمعها تثنيتها أو بإثبات زائد في التثنية وحذفه في الجمع مع تغيير شكل كما في ابن ومؤنثه أو بالنقص في التثنية والتمام في الجمع كما في أخت وهنة وأخوات وهنات واختلاف جمعها في حال كونها للعاقل وغيره اهـ . . . الصواب إسقاطها لموافقة تثنيتها وجمعها في النقص اهـ


� وقوله: ولكن أخو المرء الذين إذا دعوا * أجابوا بما يرضاه في السلم والحرب اهـ


� أي ابن وإخواته اهـ


� ذكورا أو إناثا كعلي بنات لبون ذكورا اهـ . . . كافية: وإن تكن لغير ذي ذكاء * فجمعها بألف والتاء اهـ


� قالوا اهـ


� بنات في جمع بنت وابنة اهـ


� بالتتميم اهـ


� بالنقص اهـ


� بغير تتميم فهي موافقة للتثنية في لغة ومخالفة في أخرى اهـ


� بزيادة الهاء مخالفا للتثنية في الأم من الناس أكثر من أمات بالموافقة للتثنية وهو القياس وعن الفراء من قال أم قال أمات ومن قال أمهة قال أمهات وعليه فلا خلاف بين تثنيته وجمعه اهـ


� وهذا على القول بأن الهاء زيدت في جمع أم العاقل وقيل أصلية بدليل قوله: إني لدى الحرب رضى اللبب * عند تناديهم بهال وهب * معتزم الصولة عالي النسب * أمهتي خندف إلياس أبي اهـ 


� في الحديث في صفة رسول الله صلى الله عليه وسلم مسح أذنيه ظاهرهما وباطنهما اهـ من شرح الكافية.


� أي التثنية كقوله: فتخالسا نفسيهما بنوافذ * كنوافذ العبط التي لا ترفع اهـ


� حيث لا لبس فإن خيف لبس امتنع الجمع والإفراد نحو قطعت أذني الزيدين اهـ مقابل الأصح قول قوم بمنع الإفراد وقول آخرين بترجيح التثنية عليه اهـ 


� أي رؤوس الكبشين اهـ


� أي رؤوسهما وقوله: رأيت ابني البكرين في حومة الوغى * كفاغري الأفواه عند عرين اهـ أي أفواههما اهـ


� لأن العاطف يقوم مقام أحدهما اهـ 


� فإن خيف لبس امتنع نحو قبضت درهميكما اهـ


� وكذلك المفرد نحو قطعت رأس الكبشين وشويته وشويتهما اهـ


� سواء كانا جزأين كالعينين أم لا كالنعلين وسواء في ذلك الإضافة وغيرها اهـ


� وقوله: ألا إن عينا لم تجد يوم واسط الخ اهـ . . . وقوله عينان قال الله الخ وقوله: فكأن بالعينين حب قرنفل * أو سنبلا كحلت به فانهلت. اهـ حلت تماضر غربة فاحتلت * فلجا وأهلك باللوى فالحلة * فكأن في الخ * زعمت تماضر أنني إما أما * يسدد أبينوها الأصاغر خلتي اهـ


� أي طرفي أنفه على حد صغت قلوبكما اهـ


� وقوله: فقلت لصاحبي لا تحسبانا * بنزع أصوله واحد رشيحا اهـ قبله: وفتيان شويت لهم شواء * سريع الشي كنت لهم نجيحا اهـ


� فخرج جمع المذكر السالم وبينه وجمع المذكر السالم الفرق من أربعة أوجه فالثاني خص بالعقلاء ويسلم فيه بناء الواحد ويعرب بالحروف ولا يؤنث المسند إليه بالتاء إن ذكر هو بخلاف الأول في الأربع اهـ . . . مم: يفترق التكسير والتصحيح * في أربع ذكرها التصريح * إعراب حرف وسلامة بنا * تجريد فعل كونه للفطنا اهـ


� بزيادة فقط لغير تعويض أو غيره مقدرة الانفصال كصنو وصنوان أو ينقص فقط كتخمة وتخم أو تبديل شكل فقط كأسد وأُسد أو به وزيادة كرجل ورجال أو به وبنقص كرسول ورسل أو بهما وزيادة كغلام وغلمان اهـ . . . صنوان التهم والأسد الرجال * رسل وغلمان لتغيير مثال اهـ


� نظيره قفل وبدن جمع بدنة محركة اهـ


� نظيرها وأخواتها كتاب ورجل اهـ


� نظيره سرحان وغربان اهـ


� فالحركات في المفرد غير الحركات في الجمع تقديرا اهـ


� أي اسم اهـ


� سقيا لأهلك من حي تقسمهم * ريب المنون وطيات عباديد اهـ


� يقدر له فعليل أو فعلول أو فعلال اهـ


� لما ينضحه الثمام اهـ


� للضبع اهـ


� لمغفر وحضجر لمنتفخ البطن الواسعه اهـ


� يقدر له عرب وعرب اهـ


� وقدروا تسمية الجزء اهـ


� بأن مفرده لو عطف عليه امثاله لكان ذلك دالا على جماعة منسوبين إلى قريش وليس ذلك مدلول قريش اهـ


� فهما في الأصل جمع ناصر وابن فغلبا على أنصار النبي وأبناء الفرس فالنسبة إليهما بلا تغير اهـ . . . وإن نسب إليه بلا تغير فاسم جمع فكلام الناظم منطوقه جمع ومفهومه اسمه قال: قاعدة النفيين إن تكررا * حذفهما منطوق ؟؟؟ قد جرى * وحذف أول فقط مفهوم * فافهم فذا القول هو المعلوم اهـ


� احترازا من نحو الرجال قائم فإنه قبيح اهـ


� ومن ثم حكم سيبويه بالجمع على التخم والتهم لأنك تقول هذه التخم وهذه التهم بالتأنيث اهـ


� ويرده وصفه بالمفرد نحو إليه يصعد الكلم الطيب كأنهم أعجاز نخل منقعر والسحاب المسخر جراد منتشر واجتمعا في قوله: إلى حمام شراع وارد الثمد اهـ


� ورجلان عدل اهـ


� ومن غيره لغة من يثنيه ويجمعه عند إرادتهما اهـ


� بل مصدر كعدل أو صفة كجنب أو اسم جنس كشمال للطبيعة اهـ


� كما مضى اهـ


� كمكرمين في جمع الذكور العقلاء ومكرمات في الإناث العاقلات وفي غير العقلاء مطلقا وإن أريد التكثير بالوصف الذي لا يكسر أدخلت عليه أل الاستغراقية كإن المسلمين وإلا جرد منها اهـ


� وفيه ما في فعل كله اهـ


� ومطافيل قال: وإن حديثا منك لو تبذلينه * جنى النحل في ألبان عوذ مطافل * مطافيل أبكار حديث نتاجها الخ  اهـ


� صونا للأصل من الحذف فلذلك أوثر التصحيح على التكسير كفرازق كسفرجلة وسفرجلات وهذا حيث أمكن التصحيح كما في المثالين وإلا استغنين عنه بغير التصحيح كسفرجل فتقول عندي عدة كذا من السفرجل اهـ


� كقوله: متى كان الخيام بذي طلوح * سقيت الغيث أيتها الخيام اهـ


� ودجال ودجاجيل وجبار وجبابير وموسر ومياسير ومفطر ومفاطر ومشدن ومشادن اهـ


� قال: وهن يثرن بالمعزاء نفعا * ترى منه لهن سرادقات اهـ


� فإنه يقيس الخماسي مصدرا أم لا مبدوءا بهمز وصل أم لا كتدحرج وتدحرجات وتنبيه وتنبيهات وتقاتل وتقاتلات اهـ


� واعترض أبو حيان كونه جمع انطلاق واستخراج لإمكان انطلاقة واستخراجة والكلام إنما هو في جمع المذكر اهـ


� ولا يخلو هذا التمثيل من إشكال لأن واد يجمع على أودية وأوداء وكلاهما المحذوف فيه رجع وباز يجمع على بزاة ورجع فيه أيضا لأن الأصل بزية ويجمع أيضا بأبواز فإن كانت الواو فيه هي التي كانت لامه في المفرد قلبت فالمحذوف رجع أيضا وعليه فوزنه أفلاع وإن كانت زائدة تشبيها بواو مال وخال الأصلية صح التمثيل وعليه فوزنه أفواع والمثال السليم سيد وأسياد فلم ترجع الواو التي هي العين اهـ


� والتعبير اللفظي له سبعة وعشرون بناء اهـ


� وهو جمع كثرة وضع على قلة إما لإهمال جمع قلته أو باعتبار الألفاظ التي تجمع عنده الجموع اهـ وهي كثيرة اهـ. . . . وإنما اختصت هذه الأربعة بالقلة لأنها تصغر على لفظها نحو أكيلب وأجيمال وأحيمرة وأصيبية بخلاف غيرها من الجموع وتصغير الجمع يدل على التقليل اهـ 


� لأنها لم تقس في شيء ولم تحفظ إلا في ستة اهـ . . . كافية: وقيل إن فعلة اسم جمع * لأنه لم يطرد في الوضع * وجمع تصحيح لقلة وفي * كثرة استعماله مع أل يفي اهـ


� محتجين بعشر سور وثماني حجج والحديث ابعثوا إلى أصدقاء خديجة والمراد قوم معينون والمندوب إليه لحم شاة اهـ


� وهو أن لا تضع العرب إلا أحد البناءين استغناء عنه بالآخر اهـ


� والمراد به أن تضع العرب البناءين ولكن تستعمل أحدهما مكان الآخر اتكالا على القرينة اهـ


� وسمع قلام اهـ


� ويحتمل أن يكون من باب الاحتباك فإنه ذكر الوضع في الأول ومثاله وحذف الاستعمال وأتى بمثال الاستعمال في الثاني وحذف الوضع ومثاله وعليه فلا رد عليه فيما قال اهـ


� قام الحمام إلى الباني يهدده * واستاق الأسود الجد أصبعه اهـ


� ونحوها من الأسماء التي ليست بأعلام بخلاف حذام ولميس ونحوهما فلا يقاس فيه اهـ


� واعلم أن أوزان الثلاثي اثني عشر من ضرب تثليث فائه في تثليث عينه وسكونها منها وزن مهمل وهو كسر الفاء مع ضم العين وعكسه كما سيأتي في التصريف فبقي عشرة منها صورة يطرد فيها أفعل وهي فَعْل الصحيحة العين والتسعة الباقية تجمع على أفعال وكذا فعل المعتل العين كثوب فالجملة عشر صور يشملها قوله وغير الخ اهـ صب.


� وهو كونه اسما لا صفة اهـ


� أي أفعل اهـ


� وحجته أنه اجتمع التأنيث وتحريك الوسط الذي يقوم مقام الرابع من غير اعتداد باشتراط المد في مثل هذا اهـ


� أي وليس التأنيث مصححا اهـ


� كقدر وضلع وقدم وغول وعنق في قيس أفعال فيهما وفي ذان كثير من الشراح وافقه اهـ


� أو اسما كحياء الناقة وأحياء وسواء وأسواء وقيل جمع سي اهـ


� في نحو مدى ولبب ونمر وعضد وعنب وطنب قال: إذا أراد انكراشا فيه عن له * دون الأزمة من أطنابها طنب اهـ


� وقذذ وقذان قال: يا أبتا أرقني القذان اهـ


� ألفا أو واو أو ياء اهـ


� أي فعلة معتل اللام أو مضعفها ككساء ورداء وشذ سماء وسمى للمطرد وشذ حجج وعنن كما يأتي اهـ


� وحجاج وحجج ووطاء ووطط اهـ


� أشحة على الخير اهـ


� أبو طالب: وقد حالفوا قوما علينا أظنة * يعضون غيظا حلفنا بالأنامل اهـ لخشبة تمد على السقف اهـ


� الذي تساره جمع أنجية جوهري وأنشده اهـ


� للمكان المرتفع قال: يغدو أمامهم في كل مربأة * طلاع أنجدة في كشحه هضم. وفي ق وج أنه جمع نجود فهو جمع جمع وحينئذ فهو مقيس لا شاذ اهـ


� قال: حمال ألوية شهاد أنجية * سداد أوهية فراج أشداد. وهو الخرق في السقاء اهـ


� لواحد الأسدة وهي العيوب كالعمى والصمم والبكم ومنه لا تجعلن لجنبك الأسدة أي لا يضيق صدرك فتسكت عن الجواب كمن به صمم أو بكم قال: وما بجنبي من صفح وعائذة * عند الأسدة إن العي كالعضب. أي ليس في عي عن جواب الكاشح بل أصفح عنه اهـ والعائذة العطف والمنفعة والعضب قطع يد وذهاب عضو اهـ


� وهو السهم قبل أن يراش اهـ


� أبناء قوم خلقوا أقنة اهـ جوهري.


� لقد ظفر الزوار أقفية العدا اهـ


� وهو صوف شاة تجز أو بالراء وهي ما يخرجه البعير قال: وقطعنا مشافرها وخفنا * أجرتها فما اشترت بعود اهـ


� وأخوتْ نجوم الأخذ إلا أنضة * أنضة محل ليس ما طرها يثري. وهي الأمطار الضعيفة ونجوم الأخذ منازل القمر التي  يرمى مسترق السمع بها وأخوت لم تمطر اهـ


� تجمع كلا منهما وحده وإياهما معا إذا اختلطا سواء أيهما غلب فالصور أربع اهـ


� أي بأن كانت خلقة المذكر أو المؤنث غير قابلة للوصف اهـ صب.


� وآدر كقوله: وما ديننا في أن أداءت خصالكم * وإن كنتم في قومكم معشرا أدرى اهـ


� كما له في الكافية وهو ظاهر كلامه هنا اهـ


� كما للناظم في التسهيل اهـ


� وإنما صرح به مع أن الكلام في الجموع المطردة ليرد قول ابن السراج بأنه اسم جمع لا جمع لعدم اطراده اهـ . . . ولو قدمه على الشطر الأول لكان أنسب ليتوالى جموع القلة اهـ


� كالى للأمر الذي يعاد مرتين وفي الحديث ثني في الصدقة اهـ


� ويقال فيه ثنيان بالضم وقد اجتمعا في قوله: ترى ثنانا إذا ما جاء بدؤهم * وبدؤهم إن أتانا كان ثنيانا اهـ


� وفي الجيرة الغادين من بطن وجرة * غزال أحم المقلتين ربيب اهـ


� قال المتنبي: وذاك أن الفحول البيض عاجزة * عن الجميل فكيف الخصية السود اهـ


� قال الأعشى: طويل اليدين رهطة غير ثنية * كريم أشم جاره لا يرمق اهـ


� بخلاف جهول ونذير اهـ


� بخلاف غوي وعيي اهـ


� ومنِي ومنْي قال: قد أسلموها فباتت غير طاهرة * مُنْي الرجال على الفخذين كالموم اهـ


� وكأن عافية النشور عليهم * حج بأسفل ذي المجاز نزول اهـ


� وأشرق بالقور اليفاع لعلني * أرى نار ليلى أو يراني بصيرها اهـ


� بخلاف الصفة كشجاع وصناع اهـ


� بخلاف باب ونار وقنطار اهـ


� بخلاف خنصر ودرهم اهـ . . . ويشمل ما كان على فعال ككراع وقراد وصرح باطراده أيضا في شرح الكافية وقيل نادر فُعُل فيه فلا يقال في غراب غرب ولا في عقاب عقب وإذا قلنا باطراده فيشترط أن يكون مضاعفا كما شرط في أخويه ذلك اهـ من ش بخ.


� بخلاف دانق وموسى وعيسى اهـ


� وسرير وسرر وسبيل وسبل وعناق وعنق وقلوص وقلص اهـ . . . لولا الثريدان هلكنا بالضمر * ثريد ليل وثريد بالنهر اهـ


� للوصفية والصِّغرة بنت الرجل الصغرى وكِبرة بنته الكبرى والعجزة عظيمة العجز اهـ


� لعدم التمام اهـ


� فعول بمعنى فاعل اهـ


� لأنه بمعنى مرسل اهـ . . . وقوله: إذا الرجال رأوا يزيد رأيتهم * خضع الرقاب نواكس الأبصار . وقال ثم زادوا إنهم في قومهم الخ وقوله نمسك الخيل الخ اهـ


� للجمل البطيء قال: فبات السبل يركب جانبيه * من البقار كالعمد الثقال اهـ


� وفعال ككناز اهـ


� قوله أو تنزلون بالرفع خبر كان محذوفة أي كنتم تنزلون اهـ


� فتماروا بالنذر اهـ


� وناقة ونوق اهـ وأحيط بثمره كأنهم خشب اهـ


� كافية: وليس ذا يخص فعلا وفعل * جمعين إذ في المفردات قد نقل اهـ وأحرى في الضرورة كقوله: قلت لما أتت من الشام كتب * والليالي تتيح قربا وبعدا اهـ مرحبا مرحبا وأهلا وسهلا * بعيون رأت محاسن سعدى اهـ


� وقولهم الشيب نور منه اهـ


� ولا بر ما تهدي النساء لعرسه * إذا القشع من برد الشتاء تقنعا اهـ


� وعنبة وحبرة وحبر لخطوط في الثوب والظاهر أن هذا اسم جنس لا جمع كما تقدم اهـ


� وبدرة وبدر اهـ


� أي صيغة ذكرى فإنه قاس فيهما فعلى حملا على فعلة بالكسر اهـ


� كالذئبة الغبساء في ظل السرب * خرجت أبغيها الطعام في رجب * فخالفتني في نزاع وهرب * وهي شر غالب لمن غلب اهـ


� ولم يذكروا من وافقه ولا من خالفه اهـ


� وقيل غواة وعراة جمع غاو وعار واستغني به عن جمع غوي وعريان اهـ


� وعداة وقيل جمع عاد اهـ


� وواد وباز اهـ


� بخلاف مكرم وحاجب وحائض وجمل وسابق وقاض اهـ


� وبرره ولا يقال عنه جمع بار استغني به عن جمع بر لأن بارا ضد العاق والبر ضد الفاجر اهـ ح بمعناه.. . . ما قاله ليس بصحيح لأن البار تقال لضد الفاجر انظر ق والمصباح اهـ


� صوابه على وزن أي وزن دال على آفة أي آفة اهـ


� وكان الأحسن أن يقول كذاك نحو الخ لأنه لا يلزم من كونه شائعا كونه مطردا اهـ


� وزمنى اهـ


� وقال: فكن أكيس الكيسى إذا كنت فيهم * وإن كنت في الحمقى فكن أنت أحمقا اهـ


� د: انظر لأي شيء لم يذكر المصنف في معزى أنه جمع ماعز والجواب أن المراد فعلى غير منون ومعزى منون اهـ . . . الدرنوشي: وما لنا جمع بوزن فعلى * بكسر فاء غير ظربى حجلى * وقال في القاموس هذان اسما * جمع وهذا القول عندي أسمى اهـ بدرهم إلحاق معزى قد دري * كما أبانه الإمام الجوهري اهـ 


� القائل بذلك لقلة ما يجمع بها اهـ


� للكافر من العجم اهـ


� لضد الأنثى اهـ


� إلا إذا كانا اسمين اهـ


� كما لابن الأعرابي اهـ


� كما للأصمعي اهـ


� وجان وجنى وعاف وعفى اهـ المساعد.


� يحفظ فقط اهـ


� والضباب والسمك اهـ 


� يحفظ فقط اهـ


� وقيل حكام وحفاظ جمع حاكم وحافظ واستغني به عن جمع حكيم وحفيظ اهـ . . . مم: فِعال اطرد في ثمان * وشاع في خمس من الأوزان * ولازم في اثنين والبواقي * يشملها النقل على الإطلاق اهـ


� وضياف وضيعة وضياع اهـ


� بخلاف بطل اهـ


� وقلم وقلام اهـ


� نعم سمع في طلل كقوله: زعمت هواك عفا العداة كما عفت * منها طلال باللوى ورسوم * لا والذي هو عالم أن النوى * صبر وأن أبا الحسين كريم * ما زلت عن سنن الوداد ولا غدت * نفسي على إلف سواك تحوم اهـ


� وهما عدم الاعتلال والتضعيف بخلاف فتاة ونواة وجللة مثلا اهـ


� ولو كان مضعفا قال: إن يعش مصعب فنحن بخير * قد أتانا من دهرنا ما نرجي * يلبس الجيش بالجيوش ويسقي * لبن البخت في عساس الخلنج اهـ


� أي معنى اهـ


� وفي الحديث تغدو خماصا وتروح بطانا اهـ


� أي لا يجمع جمع تكسير على غير فعال ولكن يصحح طويلون وطويلات اهـ


� قال ابن جني: لم يأت فعيل صفة بهذه الصفة إلا هذه الثلاثة وأما عويص فقد غلبت عليه الاسمية اهـ


� جمع راجل وآم قيل ومنه وجعلنا للمتقين إماما وقيل إمام مفرد يطلق على التثنية والجمع كدلاص ونحوه اهـ


� كقراءة بعضهم فجعلهم جذاذا جمع جذيذ بمعنى مجذوذ وقوله: صب على شاء أبي رياط * ذو آلة كالأقدح المراط اهـ


� قال: وفينا وإن قيل اصطلحنا ضغائن * كما طار أوبار الجراب على النشر. وقال: ورجال مكة مستنون عجاف الخ اهـ


� ويحتمله وغيره قوله: وقال العباء نحن كنا لباسهم * وأكسية كردية وقطائف اهـ


� على رأي سيبويه ومن معه اهـ


� قال: أعائش ما لأهلك لا أراهم * يضيعون الهجان مع المضيع * وكيف يضيع صاحب مدفئات * على أثباجهن مع الصقيع * يباكرن العضاه بمفلعات * نواجذهن كالحدإ الوقيع اهـ


� قال من أفال المزنم اهـ


� وفُعُل كجمد للمكان الصلب اهـ


� مم: الكروان حركن إن عنا * ككروان صك فاكبأنا * والكروان اجمعه بالكروان * والورشان اجمعه بالورشان * واجمعهما بمنتهى الجموع * عن جوهري محكم المطبوع اهـ


� ولد الضب اهـ


� سنان الرمح اهـ


� لولد البقرة اهـ


� لقطيع النعام اهـ


� مثل اهـ


� لولد الجرباء اهـ


� وبنت اهـ


� أخ غزال صوار حائط خرب * ونسوة وخروف ثم كروان * ضيف ظليم شجاع كلهن رووا * في جمعها عندما كسرن فعلان اهـ تذييل: وفي فتى بركة عبد كذاك وفي * قضفة جاء في المحفوظ قضفان اهـ


� قال: ولا تزال تطأ السميا * وسميها وتابع الوليا اهـ


� فجاءت خلعة دمس خوايا * يصور الخ * يغرد بينها صدع رباع * له طأب كما ضخم الغريم اهـ


� وقد يجمع كذا قال: ترمي العيوب بعيني مفرد لهف * إذا توقدت الحزان والسيل اهـ


� قال: ما نوال السماء يوم غمام * كنوال الأمير يوم عطاء * فنوال الأمير بدرة عين * ونوال السماء قطرة ماء اهـ


� ق: السأق لغة في الساق جمعه سؤق وسئوق اهـ ولم يذكر فعول في ساق غير المهموز اهـ


� مجردين اهـ


� فائدة: قال الأخفش من جموع التكسير فعيل جمعا لفعل كعبد وعبيد والفعل بكسر ضرس وهو اسم جمع عند سيبويه كالجامل والباقر ومشى ابن معطي على أنه جمع تكسير فقال: ثم فعيل كالعبيد قيسوا * قالوا الكليب وكذا الضريس اهـ


� نعت الثلاثة وربما من بين منعوتين أو منعوتات جا نعتهما اهـ


� فما ظبية أدماء خفافة الحشا * لها شادن يدعوه وترا خوارها * رعت ثمر القضبان ثم مقيلها * كناس بذي ورقاء عذب ثمارها * بأحسن من ليلى ولا مكفهرة * من المزن شق الليل عنها أرارها اهـ


� قال: إني لأستحيي من الله أن أرى * أجرر حبلا ليس فيه بعير * وأن أسأل المرء اللئيم بعيره * وبعران ربي في البلاد كثير اهـ


� بخلاف قود ودار اهـ


� حوار جمعه الحوران ضما * وحيران بكسر ثم حور * وأعور جمعه العوران ضما * وعيران بكسر ثم عور اهـ


� أتقول للعميان عقلا قال وأوجههم عند المشاهد غران وقال وما أبان لمن أعلاج سودان اهـ . . . وهو مذهب سيبويه الفراء إنما هو جمع الجمع ورد بأن فعلا في الاسم لا يجمع على فعلان بضم اهـ


� تعاوى بها الخ اهـ


� بخلاف قضيب وشهم وشريفة ومكان وفسيح وقتيل وشديد وغني اهـ


� وهي بمعنى فاعل إلا أن فيه التاء وقد قالوا فيه خلفاء قال الفارسي خلفاء جمع خليف وأما خليفة فجمعه خلائف ولم يسمع سيبويه خليفا قال الفارسي ولو سمعه لم يقل ما قال ورد بأن سيبويه سمع خلفاء ممن يقول خلائف اهـ


� فعيل بمعنى مفعول وغني اهـ


� وحدث وحديث للكثير الحديث هكذا وجدت في التسهيل ولم يوجد في القاموس ولا الجوهري بل ولا غيرهما مما بأيدينا من كتب اللغة جمعه بفعلاء اهـ


� وهو جمع أفعلاء لأجنبي عليها وعلى فعلاء كنصيب ونحوه وجمعها لما تقاس فيه فعلاء كصديق وجمع فعلاء لأجنبي أيضا كدقيق ونحوه وجمعها لما تقاس فيه أفعلاء كتقي ونحوه فالحاصل أربع صور اهـ


� للرجل المتباعد من الدنس اهـ


� راجع لهن اهـ


� وحاجب وحارك وجابر علما اهـ


� فتلك عشرة أوزان خمسة بالتاء وخمسة بلا تاء اهـ


� بالكسر للجارحة ويفتح وبالفتح الريح ويكسر اهـ


� إن أريد به المذكر وإلا فجائز مقيس فيه لاستيفاء الشروط كعجوز اهـ


� لتذكيره أيضا اهـ


� وإنما قيس فعائل في كحبارى وقريثا وحلولا لزيادة المد قبل آخرها وتنزيل ألف التأنيث منزلة تائه فصارت بمنزلة فعالة وفعيلة وفعولة اهـ


� قرية اهـ


� لزوجة الولد اهـ إن لنا لكنة مبقة مفنة الخ اهـ


� وأطلق ليشمل ما له مؤنث على فعلى وما ليس له كذلك كالمثالين اهـ د.


� وأطلق فيها أيضا ليشمل ما له فعلان كما مثل وما ليس كذلك كحرمى يقال شاة حرمى اهـ


� وهو لغير المتزوج ذكرا أو أنثى تقدم عليه تزويج أم لا وأنكحوا الأيامى وقوله أحب الأيامى الخ اهـ


� وما عطف عليها مفعول به ناصبه اجمعن اهـ


� مم: وشرح مأق العين عند الأول * مجرى دموعها الذي الأنف يلي * أو هو ما قدم أو ما أخرا * منها وفي الوزن إذا ما اعتبرا * كالمَعق والمُعق وقاض ونقل * كالمال معط موقع مأوى الإبل * وقد أتى موازنا لسوق * فلينظر المجد لذا المسوق اهـ


� وهو المنسوب إليه اهـ . . . بخلاف كرسي لأن الياء إذا سقطت لا يبقى معنى مشعور به قبل سقوطها اهـ


� ففي جمعهما ثلاثة أوجه كسر ما قبل الياء مع التشديد والفتح والكسر مع التخفيف والثلاثة أيضا في مهرى اهـ


� أي سماعا في الأربعة فيقال أناسى وصحارى اهـ


� والمراد به ما وافقه في الحركات والسكنات وإن خالفه في الوزن وهو لمزيد الثلاثي اهـ


� لكن الأجود حذف الآخر بل قيل لازم وهذا حيث كان الرابع شبيها فقط فإن كان الآخر شبيها أيضا فلا يحذف إلا هو بلا خلاف أو كانا شبيهين كقدعمل أم لا أي غير شبيهين كجحمرش اهـ


� قال المتنبي: أودعهم والبين فينا كأنه * قنا ابن أبي الهيجاء في كل فيلق * قواض مواض نسج داود عندها * إذا وقعت فيه نسيج خدرنق اهـ


� حذف النون لشبهه به لفظا في كونه من حروف سألتمونيها اهـ


� أي حذف الدال لشبهه بالتاء مخرجا والتاء من حروف الزيادة اهـ


� الضخم من الإبل اهـ


� فيقال عندهم جحارش وجراحل وليس بشيء بل يجب حذف الخامس فيقال جرادح وحجامر اهـ


� آخرا كان أو غيره اهـ


� للأسد والرجل الشديد واسم جد الأخطل غياث اهـ ق.


� بتصحيح الياء وقلب الواو والألف ياء اهـ


� وفدوكس لأنه لن يله الآخر وإن كان ساكنا اهـ


� لا الميم فلا يقال سخارج لأنه وزن مهمل ولا تخارج لأنه وإن كان غير مهمل الوزن قليل جدا والميم أولى بالبقاء من غيرها كما يأتي اهـ


� لتقدمها وتحركها ودلالتها على معنى وهو اسم الفاعل واسم المفعول واختصاص زيادتها بالأسماء اهـ


� والأولوية بمعنى الوجوب اهـ


� مقابله للمبرد أن الملحق أولى به لشبهه بالأصل لكونه للإلحاق فيقال عنده فعاسيس اهـ مم: قال أبو العباس إن الملحقا * أولى من الميم لديه بالبقا اهـ كما في د.


� فلا يقال في جمع انطلاق وافتقار طلائق وفقائر ولا في تصغيرهما طليق وفقير بل يقال في التكسير تطاليق وفتاقير وفي التصغير تطيليق وفتيقير هذا مذهب سيبويه خلافا للمازني اهـ د.


� والأولوية تكون بأمور التقدم والتحرك والدلالة على معنى والمماثلة للأصول وهي كونه للإلحاق والخروج عن حروف سألتمونيها وأن لا يؤدي إلى مثال غير موجود وأن يكون حذفه مغنيا عن حذف غيره من غير عكس كياء حيزبون ونحو الذي يغني عن حذف الواو بخلاف الواو اهـ


� لتقدمهما ولأنهما في موضع يدلان فيه على معنى إن كانا في الفعل اهـ


� وهما الألف والنون اهـ


� ويا مفاعيل احذفن وزد * يا في مفاعل اختيارا تقتدي * بقول أهل المذهب الكوفي * وباضطرار خص في البصري اهـ . . . مسألة: أجاز الكوفيون زيادة الياء في مماثل مفاعل وحذفها في مماثل مفاعيل نثرا وجعلوا منه ولو ألقى معاذيره وعنده مفاتح الغيب والبصريون لا يجيزونه إلا في الضرورة وأولوا الآيتين بأنهما جمع معذار ومفتح وهذا في غير فواعل وأما هي فلا يجوز زيادة فيها وشذ قوله: عليها أسود ضاريات لبوسهم * سبابيغ بيض لا تخرقها النبل اهـ ش صب.


� وسبنتى وشبندى اهـ قال: غني إذا ما الظعن شالت تحدى * أتبعهن أرحبيا معدا * أعيس جواب الضحى سبندى * يدرع الليل إذا ما اسودا اهـ


� فتقول في خدب خدابب بالفك لأن خدلا ملحق بسبطر فالياء في الأفراد قابلت ساكنا ولقيت مثلها فأدغمت وفي الجمع قابلت متحركا وهو سباطر فلا إدغام وهو ضعيف لخروجه عن الأصل اهـ


� قال: تنفي يداها الحصى من كل الخ اهـ


� وقال بعض المتأخرين وينبغي أن يقيد ذلك بأن لا يؤدي إلى التقاء مثلين كما في قول المتنبي: بأبي الشموس الجانحات غواربا * اللابسات من الحرير جلاببا. فإنه مخالف للأصل من جهتين فلا ينبغي تجويزه إلا للمضطر مثله اهـ


� الطابق ظرف يطبخ فيه جمعه طوابق وطوابيق اهـ ق.


� نافية اهـ


� نافية اهـ


� عرقوة وعراقي وسعلاة وسعالي اهـ مفهومه إن لم يعدم كحذرية وحذاري وجارية وجوار اهـ


� مع أنها مهملة اهـ . . . قال د: فإن قلت لم يكون هذا من قبيل المستعمل قليلا وهو القسم الثاني إذ قد سمع من كلامهم الأحدوثة وهو مفرد قياسي للأحاديث قلت يصد عن ذلك أن الأحاديث مستعملة فيما هو شريف المنزلة عالي الرتبة كأحاديث النبي صلى الله عليه وسلم والأحدوثة مستعملة في الشيء الضعيف الرذل فلا يتصور أن يكون مفردا لتلك الأحاديث الشريفة أصلا اهـ


� قال: ما بين لقمتها الأولى إذا انحدرت * وبين أخرى تليها قيد أظفور اهـ


� مع أنها قليلة اهـ


� وهي حديثة النتاج من الظباء وغيرها اهـ


� ونفر اهـ


� وكمء قالوا رجلة وكمئة وهما اسما جمع لراجل وكمء وبعض العرب يجعل كمأة وكمأً للجمع اهـ


� ولم يذكرها ع ولا د ولا ق فلتنظر اهـ


� جمعه أهبة وأهب وإهب ق. قال غيلان يصف ظليما وأنثاه: لا يذخران من الأبقال باقية * حتى تكاد تفري عنهما الإهب اهـ 


� كما في التسهيل وليس لفظة تابع فيه من هذا الموضع اهـ


� أي من أسماء الجموع اهـ


� احترازا بفعيل المذكر عن فعيل المؤنث لأنه جمع تكسير كالعبيد والحمير وإن ذكر لا يكون إلا اسم جمع كالكليب والحجيج اهـ مساعد بمعناه.


� عبد الودود: في وزن أشياء خلف فاحفلن به * لا تلهينك عنه الإبل والشاء * أما الخليل وعمرو فهي عندهما * في الأصل فعلاء وهي الآن لفعاء * وقال الأخفش والفراء متزن * بأفعلاء وهو الآن أفلاء * بقلب همزته ياء ومحتمل * بحذف لام فهو الآن أفعاء * وعند الأخفش مثل البيت مفرده * ومثل هين على ما قال فراء * ومنعه في كلا الوجهين متجه * إذ أتقياء له وزن وشجراء *وعن علي كأجمال وليس له * داعي امتناع إذا لم تجر أبناء * وقل لمن يدعي شيئا بمعرفة * عرفت شيئا وغابت عنك أشياء اهـ


� بفتحات كالقصبة لنبتين معروفين قال الأصمعي حلفة بكسر اللام واسم الجمع حلفاء اهـ


� الشاعر اهـ


� وهو الحمارة ولا يقال فيها أتانة بالهاء اهـ


� ولم يذكره د ولا ع وذكره ق اهـ كماتوناء ومعيوراء اهـ


� واسم الجمع سمر وعبد وبها قرئ وعبد الطاغوت بضم الباء واسم الجمع اهـ قرأ به حمزة اهـ


� خرج بالمخلوق المصنوع كعمام وعمامة وسفين وسفينة إذ ليس ذلك مطردا اهـ


� وخرج بمباين فعلى وفعالى بهمى وشكاعى اهـ


� وخرج بشبههما فعلى بالفتح والكسر نحو أرطى وأرطاة ودفلى ودفلاة اهـ


� قال الكميت: ما أنت من شجر العرى * عند الأمور ولا العراعر اهـ أي السادة 


� وليس في ق ولا د اهـ


� بضم الهمزة وتشديد الياء على وزن أفعولة وهمزة اسم الجمع مفتوحة اهـ


� وهو الاقتصار على تثنية المضاف وجمعه اهـ . . . محمد عثمان الملقب الدُّوَّ: وإن تثن علما قد ركبا * إسنادا أو مزجا كمعد يكربا * تضف له ذوا كذا ما ثنيا * بجمع أو تثنية فثنيا * نحو ذوا برق نحره وسيـ*ـبويه زيدان وزيدون قس * وإن ترد جمعا لهذي الأربع * فأضفن ذوو لهن تجمع اهـ


� اسمه الحارث اهـ


� وفعلة بفتحات كبررة وكتبة وفعلة بضم الفاء وفتح العين نحو قضاة وغزاة فما كان موازنا لهذه الأربعة لا يجمع اهـ


� قصد بقوله لخلف النوع عقد كلام التسهيل وهو قوله: كما يثنيان له. قال المساعد: أي يجمعان لقصد المعنى المراد عند تثنيتهما وهو اختلاف النوع فكما يقال قومان عند إرادة قوم كذا وقوم كذا يقال أقوام لذلك اهـ كقوله: وكل رفيقي كل رحل وإن هما * تعاطى القنا قوماهما أخوان. وكذا اسم الجنس كقوله: هما سيدان يزعمان وإنما الخ اهـ 


� مذكرا أو مؤنثا اهـ فالمؤنث اهـ . . . كافية: قد يجمع المجموع جمع واحد * ضاهاه كالأعبد والأعابد * وما بوزن منتهى التكسير قد * يجمع تصحيحا ومما قد ورد * قد مرت الطير أيامنينا * كذا صواحبات قد روينا اهـ


� جمع أعم (بالإدغام اهـ وهو غريب اهـ د) جمع عم ولكنهم في التصحيح فكوه وقد اجتمع في هذه الكلمة جمعا قلة وكثرة  اهـ


� وكأسماء وأسماوات اهـ 


� مثل له د بصبر وصبرون وقال إنه بضمتين ومثل له المساعد بحسر وحسرون بالحاء المهملة ولم يضبط فعل وفي نسخة منه ضبطها بالقلم بفُعَّل ولم يذكر ق شيئا من ذلك فليحرر اهـ (م)


� وأولاه للتكسير لأنهما كما قال سيبويه من واد واحد والكلام عليه من ستة أوجه لغة واصطلاحا وفائدته وشروطه وأبنيته وموضوعه اهـ


� وهو ضم أول الكلمة وفتح ثانيها واجتلاب ياء ثالثة لفظا أو تقديرا مكسورا ما بعدها إن لم يكن حرف إعراب اهـ كصريد ومبيطر يقدر أن الضم والفتح والياء في مبيطر غيرهن في المكبر اهـ


� واحد من ستة أو من سبعة أو من ثمانية اهـ


� المعنوية كصديقي اهـ


� ورد البصريون ذلك بالتأويل إلى تصغير التحقير كما في دويهية إيذانا بأن حتف النفوس قد يكون بصغار الدواهي أو بأن الداهية إذا كانت عظيمة كانت سريعة الوصول فالتصغير لتقليل المدة وأجيب عن البواقي بأنه تصغير الذات كما في جبيل إيذانا بأن الجبل دقيق العرض وإن كان عاليا شاق المصعد وكما في كنيف وجذيل وعذيق إيذانا بأن كثرة المعنى قد تكون مع صغر الذات اهـ


� تصغير كنف للوعاء اهـ


� أي المعظم وإنما كان التصغير في هذه للتعظيم لأن المقام للمدح اهـ


� فخرج الفعل والحرف لأن التصغير وصف في المعنى وهما لا يوصفان وشذ ما أميلح اهـ


� بخلاف الضمائر وغيرها من المباني وشذ تصغير بعض أسماء الإشارة والموصولات اهـ


� قوله ومن صيغ التصغير بخلاف كميت وكعيت وهو البلبل الطائر ومبيطر ومصيطر ومهيمن قيل ولم يسمع مفيعل في غير التصغير في غير الثلاثة وقيل يصغر وتحذف ياؤه الزائدة ويجعل مكانها حرف التصغير فيبقى اللفظ على حاله ويختلف التقدير ويظهر الفرق في الجمع فالمكبر يحذف ياؤه ويجمع على مباطر والمصغر لا يجوز فيه إلا مبيطرون اهـ 


� كبير وعظيم والأسماء المعظمة كأسماء الله والأنبياء والملائكة والكتب المنزلة والمصحف واللوح والقلم  والمسجد لأن تصغيرها ينافي تعظيمها اهـ


� والأسماء المختصة بالنفي لأن الجميع للعموم والتصغير ينافيه اهـ


� استغناء عنه بجزء لأنه يطلق على القليل جدا اهـ


� كالمحرم وصفر ورمضان اهـ


� أي أيامه كالسبت والأحد اهـ


� بخلاف مثل لأن المماثلة تقل وتكثر ولا تصغر عند وبين ووسط وأول ومع وأي وأمس وقيل إن كان نكرة جاز تصغيره اهـ


� كاسمي الفاعل والمفعول والمصدر لأن شرط عملهن التكبير اهـ


� بخلاف غدوة اهـ


� سئل الخليل لم وضع أبنية التصغير على هذه الثلاثة فقال وجدت معاملة الناس بالفلس والدرهم والدينار اهـ


� من قوله ومن خماس إلى قوله وخيروا في زائد اهـ


� وللحاذف هنا من ترجيح وتخيير ما له هناك اهـ


� سواء في ذلك ما حذف منه أصل كسفرجل أو زائد كمنطلق اهـ


� خبر اهـ


� مبتدأ اهـ


� مقابله أن هذه الألفاظ استغني فيها بتصغير وتكسير اسم مهمل عن اسم مستعمل أو غير فيها المستعمل ثم صغر أو جمع اهـ


� تصغير مغرب والقياس مغيرب وتصغير عشية والقياس عشية وتصغير إنسان والقياس أنيسان وأنيسين على الاعتداد بالأناسين أم لا وتصغير بنون والقياس بنيون وتصغير ليلة والقياس لييلة وتصغير رجل والقياس رجيل وتصغير صبية والقاياس صُبية وتصغير غلمة والقياس غليمة وتصغير بحر والقياس بحير وجمع رهط والقياس رهوط وأرهاط وجمع باطل والقياس بواطل لأنه من باب كاهل وجمع حديث والقياس أحدثة وحدث وجمع كراع والقياس أكرعة وأكرع وجمع عروض والقياس عرائض لأنه كعجوز اهـ


� وهذه المسائل مستثناة من كسر ما بعد ياء التصغير اهـ


� متصل بعلمه فإن لم يتصل كسر كدحيرجة اهـ 


� بخلاف ألف الإلحاق كعلقى وعلباء فيقال فيها إن صغرا أعيلق وعليب اهـ


� وقيل إن كان مفردا يكسر كأعشير لا جمعا للمحافظة عليه اهـ


� مطلق الفاء كعثمان وعمران وسكران وضابط صفته أن يكون مؤنثها على فعلى احترازا من سفيان فإنه يكسر ما بعد الياء فيه كسييفين وإنما لم يكسر ما بعد يائه لأن الألف والنون فيه شابها ألف التأنيث بدليل منع الصرف فكما لا يغير ألف التأنيث لا يغير ما أشبهها ولما لم يكن سرحان كذلك حصل التغيير اهـ


� وهذه المسائل الثمانية باعتبار جعل تاء التأنيث وألفه واحدا وجمعي التصحيح واحدا مستثناة من قوله وما به لمنتهى الجمع الخ لأن هذه الأشياء تحذف في الجمع ويقدر انفصالها في التصغير فلا تحذف اهـ


� لنبتين اهـ من قولك رأيت زعفرانا وجلجلان وإلا فليس للنصب وجه اهـ


� وفاقا لسيبويه وحجته أن ألف التأنيث الممدودة شبهها بهاء التأنيث في عدم السقوط وتقدير الانفصال في غير ما ثالثه حرف مد وشبيها بالألف المقصورة في تقدير الانفصال فيما ثالثه حرف مد ولذا حذف الزائد في نحو جلولاء لأنها كألف حبارى الأولى وسقوطها في التصغير متعين عند بقاء الثانية وإن لم يحذف مع تقدير الانفصال لزم الخروج عن صيغ التصغير فاعتبر الشبهان فيهن واعتبارهما أولى من إلغاء أحدهما والمبرد يقدر انفصالها مطلقا فلذا لم يحذف الزائد وظاهر المصنف موافقته حيث سوى بين التاء والهمزة الممدودة وأطلق بقوله وألف التأنيث الخ اهـ 


� لأن زيادته غير طارئة على لفظ مجرد ومذهب المبرد بقاء حرف المد في ذلك والإدغام كما يفعل في جلولاء واتفقا في نحو ظريفين وظريفات إذا لم يجعلن أعلاما على التشديد اهـ . . . ونحو ثلاثين الخ فهذا كله لا يقدر انفصال زيادته وهي علامة التثنية والجمع لا غير ظاهرة عنده وأما ثلاثين فلوضعه على الزيادة لأنه لا مفرد له سواء كان علما أم لا وأما ما بعده فلوجود الزيادة حال الجمعية قبل العلمية عومل معاملة نحو جلولاء لعدم طرو الزيادة على كل فحذف ألف ثلاثين والياء من البواقي لما يلزم عند عدم الحذف مع تقدير الانفصال من الخروج عن صيغ التصغير والمراد تقدير انفصال زيادة الجميع فلذا لا يحذف شيء من الزوائد واتفقا في تقدير انفصال زيادة الجميع إن كان غير أعلام كما اتفقا في نحو جعفرين ومسلمين ومسلمات فلا يحذف من الزوائد من نحو ظريف بل يشد ياء التصغير بإدغام الزوائد فيه اهـ


� بمعنى ظهر صفة لجمع احترز به عن نحو سنين فلا تعد زيادته منفصلة فتبقى حين التصغير فلا يقال سنيون بل سنيات أو بمعنى ظهر عطف على دل وجمع مفعول له مقدما اهـ


� ولغيز في لغيزى وبريدر في بردرايا اهـ ولا يمكن النطق بها وحدها فهي بعيدة عن تقدير الانفصال وإذا لم يقدر مع عدم حذفها لزم الخروج عن صيغ التصغير اهـ


� كآدم إذ أصله أأدم فلا يرد لأصله عند التصغير بل تقلب ألفه واوا كما يأتي اهـ


� في إجازتهما رده إلى أصله وهو الواو فيقال في متعد متيعد لا مويعد ليلا يلتبس مَوعد ومُوعد ودينار مثلا اهـ


� فالحاصل أن الذي يقلب لينا واحد من ستة واو قلبت ألفا كباب أو ياء كقيمة أو واوا كموقن أو همزة قلبت ياء كذيب أو حرف صحيح قلب ياء كدينار اهـ وأجاز رده إلى أصله وهو الواو اهـ


� وييقنا وبويبا وذؤيبا ونييبا اهـ


� ويجوز في نحو شييخ ونييب وشيوخ ونيوب كسر الفاء قال في الكافية: وكسر فا فعيل أو فعول * أجزه قبل الياء كالسيول اهـ


� قياسه عويد لأنه من عاد يعود عودا اهـ


� بخلاف قيمة وقيم وديمة اهـ


� كأبواب وأنياب ودنانير وأعياد اهـ وشذ قوله: حمى لا يحل الدهر إلا بإذننا * ولا سأل الأقوام عهد المواثق اهـ 


� وإنما جعل فيه واو لأن الأكثر في الألف أن تكون بدلا من الواو اهـ


� سواء كان ذلك المنقوص بحذف فاء ككل مسمى به فتقول أكيل أو عين كمذ فتقول منيذ أو لاما كحر ويد ودم فتقول حريح ويدية ودمي اهـ


� بأن حوى ثالثا غير التاء وهمزة الوصل اهـ


� شويك وهوير أصلهما شاوك وهاور فحذفت الواو شذوذا فوزنهما فال ولم يرد في التصغير وقيل حذفت الألف وقلبت الواو ألفا فوزنهما فعل باعتبارين وعليه لم يحذف منهما أصل حتى يحتاج إلى الرد وإعرابهما على ذين القولين كإعراب الصحيح وفيهما لغة ثالثة وهي جعل عينهما بعد لامهما ثم قلب الواو ياء وضمة الكاف والراء كسرا لتناسب الياء فوزنهما فالع وإعرابهما على هذا كإعراب المعتل كغاز وفيهما لغة أخرى وهي هائر وشائك والتصغير عليهما هوير وشويك وليت شعري لم لم يجعل ما في الطرة منها ولا شذوذ اهـ


� أصله مييت فحذفت ياؤه التي هي عوض من عينه وهي الواو ولم ترد اهـ


� برد المحذوف مع أنه حاو ثالثا غير همز الوصل والتاء اهـ


� فتقول هليل وعنين وهلي وعني وموي سواء كملتهن بواو أو ياء إلا ما فإن كملتها بتضعيف ألف ثانية أبدلت همزة فيجوز لك حينئذ فيها أن تبدل الهمزة ياء فتقول موي كما مر وأن لا تبدلها فتقول مويء اهـ مسمى به ليصلح للتصغير اهـ


� فلذلك تصغير أحمد ومحمد وحامد ومحمود وحمدون وحمدان وحماد حميد اهـ


� فلا بد فيه من أمرين أن يكون في الاسم زيادة وأن تكون صالحة للبقاء في تصغير غيره بخلاف مدحرج وجعفر وسفرجل إذ لا أثر له في سوى ذلك اهـ


� كافية: وليس ذا يخص تغيير العلم * لقولهم يجري بليق ويذم اهـ تصغير أبلق وقولهم جاء أم الربيق على جمل أريق تصغير أورق فقلبت الواو في التصغير همزة وأم الربيق الداهية اهـ


� ومستثنى من ذلك ما من الأوصاف كحائض وطالق لأنهما في الأصل لمذكر وهو شخص فضعفت عن نحو سوداء وسعاد في اقتضاء التاء فروعي فيه الأصل فيقال حييض وطليق اهـ


� لزوال مقتضى منع الصرف ولا عبرة بالأصل اهـ


� كافية: وفي بريه وسميع حذفا * أصلان مع مدين كي يخففا * وليس في ذين قياس يتبع * فحكم ما شذ اطراده امنع اهـ وهما الهمزة والميم أو اللام كما للمبرد وذهب سيبويه إلى أن الهمزة زائدة وينبني عليه تصغيرهما لغير ترخيم فعلى الأول إبريه وإسميع وعلى الثاني بريهيم وسميعيل وهو الصحيح الذي سمعه أبو زيد من العرب وينبني عليه جمعهما اهـ ش بخ.


� لأن الأصل عدم التصغير وعدم تقدير التاء فإن قيل سنين اجتمع فرعان اهـ


� لأنها تؤول إلى ثلاثة لأن ألفها تقلب لأجل ياء التصغير وتكسر تلك الياء وتتطرف الهمزة بعد الكسرة فتقلب ياء فتجتمع ثلاث ياءات فتحذف الأخرى منهن تخفيفا اهـ 


� ورد بأن التسمية بالألفاظ بعد تصغيرهن اهـ


� ومكن الضباب طعام العريب * ولا تشتهيه نفوس العجم اهـ


� وغنم وضحى وطس وطست وسور وقدر وحرف للناقة المهزولة وضرب للعسل البيض وسمع في بعضها التأنيث اهـ


� للناقة المسنة اهـ


� لعل تأنيثهن باعتبار الجهة ولم يؤنث غيرهن من الظروف اهـ


� تصويب: ما في الطرر قبعثرى اهـ


� فإنه يجيز في نحو باقلاء وبرنساء بويقيلة وبريسة والصحيح بويقلاء وبرينساء اهـ ش.


� واعترض على المصنف من ثلاثة أوجه في هذا البيت أولها أنه لم يبين كيفية تصغيرهما ثانيهما أن قوله مع الفروع ليس على إطلاقه بل لا يصغر منها إلا ما عرفت ثالثها أن قوله تا وتي صريح في تصغير تي ولم يقل به غيره اهـ


� والمنادى وأوه اهـ


� يحذف منهما الألف فلا تجتمع مع الضمة اهـ . . . عبد الودود: ذيا وتيا وزد نونا لتثنية * مثل الذيا اللتيا أيها الرجل * كذا أوليا لجمع الأولين بدا * بالقصر والمد فيه قاله الأُول * وللذيا الذيون اجمعن بها * وللتيا اللتيات ادر ما نقلوا اهـ


� مصدر نسب ينسِب وينسُب نسبا ونسبة اهـ . . . ويحدث بالنسب ثلاث تغييرات الأول لفظي وهو ثلاثة أشياء إلحاق ياء مشددة آخر المنسوب وكسر ما قبلها ونقل إعرابه إليها واختصت الياء بالزيادة لأن أولى الحروف بالإتيان للمعاني حروف العلة كان أولها لها في النداء والجمع كمفاعيل واختصت عن الواو لأن الواو لا تثبت في الطرف وعن الألف فيظهر عليها الإعراب وشددت ليلا يكون المنسوب مقدر الإعراب أيضا حالة الجر والرفع والثاني معنوي وهو صيرورته اسما لما لم يكن له أصلا والثالث حكمي وهو معاملته معاملة الصفة المشتقة في رفعه المضمر والظاهر وقد أشار إلى التغيير اللفظي بقوله ياء الخ اهـ


� قال ابن ايار النسبة بضم النون وكسرها بمعنى الإضافة اهـ يس. . . . وهي إضافة معكوسة كالإضافة الفارسية فإنهم يقدمون المضاف إليه ألا ترى أنك إذا قلت غلام زيد فغلام هو المضاف إلى زيد وإذا قلت تميمي فتميم هو المنسوب والياء المشددة قائمة مقام الرجل المنسوب اهـ من يس.


� من كل شيء يقال فيه ذا كذا نحو لابن وتامر وناصب أي ذا لبن وذا تمر وذا نصب أو بينه وبين شيء علاقة كفاطمي وشافعي وخلاف مذهبي اهـ 


� وإنما افتقر إلى علامة لأنه معنى حادث فلا بد له من علامة اهـ


� يحذف لياء النسب اثنا عشر حرفا ستة متصلة بها وستة متصلة بالمتصل بها وأشار إلى الأول من الذي يحذف متصلا بها بقوله ومثله الخ اهـ


� ويظهر لهذا أثر في بخاتي جمع بختي علما لرجل فإنه غير منصرف فإذا نسب إليه انصرف لزوال صفة منتهى الجموع لأن الياء التي كانت تحصل الصفة زالت وخلفتها ياء أخرى أجنبية لم تبن الكلمة عليها فوزنه قبل النسب فعاليل وبعده فعالى اهـ من ح وضيح بخ.


� وهو الثاني من الذي يحذف متصلا بها اهـ وقول العامة درهم خليفي وقول المتكلمين وصف ذاتي لحن القياس خلفي وذووي اهـ


� ليلا تقع حشوا اهـ


� ليلا تقع حشوا أو تجتمع علامتا تأنيث اهـ


� وهو الثالث ولا يختص بها عن ألف الإلحاق ولا الأصلي ولا ألف التكثير كما يأتي فالكل قسم واحد اهـ


� تشبيها لها بألف حمراء اهـ


� ظاهره تسوية الأمرين والمختار الحذف ولذا صوبه ش فقال: فاحذف إذن أو قلبها واوا حسن اهـ 


� وأنشد سيبويه: كأنما يقع البصري بينهم * بين الطوابق في الأعناق والوذم. وهو منسوب إلى بصرى كحبلى اهـ 


� خبر ما اهـ


� مقابله سيبويه: لم يحفظ الفصل فيهما اهـ


� في أنه المختار فيه الحذف اهـ


� وهو الرابع مما يحذف متصلا بها اهـ


� وهذا النوع داخل في ياء المنقوص لأنه إذا حذفت هاء التأنيث يجب قلب الضمة كسرة لقوله وكسرا أبدلن ضما الخ فتقلب الواو ياء وتحذف لقوله والحذف في اليا رابعا اهـ


� ولا مفهوم له لأن الواو لا يثبت وقبله فتح بل يقلب ألفا ولا كسر بل يقلب ياء اهـ


� جعل اسم الموضع حانية ونسب إليه قال السيرافي إن المعروف في الموضع الذي تباع فيه الخمر حانة بلا ياء اهـ ش.


� ظاهره أن ياء المنقوص تقلب واوا مباشرة وليس كذلك بل تقلب ألفا أولا لانفتاح ما قبلها لأن نحو فعل عند النسب تفتح عينه صحيحة أو معتلة ثم تقلب واوا كما في فتى اهـ


� إذا نسب إلى ثلاثي مكسور العين سواء ضمت فاؤه أو كسرت أو فتحت وجب فتح عينه لكراهة توالي كسرتين وياءين اهـ هذا إنما يتصور في نحو قاضوي لأنه سبب الفتح فيه إرادة القلب في قلب الكسرة أولا فتحا ثم الياء ألفا وأما نحو عم وشج فالفتح للنسب لا لإرادة القلب بدليل وقوعه في الصحيح كنمري اهـ


� فتقول نمري وإبلي اهـ 


� ويحصب اهـ وثانيهما ساكن وجوز فتحه سكون ثانيه لأنه صار كأنه ثلاثي كما في نحو نمر اهـ


� ويحصبي وسمع بالفتح والكسر فيما شكلا به اهـ


� بحذف التاء والياء الأخيرة كما في تاء مكة وياء معتد ونحوه وأما حذف الياء الأولى وفتح ما قبلها فلما فعل ذلك بكحنيفة فهما أولى به لثقلهما وتأنيس تغيير بتغيير اهـ


� ولا يتغير ما كان على خمسة أحرف كجحمرش اهـ


� لتطرف الياءين بعد حذف التاء والألف اهـ


� أي الهمز تشبيها بهمزة حمراء اهـ


� لحجارة يضع عندها الراعي متاعه اهـ


� للسطح اهـ


� واجتماع الأمثال في التصحيح والإعلال بعد الإعلال في الواو اهـ


� فأما معتلها فإن كان ساكنا نحو حي فسيأتي إن شاء الله وإن كان متحركها كجوى أو بالكسر كجوٍ فقد مضى اهـ


� سواء كان معتلا بواو أو ياء اهـ


� ومطلقا عند سيبويه اهـ أي المؤنث المعتل بالواو اهـ


� نحو عم في كونه يقلب واوا اهـ


� بأن كان مؤنثا ذا ياء نحو ظبية اهـ


� أي المنقوص الثلاثي اهـ


� أي يونس وابن عصفور اهـ


� عبد الودود: وصححن مطلقا فعلا بدا * معتل لام صح عينا أبدا * وقلب يا ذي التا ليونس جلا * وفتح ذي الواو وبعض فصلا * بقلب ظبية وغزوة أقر * وهو اختيار لابن عصفور الأغر اهـ ومطلقا تصحيحه سبيل * عمرو له انتهج والخليل اهـ . . . . والحاصل أن المذاهب في فعل معتل اللام إذا كان مؤنثا ثلاثة فسيبويه يصحح عنده مطلقا نحو ظبيي وغزوي ويونس يعل ذا الياء نحو ظبوي ويفتح ما قبل الواو في صاحبها كغزوي وابن عصفور يعل عنده إذا كان ياء بخلاف الواوي اهـ  


� لانفتاح ما قبلها كما فعل في نحو قاض وتغلب عند النسب لكن قلب الكسرة فتحا في نحو قاض واجب وفي الثاني جائز اهـ وأما ما حوى مثل ياءيه ولم يكن فيهما أصلية فهو قوله ومثله الخ اهـ


� لأنه بعد قلب كسرته فتحة صار مرمى على وزن ملهى اهـ


� أصلها مرمُويٌ مفعول من الرمي فقلبت الواو ياء لسكونها ووجود الياء بعدها فصارت مرميا فإذا نسبت إليها اجتمع أربع ياءات فتحذف الياء الأولى فتصير مرميا بتخفيف الياء وكسر الميم على وزن مسجد فتفتح ثم تقلب الألف واوا كألف ملهى اهـ


� أصلها حيي بفتح ثانيه فاستحق حرف العلة الإعلال لانفتاح ما قبل كل منهما وتحريكه فأعل الثاني وأثبت الأول لقوله وإن بحرفين ذا الإعلال الخ ثم قلبت الألف واوا لقوله وحتم قلب ثالث يعن اهـ


� فتقول في النسب إلى تمرات وضخمات ومسلميْن ومسلمِين تمري بالإسكان وضخمي ومسلمي على صيغة النسبة إلى المفرد وكذا مسمى بهما على لغة الحكاية أي لغة إعرابه بعد التسمية كإعرابه قبلها إلا أن نحو ثمرات في هذا تفتح ميمه فرقا بين النسبة إلى العلم والجمع كما في ح وأما على لغة غير الحكاية كمن أجرى المثنى مجرى سلمان أي منع صرفه والجمع المذكر مجرى هارون وعربون أو ألزمه الواو وفتح النون أو غسلين فإنه ينسب إليهما على لفظهما فتقول مسلماني ومسلميني ومن منع صرف جمع المؤنث نزل تاءه منزلة تاء مكة وألفه منزلة ألف التأنيث فتقول في تمرات تمري كما في جمزى وفي مسلمات مسلمي لقوله والألف الجائز أربعا أزل ولك في ألف ضخمات الخ اهـ ليلا يجتمع إعرابان في الكلمة إعراب بالحروف وإعراب بالحركات على ياء النسب اهـ


� كافية: وما كغسلين وعمران جرى * فانسب إليه أبدا موفرا اهـ


� أول الذي يحذف متصلا بالمتصل بها اهـ


� لأنها غير مدغم فيها مثلها اهـ


� لأنها غير مكسورة اهـ


� تصغير مهيام من هام لإنها مفصولة اهـ


� صوبه ص: ونحو ثالث لطيب حذف ليدخل غزيل تصغير غزال فإنه يحذف ياؤه عند النسب فيقال غزيلي وهي أربعة اهـ


� ولكن اكتفى بشرط القاعدة وهو انفتاح ما قبله فقلبه ألفا اهـ


� بقلب الياء الأولى الساكنة بعد حذف الثانية ألفا لانفتاح ما قبلها فقط على غير قياس ولو قيل إن المحذوف الأولى والمنقلب هي الثانية المتحركة كان القلب على القياس اهـ ح.


� السالمة من اعتلال العين وتضعيفها اهـ والثاني والثالث من المتصل الخ اهـ


� ويشترط فيهما سلامة العين من التضعيف والإعلال اهـ


� من أسماء البصرة اهـ وأميي في أمية اهـ


� الرابع والخامس اهـ


� أصلها عليو فقلبت الواو ياء فعند النسب تحذف الياء الأولى لكراهتهم اجتماع الياءات فتفتح العين كما تفتح في نمري وتقلب الياء ألفا لانفتاح ما قبلها وتحريكها ثم الألف واوا لقوله وحتم قلب ثالث اهـ


� أحدهما ما ذكر والثاني التصحيح فتقول عليي وقصيي اهـ وهو ردي اهـ


� كشنوءة وحمولة فلما حذفت تاء التأنيث كرهوا إبقاء حرف علة ليس دالا على معنى اهـ


� أي وإن كان فعيلا وفعيلا صحيحي اللام نسب إليهما على لفظيهما نحو هذيلي وعبيدي وقد لا ينسب إلى لفظيهما فتحذف ياؤهما ويفتح ما قبلها إن كان مكسورا كقرشي اهـ


� فيقال عدوي بالفتح والحذف اهـ


� وإن كان مثلها فيقال عدوي بالتشديد اهـ


� في كون قرشي وثقفي يقاس عليهما وفي كون فعولة المعتل اللام كعدوة ينسب إليها على لفظها فيقال عدوي اهـ


� ولا يجوز الإدغام ولو أدغم وقع اللبس اهـ . . . فيؤدي إلى قلبها ألفا فيقع اللبس نحو طالي فلا يدرى أنسب إلى الطويلة أم إلى طال اهـ


� كافية: وهمزة الممدود أعط في النسب * ما كان في تثنية لها انتسب * من غير ما شذوذه تبينا * نحو كسايين فذا اجتنب هنا * في الماء والشا واوا الهمز قلب * ومن يصححه مسميا يصب * وقال شاعر فشت أبياته * لا ينفع الشاوي فيها شاته * ولا حماره ولا علاته * إذا علاها اقتربت وفاته اهـ


� وبناءي وكساءي وكساوي ويصحح نحو قراءي اهـ


� أو عاجز اهـ


� فيه أربع نسب اهـ


� أي جزئي المركب اهـ


� المركب الإضافي على أربعة أقسام ثلاثة منها يجب فيها النسب إلى العجز إذا كان كنية نحو أبي بكر وأم كلثوم أو علما بالغلبة كابن عباس وابن عمر أو كانت النسبة إلى صدره توقع في اللبس نحو عبد شمس كما يأتي وواحدة ينسب فيها إلى الصدر وهي إذا كان لا يوقع في لبس كامرئ القيس. صوب بعضهم البيت بقوله: إضافة من الكنى أو اشتهر * مضافها غلبة بابن عمر. لأن قوله مبدوءة الخ ليست صريحة في المراد ولأن قوله وما له التعريف الخ ظاهره أنه قسم برأسه ويجب فيه النسب إلى الثاني نحو غلام زيد وهو لا ينسب إليه أصلا اهـ 


� مم: إذا نسبت فانسبن مخيرا * لثان أو أول عبد يعمرا * وذا من النسبة للمفرد ما * لم تجعل المركبين علما * فإن فعلت فمن المعلوم * دخول ذا التركيب في عموم * فيما سوى هذا انسبن للأول * الخ اهـ


� لا ينسب إليه لأنه ليس لمجموعه معنى مفرد ينسب إليه بل ينسب إلى غلام أو زيد يكون من قبيل النسب إلى المفرد اهـ


� الأبة العار وما يستحيى منه اهـ


� يونس لأنه غلبت عليه الاسمية كما في ابن الزبير اهـ


� قال ابن هشام: ينبغي بل يجب أن لا يجتنب قال وهم صلبوا العبدي في جذع نخلة * فلا عطست شيبان إلا بأجدعا. وذلك انهم لم يجتنبوه في النسب إلى مصطفى وإلى ضارب وضاربين وإلى مسجدي ومساجد وإلى خمسة وخمسة عشر ثم وبالجملة فالقول بمراعاة الإلباس هادم لقواعد الباب أو مقتض لترجيح أحد المتساويين اهـ ص. 


� والصحيح أنها بلا قيد لأن هذه الأمثلة تارة تكون بما ذكر وتارة تكون بغيره اهـ


� صوابه: في جمع أنثى سالما أو تثنيه * وحق مجبور بذين الخ لأنه قيده في التسهيل وشرح الكافية بما جمع بألف وتاء واعترض على الناظم قوله جوازا إن لم الخ وهو مقيد بأن لا تكون معتلة فإن اعتلت جبره كما في التسهيل والكافية اهـ ش بمعناه . قوله أو تثنيه: لإغناء ذكر التثنية عن ذكر جمع التصحيح لأن كل ما يرد فيه يرد فيها من غير عكس اهـ صب.


� فيقال شاهي عند سيبويه اهـ وذي بمعنى صاحب اهـ


� سواء كانت معتلة كشاة أو صحيحة كحر اهـ


� ودووي باتفاق سيبويه والأخفش لأن أصله عندهما تحريك الوسط اهـ . . . ومثال المجبور في جمع التصحيح المؤنث سنة وعضة جمعها سنوات وعضات أو سنهات وعضهات فتقول سنوي الخ بخلاف ثبة فإنها لم تجبر في جمع المؤنث وإذا اجتمعت شاة وعزاة بعزات ففي جبرها في النسب وجهان اهـ


� أصلها دمو أو دمي وينسب إليها بالجبر وعدمه وكذا يد وأصلها يدْيٌ اهـ


� بالجبر يرد اللام مع وجوبه في بنت وجوازه في ابن كما مر اهـ


� وأما النسب إلى ابنة فهو كالنسب إلى ابن اتفاقا فتقول فيها بنوي وابني اهـ


� فتقول عند سيبويه ثنوي وكلوي وذوي وكيوي وعند يونس أختي وبنتي وثنتي وكلتي وكيتي وذيتي وعند الأخفش أخوي وبنوي وثنوي وكلوي وذوي وكيوي كحيوي اهـ


� لأن الهمزة إذا كانت بدلا من أصل جاز فيها التصحيح والقلب واوا اهـ صب. فتقول في كي كيوي كما في حي وفي لو لوي كما ذي ذو اهـ


� ودية اهـ . . . وفي الصبان أنه ينبغي جعله كفتى فيقال يروي بقلب ألفه واوا بلا رد الهمزة اهـ


� وودي لأنه عند فتح العين ورد المحذوف صار كمجزى اهـ


� وعلى رأي الأخفش وشي ووديي ويرءي أو يراوي لأنه كملهيي اهـ ح


� أي بأن كان محذوف الفاء أو العين أو غير معتل اللام فلا اهـ


� كعدة وسنة فرقا بين ما حذف منه اللام والفاء أو العين ولم يعكس أي لم يجب الرد في محذوف الفاء أو العين الصحيح اللام وجب الرد أو جاز في محذوفها أي اللام لأنها محل التغيير فهو أولى برد نحو ذي وحر اهـ


� وليس هذا رد للمحذوف لأنه إن كان رد قيل وعدي بل هو كالعوض عن المحذوف اهـ . . . وفيه شذوذان رد المحذوف في غير ما يستحقه وجعله في غير موضعه أصلا اهـ


� المكسر والسالمين والتثنية اهـ . . . وفي الهمع أنه أجاز قوم أن ينسب إلى الجمع على لفظه مطلقا اهـ مم: ونسبة للفظ كل جمع * جوزها قوم كما في الهمع اهـ


� فكونه ذا مفرد غير علم * وغالب أو اسم جمع كنعم * أو اسم جنس لا بلفظه وفي * ذي مفرد شذ خلاف ما قفي اهـ قوله أو اسم جنس وإلا بأن كان لا مفرد له من لفظه كعباديد أو كان علما أو غالب أو اسم جمع أو جنس أو جمع كما مر اهـ بخلاف عباديد وكلاب وأنصار وصحب وشجر وسعير وهو الذي يظهر فيه الفرق بين النسب إلى واحده وجمعه اهـ  أو جنس إلا فللفظه الخ تستخدم ولعلها هي الصواب اهـ  وإلا فتسكن عين الأولين وتفتح سين الثالث اهـ صب بخلاف كلاب فإنه إن نسب إلى مفرده التبس بكلب قبيلة اهـ


� قال المصنف حمله عليه المحققون اهـ س.


� في دخول الياء على أسماء أبعاض الجسم ووقوعها فارقة بين الواحد والجنس وللمبالغة والزيادة وتعويض الألف عن إحدى ياءي النسب اهـ


� وتأتي في أوصاف دالة على مقدار كشباري وسباعي وثماني أي قدره شبر أو سبعة أشبار أو ثمانية اهـ


� كقنسر وقنسري اهـ


� والصلتان والصلتاني اهـ


� وإن تلت ياءَ المبالغة التاءُ بعد ذلك يقلب الاسم مصدرا نحو أكثرية اهـ


� نسبة إلى الملل موضع قرب المدينة اهـ


� وذلك على عشرة أقسام أحدها بتحريف فقط اهـ


� الثاني بزيادة فقط اهـ


� ومروزي جاء في الأناسي * والثوب مروي على القياس اهـ


� الثالث بنقصان فقط اهـ


� الرابع بنقصان تحريف اهـ


� الخامس بزيادة تحريف اهـ


� وقيل ليس للنسب بل لتعظيم العضو كما مر والمثال الصحيح له نباطي مثله نسبة إلى النبط خيل ويقال نباط كثمان ونبطي على القياس اهـ


� السادس بالزيادة والحذف اهـ


� السابع بالقلب فقط اهـ


� الثامن بالقلب والتحريف اهـ التاسع بتوفير ما يستحق التغيير نحو أميي وتجراني والعاشر التعويض والحذف نحو شآم والحادي عشر الحذف والزيادة نحو تهام اهـ


� والمرء حيري على القياس * والثوب حاري بلا التباس اهـ


� في النسب إلى أمية والصرة كما في ق ود أن النووي نقل في بابها التثليث وحكى أنهم قالوا في النسبة إليها بصري وعليه فلا شذوذ في كسر الياء ودهر وسهل وحبلى لبطن من الأنصار ومرو لموضع ورب وأسفل وفوق وتحت وبادية وخراسان وجلولاء لقرية بناحية فارس وحروراء لقرية بظاهر الكوفة وعالية وشتاء وخريف والري وصنعاء لموضعين والشام وتهامة اهـ . . . محمد سالم بن التاه: أما بتحريف كمثل أموي * بالفتح إذ بالضم قيسه روي * أو بزيادة كمروزي * والقيس مروي على المروي * لأنه لمرو منسوب وما * ورد منه لأناس انتمى * وبدوي شذ بالنقص فقط * لأنه بألف كان ارتبط * فحذفت وفتح الدال ولم * تنحذف اليا بل بها القلب ألم * وشذ بالنقص وبالتحريف * خرفي إن نسبت للخريف * كذاك علوي بضم العين أو * بكسرها إذ كل ذلك رووا * لأنه نسب للعاليه * وفيه ما في صاحب الباديه * وشذ بالتحريف والزيد أنا * في إذا لم تكن الياء هنا * قد عظمت عضوا من الأعضاء * لأنه للأنف عنهم جاء * وشذ رازي بزيد الزاء * في الري موضع وحذف الياء * وشذ في صنعاء صنعاني * بالقلب والتوفير بحراني * قل له مثل أميي وذا * إلى أميه انتسابه خذا * والقلب والتحريف أيضا قللا * في الثوب حاريا على ما نقلا * إذ هو للحرة منسوب وفي * نسب الانسان بحيري تفي اهـ . . . حرف وزد وانقصن ما شذ في نسب * واجمع مع النقص مثل الزيد تحريفا * واجمع مع الحذف زيدا واقلبن وجئ * بالقلب قد قارن التحريف تشريفا اهـ


� وهو لغة مصدر وقف الشيء حبسه ويقال للسوار كقوله: لاع يكاد خفي النقر يقرطه * كأنه قاطم وقفين من عاج اهـ وقال: بأدنى من موقفة حرون أي فيها خطوط كأنها أوقاف اهـ . . . أنواعه سبعة الإسكان المجرد والروم والإشمام والحذف والتضعيف ونقل الحركة والإبدال وقد جمعها بعضهم بقوله: نقل وحذف وإسكان ويتبعها * التضعيف والروم والإشمام والبدل اهـ . . . الأوقاف ستة: الإنكاري والتذكري وقد مضيا والترنمي والضروري وسيأتيان إن شاء الله كقوله للخير خيرات الخ والاختباري كقولك لأحد قف على حروف ألا يا اسجدوا والاختياري وهو المراد اهـ


� استثناء من محذوف أي إذا كان آخر الكلمة الموقوف عليها ساكنا فلا يغير إلا إذا كان تنوينا الخ اهـ


� بخلاف رحمة اهـ سواء كانت فتحة إعراب نحو ضربت زيدا أو بناء نحو أيهاً بمعنى انكفف وواهاً اهـ


� وأما ربيعة فلا يقفون على التنوين إلا بالحذف اهـ


� وأما الأزد فلا يحذفونه إلا مبدلا منه حرفا مجانسا لحركة الحرف الذي عليه التنوين فيقولون زيدو وزيدا وزيدي اهـ


� المنون اهـ في أنه يحذف إذا كان إثر ضم أو كسر ويجعل ألفا إذا كان إثر فتح اهـ


� فيقدر على الألف أي ألف المقصور المحذوفة فيكون موافقا للأزد اهـ


� سواء كان بعد فتح أو غيره اهـ


� فيقدر عليها الإعراب بدليل إمالتها وكتابتها بالياء ووقوعها رويا قال: إنك يا ابن جعفر نعم الفتى * ونعم مأوى طارق إذا أتى * ورب ضيف طرق الحي شرى * صادف زادا وحديثا ما اشتهى * إن الحديث طرف من القرى اهـ


� أي فتح ما قبلها إلى ما قبله اهـ


� واستشكل قوله اختيارا فإنه يقتضي جواز القياس وهو قليل اهـ


� مم: قول ابن مالك فتى الأخيار * صلة غير الفتح في الإضمار * مقيد بما إذا لم يكن * متلوها الضمير لم يسكن * فإن يسكن ثابتا أو منحذف * من أجل جزم أو بناء قد ألف * فالحذف في ذلك غير واجب * بل جائز كما حكاه الشاطبي اهـ 


� كله وبه وذه وته اهـ


� عبد الودود: اكتب إذن بألف ذا الأجود * والفارسي بالنون والمبرد * وفصل الفراء إن لم تهمل * بألف والنون إن لم تعمل * والعكس محك عنه دون خلف * ذكر ذا الأشموني عند الوقف اهـ


� مقابله لابن عصفور قال إنها يوقف عليها على لفظها وأجمع السبعة على خلافها في ولن تفلحوا إذاً أبدا اهـ


� ناصبة أم لا اهـ


� وعن المبرد أشتهي أن أكوي يد من كتب إذاً بألف اهـ


� وقيل عكس ذا التالي وهو أوجه لأنها عند إلغائها تلتبس بإذا الشرطية اهـ


� عبد الودود: وألف المقصور ذي التنوين * في الوقف محتاج إلى تبيين * فقيل لام مطلقا موافقا * زيدا لدى ربيعة فحققا * أو بدل التنوين فالوفاق * للأزد ما في عزوه شقاق * أو للمجاز فهي في النصب بدل * منه وفي سواه لام للمعل * وقدر الإعراب فيه وأمل * إن كان لاما لا إذا ما قد جعل * بدل تنوين وفي ذين ظهر * خلافهم فيه الذي قد اشتهر اهـ


� أصلها رجلا فوقف عليها بالألف فصارت كأنها مقصورة فوقف عليها بالهمزة اهـ


� كفتو وفتي اهـ


� أصلها مرءي (اسم فاعل من أرى الرباعية) فنقلت حركة العين التي هي الهمزة إلى الفاء وحذفت للتخفيف ثم أعلت إعلال قاض فإذا وقفت عليها بحذف لامها التي هي الياء بقيت على أصل واحد اهـ


� وانتقد عليه قوله وغير ذي التنوين الخ لأن الغيرية شاملة لأربعة أشياء وليس حكمها واحدا وهي المنادى كيا قاضي والمضاف كقاضي مكة ومصحوب أل كالقاضي والممنوع من صرف كالجوار فالمنادى فيه خلاف بين يونس والخليل فالخليل يختار الإثبات ويونس عدمه والمضاف فيه الوجهان والممنوع من الصرف تثبت فيه بلا خلاف ومصحوب أل فالأحسن فيه الإثبات وهو يصدق عليها منها بالعكس اهـ عبد الودود: وغير ذي التنوين أربعا شمل * يا قاض والمضاف مع مصحوب أل * فالأول الخليل فيه ينتقي * الإثبات عكس يونس فحقق * وجائز في تلوه الوجهان * الإثبات والحذف بلا بهتان * وثالث تلزمه إن نصبا * وردها في غير ذاك انتخبا * والرابع الممنوع مهما نصبا * فردها له اتفاقا وجبا اهـ


�  ويجوز لك أن تقف عليهما بالحذف فتقول يسر ويفر اهـ وأما إن كانتا متحركتين فيوقف عليهما بالسكون اهـ 


� سواء كانت الواو فيه ضميرا أو لا وكذلك الياء اهـ


� إشارة إلى ما شذ من قولهم ما أدرْ ولا أدرْ بحذف الياء وسكون الراء اهـ . . . وأما ياء المتكلم فيوقف عليها بالسكون إن كانت ساكنة وصلا كجاء غلامي وزيد وإن كانت متحركة فكذلك أو تبقى على حركتها وتلحقها هاء السكت وإن كانت محذوفة كيا قوم وقف على ما قبلها وتترك محذوفة اهـ 


� لك فيه خمسة أوجه وأما هاء التأنيث فلا يجوز الوقف عليها إلا بالسكون اهـ


� في المصحف اهـ


� من استرح اهـ


� من خف أو خفف اهـ


� وكلاهما من اجزم اهـ


� لأن الدائرة صفر وهو الذي لا شيء فيه من العدد اهـ


� أي إخفائه كأنك تروم الحركة مختلسا لها ولا تتمها قال في الهمع: فتكون حالة متوسطة بين الحركة والسكون اهـ


� هكذا: ـ  اهـ ش


� الثالث الإشمام اهـ . . . ولا يكون في الفتحة ولا في الكسرة لأن في الإشارة إليهما تشويها لهيئة الفم اهـ 


� وإنما كان قدامه ولم يكن فوقه ليلا يلتبس بالسكون وكذلك علامة الروم وإنما كانت علامة الروم خطا والإشمام نقطا إشارة إلى أن ذلك أكثر منه اهـ


� الرابع اهـ . . . والغرض منه الإعلام بأن هذا الحرف متحرك في الأصل والحرف المزيد للوقف هو الساكن الذي قبله وهو المدغم وعلامته شين وهي من شديد اهـ . . . والغرض به هو والروم الفرق بين الساكن والمسكن في الوقف. س: لأنه أتم في البيان من الإشمام فإنه يدركه الأعمى الخ ولذلك جعلت علامته في الخط أتم اهـ 


� النقل تحويل الحركة إلى الساكن قبلها والغرض منه إما بيان حركة الإعراب أو الفرار من التقاء الساكنين وعلامته عدم العلامة اهـ ش (م).


� بخلاف عم وجد اهـ


� بخلاف قيل وزيد وإنسان اهـ 


� وقوله: ما زال شيبان شديدا وهَصُهْ * حتى أتاه قرنه فوقصُهْ اهـ وقوله: قد علمت صفراء من بني فهرْ * نقية الوجه نقية الصدِرْ * لأضربن اليوم عن أبي صخر اهـ


� لاستثقال السكون قبل الهمزة اهـ


� من سوى المهموز اهـ


� مم: بالوقف بالتضعيف لم يقرأ بشر * سوى الذي عن عاصم في مستطر * والنقل قد قرا به أبو عمِرْ * في قوله جل تواصوا بالصبر * وقد تلا سلام أيضا والعصر * وغير ذا من ذين لم يكن أثر * وقد عزا الشيخ أبو حيانا * الروم والإشمام والإسكانا * إلى الألى قد قرءوا القرآنا * جزاهم رب الورى إحسانا اهـ


� من الثقل إلى الساكن اهـ . . . ابن كداه: للهمز أوجه إذا ما نقلا * تحريكه لساكن قبل انجلى * احذفه أو سكن أو أبدله بما * جانس ما تلاه تقف القدما اهـ تذييل لمحمد سالم بن اتاه: وحيث لم يعدم نظير فاكتف * بالنقل إلا فبالاتباع تفي * وربما أبدل منه حرف إن * جانس ما به من الشكل قرن * في غير نقل وإذا ما كان ما * من قبله إلى السكون ينتمى * يثبت في الجر وفي الرفع ولا * يثبت في النصب بل الفتح انجلى * لأن ذا الهمز إذا صار ألف * والألف الذ قبله لم يتصف * بما سوى الفتح لإنه إذا * كسر أو ضم الفساد يحتذى * والهمز إن تحرك الذي بدا * أمامه يثبت حيث وجدا اهـ  أي على تحريكه اهـ  أي لفساد المعنى اهـ


� فيقول هذا الخبْ بإسكان الباء اهـ 


� بضم الباء وإسكان الهمزة اهـ


� ورايت البطا ومررت بالبطي اهـ


� بخلاف تاء سجت وفرات لأنها أصلية اهـ


� بخلاف تاء قامت وثمت وربت لأنها لتأنيث الفعل والحرف اهـ


� بخلاف تاء بنت وأخت لأنها وصلت بساكن صحيح اهـ 


� ورد بأن الخارج عن القياس لا يقاس عليه اهـ


� نحو عرفات وأذرعات اهـ


� نحو هيهات فمقدر أنها جمع هيهة سمي به الفعل اهـ


� أصلها ما فقلبت الألف هاء وقلبت الهاء تاء اهـ . . . لغز: أحاجيك ما اسم حيث جاء مكبرا * عليه بتا التأنيث لا شك يوقف * وإن جاء بالتصغير فالهاء موقف * عليه بها فافهمه إن كنت تعرف * ولم تسلني عن ذكره أخت ماجد * ولا سنة واللغز من ذاك يكشف اهـ


� جوازا أو وجوبا اهـ وفائدتها التوصل إلى بقاء الحركة في الوقف كما يتوصل بالهمزة إلى بقاء السكون في الابتداء وسميت هاء السكت لأنها يسكت عليها دون آخر الكلمة ومواضع اطرادها ثلاثة الفعل المعل وما الاستفهامية وحركة البناء لازمة اهـ


� وهو المعني اهـ


� أي يتغير اهـ على أن أصله تسنو من السنة وقلبت الواو ألفا لانفتاح ما قبلها وحذفت للجازم ووقف عليها بهاء السكت وأما أن أصلها تسنه فيكون موقوفا عليه بالسكون وليس مما نحن فيه اهـ


� في المحذوف الفاء ونحو ره ولم تره في المحذوف العين اهـ


� نعم وافق ابن هشام الناظم في وجوب ذلك في شرح القطر فصار مشترك الإلزام فجوابه عما قال جواب للناظم عما قال اهـ


� نحو عم يتساءلون اهـ


� وقيل ليس وجوبا بل يجوز مجيء ما جئت اهـ


� نحو مجيء م جئت اهـ


� بأن لم تكن في الاستفهام أو لم تجر أو ركبت نحو عما ذا تسألُ اهـ 


� وقوله: إنا قتلنا بقتلانا سراتكم * أهل اللوى ففيما يكثر القيل اهـ مغني .


� وهي مفعول أي أيّ كلام تقول اهـ


� وأما قراءة بعض القراء عما يتساءلون فنادرة اهـ


� أي ولاية هاء السكت لما اهـ


� أي جئت مجيء ما اهـ . . . وإنما وجب حينئذ لبقائها على حرف واحد وأما إن جرت بالحرف فلشدة امتزاجه بها صار كالجزء منها لفظا اهـ (م) 


� جعله في ش من الكافية وذكر معه شطر بيت وهو ما لم يكن ذلك فعلا ماضيا اهـ وشذ قول من تغنى شاديا * يا رب يوم الخ اهـ


� فتتصل بنون المثنى والمجموع والإناث اهـ


� وقوله: إذا ما ترعرع فينا الغلام * فما أن يقال له من هوه * إذا لم يسد قبل شد الإزار * فذلك فينا الذي لا هوه * ولي صاحب من بني الشيصبان * فطورا أقول وطورا هوه اهـ


� بأن كانت حركة إعراب أو شبيهة بها كحركة اسم لا التبرئة وخمسة عشر والظروف عند القطع عن الإضافة وحركة المنادى المبني لأن حركة هذه وإن كانت بنائية فهي شبيهة بحركة الإعراب من حيث العروض اهـ


� وقيل هذه الهاء ضمير مضافة إليه ورد بأنها لا وجه لبنائها مع الإضافة وأجيب بأن وجهه أضافتها إلى المبني وقيل الهاء بدل من الواو اهـ


� يجوز وصلها به كقعده بخلاف إن لم يؤمن اللبس بضمير النصب كضربه لأنها متعدية بخلاف قعده اهـ


� وهذا استثناء من مفهوم قوله ووصل ذي الهاء أجز الخ  اهـ


� أي فشر اهـ


� أي تريده اهـ


� أي تاتي اهـ


� أي تمسحه اهـ


� أي إعطاء لفظ الوصل ما للوقف اهـ . . . وهذا لا يكون إلا في الوقف كما مر اهـ . . . مم: وقف على محرك بالحركه * لحن بإجماع قبيح فاتركه * وذاك في حاشية الشفا رسب * لابن التلمساني فانظر الذهب اهـ وله أيضا: على الفواصل إمام البشر * يقف صرح به ابن حجر * والبيهقي والحليمي يسن * وأجمع الجمهور أنه حسن * والمجد قد خطأ من يقول * الوقف حيث يفهم المقول * أولى وذا نقله جسوس * على الشمائل فلا طموس اهـ


� ألفا أو واوا أو ياء اهـ


� وقال: سقيت الغيث أيتها الخياماً وقال: يا صاح ما هاج العيون الذرفنْ * كطلل أمسى يحاكي المصحفنْ * أمسى لعا في الرامسات تالفنْ اهـ 


� وهي قسمان إمالة الألف وتلزم منها إمالة الفتحة نحو والضحى وإمالة الفتحة فقط نحو الأيسر ورحمة اهـ . . . وصيرورتها من نمط واحد بيان ذلك أنك إذا قلت عابد كان بالفتحة والألف تصعدا واستعلاء وبالكسرة انحدارا وتسفلا فيكون في الصوت بعض اختلاف فإذا أملت الألف قربت من الياء وامتزج بالفتحة طرف من الكسرة فتقارب الكسرة الواقعة بعد الألف وتصير الأصوات من نمط واحد وهذا نظير إشمامهم الصاد زايا في نحو يصدر للتناسب اهـ . . . مم: من أوجه ينظر للإماله * من رامها فليلقين باله * حقيقة فائدة أصحاب * وحكمها وهكذا الأسباب * محلها الواضح للمطالع * موانع موانع الموانع * أما الحقيقة فتقريب الألف * والفتح من ياء وكسر فاعترف * وفيدها تناسب الأصوات * خوف التنافر لدى الثقاة * أصحابها تميم والمجاور * من أهل نجد والجواز ظاهر * وغير ذا من طلب اقتناصه * فإنه ورد في الخلاصه اهـ . . . وقد ترد للتنبيه على الأصل أو غيره كقلبها ياء في التثنية وإن لم تكن أصلها ياء اهـ


� قال: فظل غلامي يضجع الرمح حوله * لكل مهاة أو لأحقف سهوف اهـ


� وقيس وربيعة وأسد اهـ . . . 


� لأنها وإن كانت مبدلة من ياء ليست في طرف اهـ


� ونحوه من كل فعل ثلاثي واوي اللام عند سيبويه وعليه فقول الناظم الآتي إن شاء الله تعالى ممثلا بها لما أميل للتناسب غير صواب إلا على قول غير سيبويه كالمبرد ومن تبعه اهـ 


� فقيل عصية وقفية وعصي وقفي اهـ توضيح.


� احترز بقوله أو شذوذ من قلب الألف ياء في الإضافة إلى ياء المتكلم في لغة هذيل فإنهم في عصا وقفا يقولون عصيِّ وقفيِّ وقلب الألف ياء في الوقف عند بعض طيئ نحو عصي وقفي فلا تسوغ الإمالة لأجل ذلك اهـ نظر فيه الشاطبي بأنه كيف يصح إطلاق الشاذ على لغة شهيرة واستغرب أنه احترز عن قلب الألف ياء في الوقف عند بعض طيئ ومن تثنية رضا على رضيان لندور كل اهـ صب.


� لحجر اليربوع اهـ


� مبتدأ على حذف مضاف خبره لما أي حكم ما عدم الهاء لما يليه هاء التأنيث اهـ


� تمال الألف الكائنة اهـ


� عند الإسناد إلى ضمير الرفع المتحرك اهـ بخلاف إن آل إلى فُلت بالضم بأن كان عين الفعل واوا مضمومة كطال أو مفتوحة كقال فلا يمال اهـ


� سواء كانت عينه واوا أو غيره اهـ


� وفي التمثيل بها نظر لأن سبب الإمالة فيها يمكن أن يكون هو الكسرة والمثال الصحيح سايرة وهل يشترط الاتصال هنا كما في المثال أو يجوز الفصل بالهاء كشاهين تردد اهـ . . . تنبيه: الإمالة للياء المشددة في نحو بياع أقوى منها في نحو سيال والإمالة للياء الساكنة في نحو شيبان أقوى منها في كحيوان اهـ ش.


� في نحو درهماك قال إن إمالة ذلك شاذة لأن أقل درجات الساكن والهاء أن يتنزلا منزلة حرف واحد متحرك غيرهما ولا إمالة مع الفصل بمتحركين اهـ صب.


� الحسن بن زين: قد صاد ضرار غلام خالي * طلحة ظبيا أحرف التعالي * مبدؤها فانظره في الأشموني * تجده فيه واضح التبيين اهـ وإنما منعت المستعلية الإمالة طلبا لتجانس الأصوات كما أميل فيما تقدم طلابها لأن هذه الأحرف تستعلي إلى الحنك فلو أملت الألف في صاعد لانحدرت بعد إصعاد ولو أملتها في هابط لصعدت بعد انحدار وكلاهما شاق ولكن الثاني أشق فلذلك كانت هذه الحرف بعد الألف أقوى مانعا والراء وإن لم يكن فيه استعلاء لكنها مكررة فأشبهت المستعلية للتكرار الذي فيها بل قيل هو أشد منعا اهـ


� إشارة إلى ما نقله سيبويه عن قوم من إمالة نحو مناشيط مما فصله د وهؤلاء القوم هو مقابل الأكثر الآتي في لغة الأكثر اهـ


� قيل يحتمل أن من تبيينية أي يكف مظهرا وهو الكسر والياء وأفردهما بالذكر لأن أسباب الإمالة راجعة إليهما وعليه فقوله مظهرا لا مفهوم له وقيل غير تبيينية وقوله مظهرا مفهوم المنوي من الأسباب أي لكن حرف الاستعلاء المظهر من الياء والكسرة المنوي منهما والمنوي من الياء ما في هاب ونحوه ومن الكسرة ما في خاص ونحوه اهـ


� بخلاف خاب وطاب فسبب إمالة خاف الكسرة المقدرة في الواو المنقلبة عنها الألف وسبب إمالة ألف طاب الياء المقدرة في ألفها اهـ فإن السبب المقدر هنا لكونه موجودا في نفس الألف أقوى من الظاهر إما مقدم عليها وإما مؤخر عنها اهـ ضيح


� قال لم نحد ذلك يعني كف حرف الاستعلاء والراء في الياء اهـ


� وبعضهم يميل ولا يلتفت إلى الراء اهـ


� غير مكسورة اهـ


� به اهـ


� بخلاف نظرت إلى عذارك اهـ 


� وبعضهم يميل هذا لتراخي الاستعلاء اهـ ضيح. 


� والذي ذكره سيبويه وغيره أن ذلك إذا كانت الألف تليه اهـ


� لأن الكسرة لما جاورته وهو ساكن قدرت أنها اتصلت به فنزل لذلك منزلة المكسور اهـ ح


� يحتمل ضم الميم من الأمر ويحتمل كسرها من الميرة اهـ 


� ونحو إصلاح ومقدام وإرشاد اهـ تنبيه: من أصحاب اللغة من يمنع الإمالة فيهمل هذا النوع وهو الساكن إثر الكسر لأجل حرف الاستعلاء ذكره سيبويه ومقتضى كلامه في التسهيل والكافية أن الإمالة فيه وتركها سواء وعبارة الكافية: كذا إذا قدم ما لم ينكسر * وخير إن يسكن بعد منكسر اهـ . . . قال د: والمنع بالمتأخر أقوى من المنع بالتقدم ولذلك قيد المتقدم بأن لا يكون مكسورا ولا مفصولا بحرفين وأطلق في المتأخر وسبب ذلك أن التصعد بعد التسفل أصعب عندهم من التسفل بعد التصعد كما أن التسفل بعد التصعد أسهل من العكس اهـ


� يعني أن الراء إذا كسرت لا تكف عن الإمالة وإن كان معها مستعل منعته من الكف اهـ


� كان اللائق أن يقول: وغير ها ليا انفصال لا تمل اهـ ش أي لا تمل غير كلمتها لأجل يا منفصلة اهـ


� قال سم: هذه الألف يعلم استثناؤها من قول المصنف السابق كجيبها أدر وقال ابن غازي لا حاجة إلى استثنائها إذ مثل هذا يعد متصلا اهـ صب.


� نحو لم يضربها وأدر جيبها اهـ


� أي من كلمة أخرى اهـ 


� نحو كتاب قاسم اهـ فلا يمال ألف يضربها ولا ألف مال لوجود المستعلي في كلمة بعدها اهـ


� وإنما أثر المانع منفصلا ولم يؤثر السبب منفصلا لأن ترك الإمالة هو الأصل فيصار إليه بأدنى سبب اهـ


� لسبب كعماد لأن أصلها عمادا بالتنوين فوقف عليها بالألف والألف الأولى ممالة لسبب وهو كون ما قبلها يلي مكسورا فتمال هي أيضا لتناسبها اهـ


� وقرئ اليتامى والنصارى فأميلت الألف الأخيرة لقلبها ياء في التثنية على إرادة الجماعتين وأميلت الأولى لمناسبة الثانية عكس ما في عمادا اهـ


� فإنها إنما أميلت لمناسبة ما بعدها مما ألفه منقلبة عن ياء أعني جليها ويغشيها اهـ


� فلذلك لم تمتنع إمالة ما عرض بناؤه كيا فتى ويا حبلى اهـ


� صوابه إلا سماعا مثل ها ومثل نا اهـ


� نحو مر بها وبنا ونظر إليها وإلينا اهـ


� ومن وافقه وحكيت إمالتها عن حمزة والكسائي اهـ


� علما وكذا العجاج اهـ


� لكثرة الاستعمال قال ابن برهان في آخر شرح الكافية: روى عبد الله بن داود عن أبي عمرو بن العلاء إمالة الناس مطلقا في جميع القرآن قاله في شرح الكافية اهـ ش بخ.


� وحكى قطرب إمالة لا الجوابية اهـ


� بخلاف إن كان الفتح بعد كسر الراء كرمم فلا يمال حينئذ اهـ


� بخلاف شرق اهـ


� وهو الثاني مما تمال له الفتحة والأول الألف وقد مضى والثالث الهاء التالي إن شاء الله تعالى اهـ


� سواء كان في حرف استعلاء كالبقر أو في الراء نحو بشرر أو في غيرهما كالكبر والأيسر اهـ ومحل منع المستعلي الإمالة في الاسم خاصة لا في الفعل لأنها تقوى بالفعل ما لا تقوى بالاسم ولذلك لم ينظر إلى ألفه من الياء أو الواو اهـ . . . واحترازا من نحو الصلاة والزكاة والحياة فإنها لا تمال إلا إذا كان فيها ما يوجب الإمالة كمرماة وتقاة اهـ


� ولو للمبالغة نحو علامة اهـ


� تصويب: كذاك ها التأنيث أيضا إن تقف * ولا تمل لهذه الهاء الألف اهـ


� لشبهها بهاء التأنيث في الوقف والخط اهـ ح.


� شبهوا هاء التأنيث بألفه لاتفاقهما في المخرج والمعنى والزيادة والتطرف والاختصاص بالأسماء اهـ توضيح.
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